
Товарищ 
минтай
Излишками рыбы 
накормят силовиков

Чиновники передумали субси-
дировать порожнюю перегонку 
рефрижераторных контейнеров 
на Дальний Восток для поставок 
скопившейся из-за закрытия ки-
тайского рынка рыбы. Мера обо-
шлась бы бюджету в 1,8 млрд руб. 
и вряд ли привела бы к снижению 
цен. Решить вопрос теперь пла-
нируется за счет закупок минтая 
для силовиков и Росрезерва на 
сумму до 6,3 млрд руб. Но слож-
ности могут возникнуть из-за не-
хватки подвижного состава.

Как стало известно „Ъ“, 15 июля 
на совещании в Минсельхозе замми-
нистра Максим Увайдов заявил, что 
субсидий на порожнюю перегонку 
рефрижераторных контейнеров на 
Дальний Восток для поставок рыбы 
в центр страны не будет. По обнародо-
ванным ранее оценкам, для перевоз-
ки 200 тыс. тонн продукции и субси-
дирования потребовалось бы 1,8 млрд 
руб. Как пояснил господин Увайдов, 
в правительстве посчитали, что серь-
езного снижения цен на рыбу это не 
принесет, а субсидии достанутся пере-
возчикам. В качестве основного вари-
анта теперь рассматривается закупка 
и транспортировка рыбы по железной 
дороге для нужд правоохранительных 
органов, Минобороны и Росрезерва.

Проблема с вывозом минтая 
с Дальнего Востока возникла в конце 
2020 года из-за закрытия рынка КНР 
после выявления китайской сторо-
ной следов COVID-19 в ряде партий.

Ассоциация организаций продук-
тового сектора (АСОРПС; объединяет 
операторов и владельцев рефриже-
раторного подвижного состава) вес-
ной предложила для решения ком-
пенсировать порожнюю перегонку 
вагонов из центра на Дальний Вос-
ток, чтобы пополнить рыбой вну-
тренний рынок.

Глава Росрыболовства Илья Шес-
таков в ответ заявил, что торговые 
сети и рыбопромышленники при 
этом должны заключить соглашение 
о «справедливых ценах» на рыбу (см. 
„Ъ“ от 21 июля). В ОАО РЖД говорили 
„Ъ“, что готовы поддержать любые 
инициативы, направленные на уве-
личение объемов перевозок и сни-
жение издержек грузоотправителей.

Руководитель объединенной 
пресс-службы Росрыболовства Дмит-
рий Клоков пояснил „Ъ“, что стиму-
лировать перевозку рыбы с Дальнего 
Востока в центр РФ можно как через 
прямые контракты между рыбопро-
мышленниками и торговыми сетя-
ми, так и через приобретение ее для 
государственных нужд. В Минсель-
хозе уточнили „Ъ“, что возможность 
организации закупок со стороны фе-
деральных ведомств обсуждается, 
потребность в объемах на 2021–2022 
годы должна быть представлена 
в министерство до 30 июля. В МВД, 
ФСИН, Росгвардии, Минобороны не 
ответили „Ъ“. В АСОРПС отказались 
от комментариев.
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Джентльмены раздачи
«Дом.РФ» распределил между банками остатки льготной ипотеки
„Ъ“ стали известно, какие лими-
ты получили банки в ходе рас-
пределения остатков госпро-
граммы льготной ипотеки на 
новостройки. До 1 июля 2022 
года по обновленным условиях 
в рамках нее еще могут быть вы-
даны кредиты на 230 млрд руб., 
общий объем программы со-
ставит 2,08 трлн руб. По итогам 
распределения лимитов изме-
нилась ставшая привычной с на-
чала госпрограммы расстановка 
сил между банками. Участники 
рынка поясняют, что фокус яв-
ственно смещается в регионы, 
активность переходит к мест-
ным игрокам. При этом мнения 
экспертов о перспективах вы-
бора лимитов на новых услови-
ях расходятся: они уже не столь 
привлекательны, но интерес 
граждан может подогреть рост 
ключевой ставки.

Как стало известно „Ъ“, АО «Дом.
РФ» распределило между банками 
средства из дополнительного объ-
ема господдержки льготной ипо-
теки, действующей до 1 июля 2022 
года. Программа была расшире-
на на 230 млрд руб., ее общий объ-
ем в результате составит 2,08 трлн 
руб. Как следует из данных опера-
тора (с ними ознакомился „Ъ“), за-
прошенный банками объем почти 
втрое (в 2,86 раза) превысил выде-
ленный дополнительно лимит и со-
ставил 659,7 млрд руб. Например, 
Сбербанк хотел 161 млрд руб., а полу-
чил 56,1 млрд; ВТБ просил 115 млрд 
руб., а получил 40,1 млрд; Альфа-бан-
ку выделили 25,1 млрд при запросе 
72 млрд руб. Всего заявки на увели-
чение лимита направил 51 кредитор 
из 70. В «Дом.РФ» пояснили, что исхо-
дили из принципа «пропорциональ-
ного распределения максимально 
доступного лимита».

После выделения новых средств 
изменилась расстановка сил среди 
топ-10 банков-участников по объ-
ему их лимита: ПСБ переместил-
ся с шестого на пятое место, «Ак 
Барс» — с 12-го на восьмое, по од-
ной позиции потеряли банк «Дом.
РФ» и Газпромбанк, две — банк 
«Санкт-Петербург». Среди трех круп-
нейших игроков доля увеличилась 
лишь у Альфа-банка с 6,8% до 7,3%, 
Сбербанк потерял 2,3 п. п.— доля со-
кратилась до 42,5%, хотя он остается 
лидером с самым масштабным ли-
митом в 885,17 млрд руб.

Еще ярче разница между долями 
банков на первом и втором этапах 

программы. Если в программе до 
1 июля 2021 года у Сбербанка доля 
была 44,8%, то в новой — уже только 
24,4%. А, например, доля региональ-
ного «Ак Барса» в первой программе 
была всего 1%, зато во второй — сра-
зу 14,2%, он вышел на третье место. 
Резко выросла доля Металлинвест-
банка — с 0,4% до 4,5%.

• Программа льготной ипотеки 
на покупку жилья в новостройках 
запущена в пандемию весной 2020 
года. Размер выплачиваемого возме-
щения недополученных доходов бан-
кам зависит от ключевой ставки 
(3 п. п. сверх ключевой). Всего по дан-
ным на 22 июля, с момента запуска 
выдано почти 1,8 трлн руб. креди-
тов. В целом господдержка (учиты-
вая все льготные программы) дала 
эффект и спасла от массового бан-
кротства застройщиков, считают 

в Счетной палате. Со 2 июля макси-
мальная ставка по программе по-
вышена с 6,5% до 7% годовых. Пре-
жде предельная сумма кредита со-
ставляла 6–12 млн руб.,  теперь — 
3 млн руб. До получения дополни-
тельного объема отдельные бан-
ки выбрали свой лимит на более 
чем 100%, а другие — не полностью 
(см. „Ъ“ от 5 июля).
Новые требования по льготной 

ипотеке смещают фокус с горо-
дов-миллионников (со 2 июля льгот-
ная ипотека ограничена суммой не 
выше 3 млн руб. для всех регионов), 
отмечают в ПСБ (его доля в лимитах 
почти не изменилась). Тем не менее 
банк обладает широкой географией 
присутствия (65 регионов), и подав-
ляющая часть из них будет соответ-
ствовать новым условиям, счита-
ют там. В Сбербанке отметили, что 
наибольшим спросом программа 
пользуется в Москве, Санкт-Петер-
бурге, Свердловской области, Крас-
нодарском крае и Новосибирской 
области. «Спрос после изменения 
условий предсказуемо снизился 

в Москве и Санкт-Петербурге, одна-
ко мы ожидаем рост интереса в дру-
гих регионах»,— добавили в Райф-
файзенбанке. Средний чек в рамках 
программы после ее обновления 
в ВТБ составляет 2,1 млн руб., в Рай-
ффайзенбанке — около 2,5 млн руб., 
ПСБ — 2,7 млн руб. В Сбербанке дан-
ные не предоставили.

По любым лимитированным 
программам участник стремится 
иметь запас свыше своей возможно-
сти продаж, полагает главный экс-
перт аналитической компании «Рус-
ипотека» Сергей Гордейко. По его 
оценкам, программа льготной ипо-
теки не выберет лимит: «Ее продле-
ние вообще было необязательным. 
Выдачи потеряют темп. Интерес со-
хранится к другим программам».

«Существующий остаток по 
льготной ипотеке в размере около 
300 млрд руб. в течение года банкам 
раздать по силам,— возражает глав-
ный экономист „ПФ Капитала“ Евге-
ний Надоршин.— Крупные банки, 
выбравшие лимит, хорошо пред-
ставлены в субъектах РФ за предела-

ми Московского региона, поэтому 
смогут удовлетворить спрос на все 
еще горячем ипотечном рынке». Со-
гласно обновленному прогнозу ЦБ, 
прирост ипотечного кредитования 
по итогам 2021 года составит 20–24%.

В последнее время ключевым 
драйвером спроса на жилье в ипо-
теку выступает повышение ключе-
вой ставки, отмечает Евгений На-
доршин: «Люди берут кредиты, пока 
они еще относительно дешевые». 
С учетом обновления условий льгот-
ной ипотеки спрос на нее может на-
блюдаться в городах-спутниках 
вблизи мегаполисов и пригородов 
внутри агломераций, где еще мож-
но найти относительно недорогую 
недвижимость, полагает эксперт. 
Старший директор группы рейтин-
гов финансовых институтов АКРА 
Валерий Пивень подтверждает, что 
«даже в условиях изменившихся па-
раметров, интерес потенциальных 
заемщиков остается сильным, хотя 
и уступает показателям предыду-
щей версии программы».

Ольга Шерункова

Коммунальным службам 
прикрутят датчики
Минстрой планирует цифровизацию ЖКХ 
на 375 млрд рублей

Цифровизация строительной отрасли 
и ЖКХ в России обойдется в 393 млрд руб. 
до 2030 года, следует из документов Мин-
строя, с которой ознакомился „Ъ“. Боль-
шая часть, 375 млрд руб., придется на 
ЖКХ. Министерство планирует обязать 
ресурсоснабжающие организации (РСО) 
и управляющие компании (УК) за свой 
счет устанавливать датчики интернета ве-
щей на своей инфраструктуре. Для этого 
потребуются изменения в законодатель-
ство по тарифообразованию. Но сами по-
ставщики ресурсов возражают, что с ними 
проект согласован не был, а темпы роста 
тарифов на ЖКХ и так высокие.

„Ъ“ ознакомился с паспортом стратегии 
цифровой трансформации строительной 
отрасли «Строительство, городское хозяй-
ство и ЖКХ» Минстроя. Документ актуален 
на начало июля, подтвердил собеседник 
„Ъ“ в правительстве. По его словам, страте-
гию уже утвердил вице-премьер Дмитрий 
Чернышенко. Согласно ей, мероприятия 
по цифровизации строительной отрасли 
и ЖКХ обойдутся в 393 млрд руб. до 2030 
года. В Минстрое не подтвердили и не опро-
вергли подлинность документа.

Речь идет о четырех основных проектах: 
«Новый умный дом» — система по управле-
нию многоквартирными домами на основе 
технологий интернета вещей (IoT); «Решаем 
вместе» — технология учета общественно-

го мнения при определении приоритетов 
развития объектов городского хозяйства; 
«Строим в один клик» — система электрон-
ного документооборота между девелопера-
ми и Минстроем, а также самый дорогой — 
«Цифровая инфраструктура ЖКХ».

Последний проект подразумевает разра-
ботку и внедрение типовых систем управ-
ления снабжения ресурсами — например, 
передачу в реальном времени данных о со-
стоянии инженерных систем ресурсоснабжа-
ющих организаций (водоканал, теплоснаб-
жение, городское освещение и т. д.) в единую 
государственную информационную систему. 
Для этого планируется использовать IoT: ин-
теллектуальные приборы учета, умные дат-
чики, системы контроля зданий и т. д. Управ-
лять системой будет оператор, который будет 
отвечать в том числе за их анализ.

В Минстрое рассчитывают, что анализ 
данных о состоянии коммунальных сетей 
снизит аварийность инфраструктуры и по-
высит срок ее службы. Подготовительные 
мероприятия пройдут с 2021 по 2025 год, 
а саму систему стоимостью 375 млрд руб. по-
этапно запустят в 2025–2030 годах. Финанси-
рование должны обеспечить УК и РСО «при 
условии изменения законодательства по та-
рифообразованию». Бюджетные средства на 
проект не планируются.
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Удостоверение  
Айболита
Минздрав готов согласовывать кандидатуры 
региональных министров здравоохранения

Минздравом опубликован проект поста-
новления правительства о порядке со-
гласования министерством кандидатур 
глав региональных министерств и управ-
лений здравоохранения. Идея вертика-
ли власти в здравоохранении, реали-
зующаяся с осени 2019 года, в проекте 
принимает мягкую форму: по сущест-
ву, никаких формальных требований 
к кандидату на пост руководителя реги-
онального здравоохранения нет, но фе-
деральный Минздрав должен получить 
безусловное право вето на не устраи-
вающее его назначение. Проблема, ви-
димо, шире чисто медицинской — про-
фессионализацией вертикали власти 
заняты и другие ведомства, и единого 
подхода к вопросу у них нет.

Проект постановления правительства, 
опубликованный Минздравом на regula-
tion.gov.ru, описывает порядок согласова-
ния ведомством кандидатур региональных 
министров здравоохранения (или претен-
дентов на аналогичную должность). Та-
кое право Минздрав имел до 2015 года, 
формально потому, что охрана здоро-
вья — предмет совместного ведения фе-
деральных и региональных властей, хотя 
по существу совместных учреждений здра-
воохранения нет. Минздрав руководит 
федеральной сетью и инфраструктурой, 
региональные министерства или их ана-

логи — учреждениями здравоохранения 
на местах. Воссоздание вертикали власти 
началось осенью 2019 года, и правитель-
ство пошло по самому длинному и надеж-
ному пути: в апреле 2021 года Госдума вне-
сла в закон «Об охране здоровья» поправки, 
требующие согласования кандидатур, 31 
мая на совещании у вице-премьера Татья-
ны Голиковой было решено, в каком поряд-
ке его проводить.

Подбор глав региональных минздравов 
всегда был сложен из-за их влияния на ре-
гиональные фармрынки и закупки ле-
карств для госпитального сегмента через 
систему ОМС: в устройстве госуправления 
в регионах РФ это один из столпов власти. 
В свою очередь, Минздраву, утратившему 
право согласования при неизвестных об-
стоятельствах, «второй ключ» при назна-
чении региональных министров нужен 
в основном для предотвращения злоупо-
треблений — возможностей навязывать 
кандидатуры губернаторам он не дает. Ва-
жен порядок, описанный в проекте, еще 
и потому, что к региональным министрам 
(как, впрочем, и ко всем остальным) не уста-
новлено формальных и образовательных 
требований: они, как правило, рекоменда-
тельны и при наличии административного 
ресурса легко обходятся.
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выиграл в «Жмурки» 
СТВ не удалось привлечь 
оператора к ответственности

09  Лавну заполнят до краев 
ЦРПИ заключил take‑or‑pay 
на 18 млн тонн угля

деловые  
новости

Банки активно заявились 
на новые лимиты 
по льготной ипотеке, 
но спрос на нее вызывает 
у экспертов сомнения   
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО

Подписной  
индекс 50060

П1125
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 19,7

процента составила доля нерезидентов в объеме выпусков облигаций федерального займа 
(ОФЗ) на 1 июля 2021 года, сообщил в пятницу ЦБ. Месяцем ранее, на 1 июня, эта доля была равна 19,5%. 
На начало 2020 года показатель составлял 32,2%, на начало 2021-го — 23,3%. В номинальном выражении нере-
зиденты в июне увеличили вложения в ОФЗ на 67 млрд руб., до 2,985 трлн руб.— при общем объеме рынка 
15,152 трлн руб. Рост вложений нерезидентов в июне зафиксирован второй месяц подряд (в сумме на 
104 млрд руб.) — после снижения в феврале—апреле на 319 млрд руб. В апреле США сообщили о запрете для 
американских финансовых организаций покупать ОФЗ на первичном рынке, что вызвало продажи этих госбумаг.

ВНЕШНЯЯ ТОРГОВЛЯ

Экспорт услуг впервые 
превысил их импорт

Аналитики Центра развития ВШЭ, 
анализируя данные ЦБ, обнаружива-
ют в свежем выпуске «Комментариев 
о государстве и бизнесе», что в июне 
2021 года сальдо внешней торгов-
ли услугами впервые стало положи-
тельным и составило $0,1 млрд — 
против дефицита в $0,7 млрд в мае. 
Стоимость экспорта услуг состави-
ла $4,8 млрд, импорта — $4,6 млрд. 
Это, соответственно, на 44% и 7% 
выше, чем было в июне 2020 года. 
С устраненной же сезонностью та-
кой экспорт (за счет услуг транспор-
та) вырос на 2% месяц к месяцу — 
компенсировав спад мая. Стоимость 
импорта при этом снизилась тре-
тий месяц подряд: в июне — на 13% 
(месяц к месяцу).

В структуре экспорта услуг 
доля деловых услуг (строительство, 
IT-услуги и прочие) в июне снизи-
лась до 46% — медленно сдвига-
ясь к показателю в 30–40%, который 
был до пандемии. Услуги транспор-
та — это треть экспорта (37% год 
назад). Доля поездок в июне вырос-
ла до 5% (3% год назад), при этом 
до пандемии она достигала 30%. 
В структуре импорта доля деловых 
услуг в июне также оставалась вы-
сокой — 49% против менее 40% до 
пандемии, доля транспортных услуг 
за год не изменилась (18%), а доля 
зарубежных поездок за год хотя 
и подросла до 12%, но, как и в экс-
порте, осталась крайне низкой отно-
сительно уровня 2019 года (41%). 

Авторы исследования приводят 
данные UNCTAD (Конференция ООН 
по торговле и развитию), по которым 
сектор туризма будет восстанавли-
ваться быстрее в странах с высоким 
уровнем вакцинации (Франция, Гер-
мания, Швейцария, Великобритания 
и США). Стоимость импорта услуг 
в части зарубежных поездок россий-
ских граждан в июне 2021 года со-
ставляла $0,5 млрд против $3,8 млрд 
в июне 2019-го. Стоимость услуг 
иностранного туризма в РФ (то есть 
экспорт) составила $0,2 млрд про-
тив $1,6 млрд в июне 2019 года. По 
оценкам UNCTAD, спад международ-
ного туризма снижает реальный ВВП 
России примерно на 1,5% и ведет 
к убыткам в смежных секторах — что 
частично компенсируется фискаль-
ными стимулами и развитием вну-
треннего туризма.

В Центре развития ВШЭ оцени-
ли чистый отложенный спрос на по-
ездки (разница импорта и экспор-
та) суммой в $27 млрд, а общий 
объем не реализованных в усло-
виях пандемии услуг (дефицит) — 
в $34 млрд. «В этой связи давление 
на рубль со стороны спроса на ва-
люту в части международных услуг 
придется, скорее всего, на следую-
щий год»,— заключают там. 

Алексей Шаповалов
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На деле этот момент важен не только для Минздрава: в РФ 
формальное разделение постов во власти на политические 
(заполняемые по политическим мотивам и не требующие 
в общем случае специальных навыков) и административ-
ные (на которые может претендовать только профессионал, 
обычно защищенный от отставки при смене руководителя) 
почти не практикуется. Минздрав рассматривает должность 
главы облздрава как профессиональную, губернаторы же ча-
сто видят ее политической: человек на этой должности кон-
тролирует важнейший ресурс региональной власти.

Наконец, отложенная из-за пандемии COVID-19 реформа 
первичного звена в здравоохранении может даже ускорить 
идущую с 2020 года активную смену глав облздравов — ре-
форма предполагает значительные федеральные вливания 
в подконтрольные регионам структуры здравоохранения, 
и федеральный Минздрав явно хотел бы с 2022 года иметь 
взаимопонимание с региональными чиновниками.

Проект Минздрава выглядит не ультиматумом губер-
наторам, а компромиссом. Кандидатуры представляются 
в специальную министерскую комиссию рекомендатель-
ным письмом главы региона, и в них должны быть пред-
ставлены сведения о высшем профессиональном образо-
вании (неявно предполагается, что оно будет специализи-
рованным медицинским, но прямого требования нет) кан-
дидата или переподготовке. Комиссия во главе с федераль-
ным министром или замминистра проводит с кандидатом 
собеседование и формальное тестирование по схеме, ра-
ботающей в конкурсах в госструктурах (по постановлению 

правительства от 31 июня 2018 года №397), и вправе согла-
совать назначение или отказать. Процедура занимает до од-
ного месяца. При отказе глава региона вправе иницииро-
вать «согласительную процедуру» и повторное рассмотре-
ние, но и здесь министерская комиссия может отказать, 
и в этом случае та же кандидатура может быть внесена на 
рассмотрение не ранее чем через год — видимо, так бло-
кируется возможность игнорировать федеральную пози-
цию, назначая на пост регионального минздрава исполня-
ющих обязанности. Сам же федеральный Минздрав может 
в любой момент согласовать на нужный пост какую угодно 
кандидатуру, сохраняя за собой последнее слово. Очевид-
но, что в процессе неформально участвует еще много игро-
ков в политической власти и бизнесе, но новый порядок 
замыкает все переговоры на Минздрав в Москве и губерна-
торов на местах.

В последние несколько лет (см. „Ъ“ от 20 ноября 2020 
года, 21 мая 2019 года) в разных стадиях вертикализации 
находятся Минпросвещения, Минпромторг, Минюст, Мин-
фин и сами региональные власти, у которых возникают те 
же проблемы с местным самоуправлением. Пока каких-то 
системных попыток правительства решить базовые про-
блемы, тормозящие процесс, не видно — систематизация 
образовательных цензов на госслужбе противоречит рас-
пространенной в РФ идее «персональных команд» расту-
щих административно руководителей, а чисто бюджет-
ное по технологии разделение полномочий между уровня-
ми власти при существующей бюрократической культуре 
дает мало шансов на создание в госслужбе узкопрофесси-
ональных команд. Пока в правительстве лишь строят пла-
ны на унификацию HR-активности на федеральном и реги-
ональном уровнях до 2024 года, и вряд ли этот процесс бу-
дет бесконфликтным — речь идет не о символической вла-
сти, а о сути властных полномочий.

Дмитрий Бутрин

Удостоверение Айболита

Белый дом продолжает коррек-
тировать инфраструктуру под-
держки малого и среднего пред-
принимательства (МСП) — в част-
ности, власти готовы смягчить 
условия доступа к финансовым 
мерам поддержки для некрупных 
компаний, совершивших незна-
чительные нарушения. Расшире-
ние финансовых пакетов помощи 
компаниям в Белом доме не об-
суждается, хотя ресурсы льгот-
ного кредитования де-факто уже 
исчерпаны — интерес же к ним 
только вырастет на фоне повы-
шения ключевой ставки и роста 
стоимости такого финансирова-
ния, заверяют на рынке.

Белый дом предложил смягчить 
условия доступа малого и средне-
го бизнеса к господдержке, следует 
из размещенного в пятницу в базе 
Госдумы законопроекта. Речь идет 
о дифференциации сроков морато-

рия для компаний МСП, нарушив-
ших условия господдержки. Сей-
час мораторий длится три года, по 
новым правилам его срок в общем 
случае сократится до года. Исключе-
ния составят лишь нарушения, свя-
занные с нецелевым использовани-
ем бюджетных средств или предо-
ставлением ложных сведений и до-
кументов. При этом ограничения не 
затронут компании, вовремя устра-
нившие нарушения — зачастую они 
незначительны, признают авторы 
в пояснительной записке. При этом 
изменения затронут ограниченный 
круг МСП: так, в 2019 году поддержку 
получили 347 тыс. компаний, из них 
нарушили условия оказания под-
держки лишь 57, за 2020 год данных 
не представлено.

Напомним, комплексные изме-
нения инфраструктуры поддерж-
ки МСП сейчас запланированы 
в рамках профильного нацпроекта 

и касаются запуска цифровой эко-
системы — де-факто сопровожде-
ния компаний от создания бизнеса 
до поиска ниш для развития и по-
мощи с выходом на внешние рын-
ки (см. „Ъ“ от 2 июля). При этом, по 
оценке Кремля, ключевая пробле-
ма в секторе сейчас связана с рез-
ким сокращением прироста новых 
компаний: «В 2019 году их количе-
ство было больше миллиона субъек-
тов в год, вновь создавалось, сейчас, 
в 2020 году, мы просели до 841 тыс. 
в год»,— констатировал Владимир 
Путин 20 июля на заседании совета 
по стратегическому развитию и на-
цпроектам. Предполагается, что по-
явлению новых компаний будут 
способствовать упрощенная систе-
ма налогообложения для микро-
предприятий, доступ к госзакуп-
кам, снижение нагрузки со стороны 
органов контроля, а также доступ 
к финансам — в частности, должна 

быть модернизирована основная 
программа льготного кредитования 
МСП (постановление правительства 
№1764) за счет ее распространения 
на самозанятых.

Пока же об изменениях условий 
льготного кредитования МСП в рам-
ках своей программы в пятницу со-
общил Банк России — он намерен 
скорректировать порядок опреде-
ления процентной ставки для кре-
дитов МСП, привязав ее к ключевой 
ставке минус 1,5 процентного пун-
кта (см. также с. 8). Напомним, в рам-
ках этой программы ЦБ сам предо-
ставлял банкам льготные кредиты 
для поддержки кредитования мало-
го бизнеса по льготной ставке в 4% 
годовых. С 26 июля льготная став-
ка вырастет до 5% — но в ЦБ настаи-
вают, что уровень льготности таких 
кредитов (разница льготной и ры-
ночных ставок) останется неизмен-
ным. Де-факто такой подход позво-

лит повысить охват компаний суб-
сидируемыми кредитами, сохранив 
общий объем поддержки. 

Опросы предпринимателей фик-
сируют, что упрощенный доступ 
к кредитованию в 2020 году стал од-
ним из факторов сохранения компа-
ний, а в 2021-м поддержал предпри-
нимательскую уверенность уже на 
фоне третьей волны COVID-19. В биз-
нес-объединениях идеи распростра-
нения льготного кредитования на 
самозанятых поддерживают, но на-
стаивают на увеличении финанси-
рования программ — в частности, 
с таким предложением к правитель-
ству и Банку России обратилась «Опо-
ра России». По словам главы объеди-
нения Александра Калинина, рост 
ключевой ставки сразу на 1 п. п. (до 
6,5%) повлечет удорожание кредитов 
и рост спроса на правительственные 
программы по льготным кредитам.

Диана Галиева

Малый бизнес переделит господдержку
Изменения ее правил сделают охват шире, а суммы — меньше

Министр здравоохранения Михаил Мурашко 
получит возможность блокировать назначения 
политически значимых непрофессионалов 
в областные минздравы  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) предлагает стиму-
лировать привлечение инвести-
ций в ЖКХ за счет долгосрочно-
го планирования предельных ин-
дексов изменения платы за ре-
сурсы. Для этого ведомство го-
тово согласовывать превышение 
установленных значений для му-
ниципалитетов не на год, а сразу 
на несколько лет вперед. По мне-
нию службы, это позволит при-
влечь инвесторов в отрасль за 
счет обеспечения гарантии воз-
вратности вложенных средств. 
Эксперты отмечают, что это мо-
жет сделать денежные потоки 
бизнеса более предсказуемыми, 
но напоминают о том, что реги-
оны все же редко идут на превы-
шение предельных индексов. 

ФАС разработала проект поста-
новления правительства о возможно-
сти долгосрочного установления пре-
дельных индексов роста платы граж-
дан за коммунальные услуги в муни-
ципалитетах. Поясним, сейчас индек-
сы для регионов ежегодно устанав-

ливаются федеральным центром — 
субъекты РФ, в свою очередь, форми-
руют предельные значения для муни-
ципалитетов, которые должны уло-
житься в обозначенные Белым домом 
пределы. Превышение допускается 
только в случаях, когда это необхо-
димо для привлечения инвестиций 
в ЖКХ и для развития коммунальной 
инфраструктуры,— для этого требует-
ся обосновать необходимость такого 
роста тарифов и согласовать его с ФАС. 

Теперь служба предлагает устано-
вить возможность согласования та-
кого превышения в муниципалите-
тах не ежегодно, а сразу на несколь-
ко лет — на срок реализации кон-
цессии или инвестиционной про-
граммы. Как поясняют в ФАС, для 
этого потребуется «четкое обоснова-
ние необходимости реализации ин-
вестиционных мероприятий». При 
этом регионы должны будут ежегод-
но отчитываться об исполнении про-
ектов — в противном случае долго-
срочное согласование отменяется. 

По мнению ФАС, эта мера долж-
на способствовать привлечению ин-

вестиций в ЖКХ за счет гарантии их 
возврата и поможет «создать реаль-
ную основу для модернизации, ре-
конструкции и нового строительства 
объектов коммунального комплек-
са». При этом, полагают в службе, по-
требители будут защищены от необо-
снованного роста тарифов. Отметим, 
что недофинансированность ЖКХ 
оценивается в 500 млрд руб. ежегод-
но (при общем объеме долгов за ре-
сурсы более 1,3 трлн руб.) — для по-
крытия этого дефицита власти ищут 
способы привлечения инвесторов, 
в частности, через концессии.

Советник вице-президента Цен-
тра стратегических разработок Лю-
бовь Арапова отмечает, что инвесто-
ры, оценивая проект, прогнозируют 
доходы на 10–15 лет, и в случае еже-
годно определяемых индексов есть 
риски «переоценки ожидаемых по-
ступлений» — долгосрочное плани-
рование позволит их снизить. «С точ-
ки зрения потребителей, с одной сто-
роны, снижаются риски невыполне-
ния инвестором своих обязательств, 
с другой — значения индексов будут 

обоснованны и сами потребители 
будут знать о планируемых повыше-
ниях тарифов»,— говорит она.

Эксперт площадки ОНФ «Жилье 
и городская среда» Павел Склянчук 
опасается, что вместо стимулирова-
ния инвестиций в сфере ЖКХ «мо-
жет получиться усиление контро-
ля за отклонениями от предельных 
индексов». Инвесторам, с одной сто-
роны, предложение ФАС может по-
мочь, но с другой — «может оказать 
и медвежью услугу», поскольку даже 
на год показатели довольно сложно 
рассчитать, а на несколько лет впе-
ред «это будут весьма условные циф-
ры». «Что если взлетит инфляция 
или подорожают комплектующие, 
а предельный индекс уже установ-
лен?» — задается вопросом госпо-
дин Склянчук. 

Как отмечает управляющий ди-
ректор по юридическим вопросам 
Национального центра ГЧП (группа 
ВЭБ.РФ) Анна Батуева, сейчас прак-
тика применения тарифного и кон-
цессионного законодательства по-
степенно переходит на долгосроч-

ное регулирование, что позволяет 
на более длительные сроки прогно-
зировать денежные потоки. Предло-
жение ФАС, по ее словам, в целом хо-
рошее: «Чем более долгосрочным яв-
ляется период определенности дан-
ных, на основе которых рассчиты-
ваются тарифы, тем лучше». Одна-
ко, добавляет Анна Батуева, пробле-
ма заключается еще и в том, что реги-
оны правом превысить предельные 
индексы пользуются крайне редко, 
опасаясь социальной напряженно-
сти,— в итоге тарифы в отрасли, ко-
торая требует инвестиций, остают-
ся низкими. «В условиях когда в ре-
гиональных бюджетах недостаточ-
но средств для того, чтобы покры-
вать разницу между экономически 
обоснованным тарифом и фактиче-
ски установленным, граждане, опла-
чивая потребляемые коммунальные 
услуги, могут дать эту выручку для 
реализации крупных инвестпроек-
тов — для этого необходимо научить 
граждан платить за ресурсы»,— счи-
тает эксперт.

Евгения Крючкова

Тарифы станут длиннее
Инвесторов в ЖКХ завлекают предсказуемостью доходов
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Глава Приморского края 
Олег Кожемяко впервые 
оказался в группе губерна-
торов с низкой политиче-
ской устойчивостью. К та-
кому выводу пришли анали-
тики коммуникационной 
группы «Минченко Консал-
тинг» в очередном докладе 
«Госсовет 2.0». В вину го-
сподину Кожемяко авторы 
ставят «необязательные 
острые конфликты» с крае-
вой элитой, но отмечают, 
что ему еще под силу все 
исправить. В аутсайдерах 
также традиционно оказа-
лись оппозиционные 
губернаторы.

В «красную зону» рейтин-
га политической устойчиво-
сти опустились главы Примо-
рья и Орловской области Олег 
Кожемяко («Единая Россия») 
и Андрей Клычков (КПРФ). Оба 
отработали больше половины 
срока, что позволяет экспер-
там говорить об ослаблении 
их позиций. Еще два губерна-
тора, давно находящиеся под 
угрозой отставки, главы Хака-
сии и Владимирской области 
Валентин Коновалов (КПРФ) 
и Владимир Сипягин (ЛДПР), 
тоже избрались в 2018 году, 
и их положение в рейтинге 
стало «рекордно низким», го-
ворится в докладе.

По мнению его авторов, 
кроме фактора приближения 
конца полномочий на пози-
ции господина Кожемяко ска-
зался «острый внутриэлитный 
конфликт» в Приморье, а на 
рейтинге господина Клычко-
ва — возбуждение уголовного 
дела о превышении должност-
ных полномочий против его 
близкого соратника, экс-главы 
департамента здравоохране-
ния области Ивана Залогина.

Напомним, «Минченко 
Консалтинг» оценивает поли-
тическую устойчивость губер-
наторов исходя из девяти кри-
териев. Шесть из них прино-
сят баллы (поддержка феде-
ральных политиков, эконо-
мическая привлекательность 
региона, наличие больших 
проектов, качество полити-
ческого менеджмента и др.), 
а еще три их отнимают (феде-
ральные и региональные кон-
фликты, уголовные дела про-
тив окружения). В «зеленую 
зону» попадают те, кто наби-
рает более 15 баллов, в «крас-
ную» — 10 баллов и менее, что 
говорит о высоком риске от-
ставки. Остальные находят-
ся в «желтой зоне» со средним 
уровнем устойчивости.

В докладе отмечается, что 
Владимир Сипягин, занимаю-
щий пятую строчку в партспи-
ске ЛДПР на выборах в Госду-
му, по итогам кампании «по-
чти наверняка» оставит пост. 
„Ъ“ писал об этом еще в июне 
(см. „Ъ“ от 11 июня), но сам гу-
бернатор эту информацию 
опровергал. 22 июля досроч-
ную отставку господина Сипя-
гина фактически подтвердил 
лидер ЛДПР Владимир Жи-
риновский, заявивший, что 

партии «хотелось бы иметь 
в составе фракции губернато-
ра (Сипягина.— „Ъ“)».

Два аутсайдера-коммуни-
ста тоже могут отправиться 
в Думу, полагают эксперты. На-
помним, оба вошли в список 
КПРФ. «Данный сценарий ве-
роятен, учитывая назначение 
члена КПРФ Алексея Русских 
на пост врио губернатора Улья-
новской области (ранее главой 
был единоросс Сергей Моро-
зов), хотя справедливый раз-
мен предполагает лишь одну 
отставку губернатора-комму-
ниста»,— говорится в докла-
де. Источники „Ъ“ в админист-
рации президента ранее гово-
рили, что пост покинет только 
один из них. Глава Хакасии та-
кую возможность отрицал, а ор-
ловский губернатор публично 
допускал переход в парламент.

Положение опустившего-
ся в «красную зону» Олега Ко-
жемяко не настолько шаткое, 

как у его коллег-аутсайдеров 
из оппозиции, пояснил „Ъ“ 
глава «Минченко Консалтинг» 
Евгений Минченко, ведь для 
отставки губернатора, кото-
рый был назначен в экстраор-
динарных условиях (после от-
мены второго тура выборов 
главы края в 2018 году) и на ко-
торого «делалась ставка», нуж-
ны веские основания: «Од-
нако такой риск возникает. 
В свое время для избрания Ко-
жемяко перенесли полпредст-
во (из Хабаровска во Владивос-
ток.— „Ъ“), пролили на край 
„золотой дождь“, а теперь ока-
залось, что уровень протест-
ности в регионе по-прежнему 
высокий и внутри накаплива-
ется напряжение. Губернатор 
допустил целый ряд необяза-
тельных конфликтов с мест-
ными влиятельными группа-
ми бизнесменов Сергея Дарь-
кина, Руслана Кондратова, 
Игоря Чемериса, под его дав-

лением распустился совет де-
путатов в поселке Славянка, 
из-за полного непрофессиона-
лизма ушел в уникальную от-
ставку по просьбе полпреда 
Юрия Трутнева мэр Владивос-
тока Олег Гуменюк, которого 
два года назад пролоббировал 
именно Кожемяко».

По словам господина Мин-
ченко, спасти главу Приморья 
могут «адекватные внутриэ-
литные переговоры»: «Если 
ему удастся снять напряже-
ние и поменять авторитарный 
стиль, то он выйдет из „крас-
ной зоны“». В качестве приме-
ра эксперт привел главу Алтая 
Олега Хорохордина (ЕР), кото-
рый ранее по похожим причи-
нам был среди аутсайдеров, но 
в новом рейтинге его устойчи-
вость уже оценивается как ста-
бильная. В докладе сказано, 
что положение господина Хо-
рохордина стабилизировалось 
за счет снижения конфликтно-

сти и демонстрации «лоббист-
ской эффективности» — сокра-
щения энерготарифов и появ-
ления проекта по развитию ту-
ристического кластера.

Приморский политолог Па-
вел Наливайко согласен, что 
позиции Олега Кожемяко «уже 
не столь прочны», как в 2018 
году, когда Кремль санкциони-
ровал его избрание: «Окруже-
ние губернатора спровоциро-
вало череду конфликтов шефа 
с региональными элитами. 
Накануне выборов требуется 
консолидация, а это, напро-
тив, дестабилизирует ситуа-
цию». Впрочем, политолог счи-
тает, что сейчас вопрос об от-
ставке Олега Кожемяко не сто-
ит: «Если он обеспечит необхо-
димый результат на сентябрь-
ских выборах, то, очевидно, 
пойдет на второй губернатор-
ский срок в 2023 году».

Позиции остальных глав 
регионов серьезно не изме-
нились: в «зеленую зону» 
по-прежнему входят 23 губер-
натора, а лидерами по устой-
чивости эксперты считают 
Алексея Дюмина (Тульская об-
ласть), Александра Дрозден-
ко (Ленобласть), Михаила Раз-
вожаева (Севастополь), Руста-
ма Минниханова (Татарстан) 
и Владимира Солодова (Кам-
чатский край). В «желтую зону» 
опустились только Айсен Ни-
колаев (Якутия) и Вениамин 
Кондратьев (Краснодарский 
край). Среди врио губернато-
ров на лидирующих позици-
ях — Вячеслав Гладков (Белго-
родская область) и Сергей Ме-
ликов (Дагестан), на проблем-
ных — Артем Здунов (Мордо-
вия) и Михаил Дегтярев (Ха-
баровский край). Напомним, 
в сентябре прямые выборы 
предстоят шести врио, еще 
двое будут избираться через 
региональные парламенты.

В докладе также отмечает-
ся, что в предвыборный пери-
од «стресс-тестами» для губер-
наторов станут протестные на-
строения при растущем запро-
се на социальную помощь, не-
гативная реакция на принуди-
тельную вакцинацию и рост 
цен на продукты. При этом им 
по-прежнему придется балан-
сировать между антиковидны-
ми запретами и работоспособ-
ностью региональных эконо-
мик. Напомним, в партсписке 
единороссов числятся 49 гу-
бернаторов, в списках оппо-
зиции их будет только трое.

По словам Евгения Минчен-
ко, думские выборы повлияют 
на устойчивость губернаторов, 
но отставок стоит ждать лишь 
в случае «суперпровалов»: 
«И важен будет даже не резуль-
тат ЕР, а легитимность и отсут-
ствие скандалов». Эксперт от-
мечает, что, как и в прошлый 
раз, перед избирательной кам-
панией ряды губернаторов 
«основательно почистили», 
чтобы избавиться от тех, кто 
мог стать «гирями для ЕР».

Андрей Прах; 
Алексей Чернышев, 
Владивосток

Глава Приморья  
попал в «красную зону»
Эксперты советуют Олегу Кожемяко помириться с краевой элитой

Осенью АНО «Диалог» публично запустит онлайн-школу для чи-
новников — «Диалог Эксперт». Пока она работает в пробном ре-
жиме для небольшого количества госслужащих, занимающих-
ся работой со СМИ и соцсетями. По большей части курсы ориен-
тированы на повышение социальных навыков чиновников в ин-
тернете. Гендиректор «Диалога» Алексей Гореславский рассчи-
тывает создать с помощью проекта новый тип чиновника, разго-
варивающего с людьми на понятном им языке. Эксперт призы-
вает не считать соцсети «панацеей от всего» и указывает, что 
для эффективности курсы должны быть очень технологичны.

• Автономная некоммерческая организация (АНО) «Диалог» была создана 
в ноябре 2019 года распоряжением мэра Москвы Сергея Собянина для мо-
ниторинга обратной связи с горожанами. Сейчас финансирование АНО 
ведется за счет программы «Цифровая экономика РФ до 2024 года». Од-
ной из основных функций «Диалога» является курирование работы Цент-
ров управления регионами (ЦУР), которые должны помогать властям эф-
фективно и оперативно реагировать на запросы граждан в интернете. 
На эти цели в 2021 году из бюджета РФ выделено 4,9 млрд руб.
Как рассказали „Ъ“ представители АНО «Диалог», пока доступ 

к платформе «Диалог Эксперт» можно получить только по специаль-
ному приглашению. В число первых обучаемых вошли чиновники, за-
нимающиеся взаимодействием со СМИ и работой в соцсетях, и сотруд-
ники ЦУРов. Гендиректор АНО «Диалог» Алексей Гореславский пояс-
нил „Ъ“, что организация собирается создать «совершенно новый тип 
чиновника»: «Человек, который хорошо понимает в диджитал-ком-
муникациях, умеет вести социальные сети, распространять инфор-
мацию о своей деятельности, общаться с жителями на понятном, до-
верительном языке, отрабатывать как позитивные, так и негативные 
инфоповоды».

Федеральные власти давно хотят научить региональных чиновни-
ков правильной, с их точки зрения, работе в интернете. „Ъ“ писал, что 
еще в 2019 году такие семинары организовывал замдиректора Инсти-
тута развития интернета, близкий к администрации президента по-
литтехнолог Владимир Табак. Сейчас он является заместителем Алек-
сея Гореславского в «Диалоге». По словам источников, знакомых с ра-
ботой АНО, ее специалисты консультируют губернаторов по ведению 
соцсетей. „Ъ“ также обращал внимание, что в последнее время главы 
регионов подозрительно похоже ведут работу в интернете: например, 
некоторые из них полюбили публично распекать своих нерадивых 
подчиненных. Кроме того, часто губернаторы пытаются «очеловечить» 
свой образ, рассказывая в соцсетях о своих хобби, спортивных и музы-
кальных увлечениях.

Осенью обучающую платформу «Диалога» должны презентовать 
публично, и она будет открыта для более широкого круга обучаемых: 
предполагается, что к 2022 году их число достигнет 25 тыс. По словам 
главы департамента образования «Диалога» Полины Пастовенской, 
сейчас чиновников в основном учат развитию soft skills (социальных 
навыков), связям с общественностью и даже интернет-маркетингу. 
Последний нужен, чтобы госслужащие умели правильно продвигать 
образ своих мест работы. В программе курсов есть и основы програм-
мирования, чтобы при необходимости чиновник умел самостоятель-
но написать чат-бот для ответа на обращения граждан.

Лекторами выступают специалисты «Диалога», работающие в этой 
сфере: например, тот же Владимир Табак и руководитель центра реги-
ональных компетенций Андрей Цепелев, активно занимавшийся ин-
тернет-политтехнологиями. Лекции ведут и сторонние преподавате-
ли. Так, перед слушателями курсов выступят телеведущая канала «Рос-
сия 1», преподаватель сценической речи Татьяна Савина, преподава-
тель РАНХиГС и Дипакадемии Юлия Андреева, управляющий партнер 
агентства Communica Михаил Умаров. В программе обучения есть лек-
ции по «цифровому этикету», созданию видео для соцсетей, общению 
со СМИ и «отработке» позитивных и негативных инфоповодов. Всем 
урокам можно будет ставить «лайки» и «дизлайки», а также проходить 
по их итогам образовательные квесты и тесты в обмен на виртуальные 
награды, как в компьютерных играх.

Перед созданием своей обучающей платформы в «Диалоге» изучи-
ли зарубежный опыт повышения квалификации госслужащих и под-
готовили на эту тему доклад. В нем рассматривается опыт Канады, 
США, Бразилии, Австралии, Великобритании и других стран. По мне-
нию авторов, хотя формально все программы повышения квалифи-
кации чиновников там носят добровольный характер, встречаются 
и элементы принуждения. Так, в Сингапуре прохождение таких кур-
сов увеличивает шансы на повышение по службе. В некоторых стра-
нах чиновнику могут рекомендовать пройти курс повышения квали-
фикации, если он набрал недостаточное число баллов на тестирова-
нии цифровых навыков. Не везде приоритетом является именно об-
учение. Так, в Дании специальная программа повышения цифровой 
грамотности для чиновников отсутствует, но есть развитая система об-
учения цифровой грамотности всех граждан. Авторы доклада отмеча-
ют, что в России пока отсутствует единая система повышения квали-
фикации чиновников и недостаточное внимание уделяется повыше-
нию их цифровых навыков.

Алексей Гореславский называет платформу «Диалога» «инвестици-
ей власти в доверие людей». По его словам, именно от чиновников ча-
сто зависит, как граждане воспримут свой опыт взаимодействия с го-
сударством: «Именно трансформация коммуникации между государ-
ством и обществом может оказать влияние сразу на широкую аудито-
рию, сделав общение с органами власти более личным и открытым 
для каждого человека».

Президент фонда «Петербургская политика» Михаил Виноградов 
предупреждает, что соцсети не стоит воспринимать как «панацею от 
всего». По его мнению, значительная часть вопросов, которыми зани-
маются чиновники, заведомо нерешаема и это надо принимать. «Если 
в обучении будет сделан акцент на обобщение имеющегося опыта, ре-
комендацию инструментов и разбор контрпродуктивного опыта, то 
может быть интересно. Если все будет менее технологично, с акцен-
том на то, что „все наши беды от неумения работать в соцсетях“, то это 
не будет продуктивно»,— резюмирует эксперт.

Андрей Винокуров

В первый раз 
в онлайн-класс
Чиновников поучат общаться 
с гражданами на понятном им языке

По мнению экспертов, политическая устойчивость Олега Кожемяко (на переднем 
плане) снизилась из-за роста «внутриэлитного напряжения» в Приморье 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

„Ъ“ выяснил подробности проектирования 
трассы М12, которую президент Владимир Пу-
тин поручил правительству продлить от Казани 
до Екатеринбурга к 2024 году. Совместный про-
ект Федерального дорожного агентства (Росав-
тодор) и госкомпании «Автодор» обойдется го-
сударству почти в 500 млрд руб. Примерно 
122 км новой трассы — это реконструкция суще-
ствующих федеральных дорог, остальные 
425 км — новое строительство. Росавтодор уже 
даже приступил к работам, но проектирование 
самых сложных отрезков трассы закончится 
лишь к концу года. Впоследствии дорожникам 
предстоит продлевать трассу до Тюмени.

В Росавтодоре по запросу „Ъ“ предоставили дан-
ные о планируемых работах на участках трасс, кото-
рые станут продолжением трассы М12 от Казани до 
Екатеринбурга. Дорога, напомним, изначально пла-
нировалась от Москвы до Казани: поделенная на во-
семь этапов, она активно строится (на это выделено 
639 млрд руб.), работы должны закончиться в 2024 
году. В апреле 2021 года президент Владимир Путин 
заявил, что трасса должна быть продлена до Екате-
ринбурга, причем уложиться нужно в запланиро-
ванные сроки, до 2024 года. В мае глава государства 
поручил правительству до 1 августа «обеспечить на-
правление» средств ФНБ на дорожные проекты, уве-
личив и темпы строительства М12.

Новая 547-километровая дорога будет строить-
ся Росавтодором и госкомпанией «Автодор». Начав-
шись в Казани, она пройдет по существующей М7 

«Волга». На участке до Мамадыша Росавтодор постро-
ит 22 надземных пешеходных перехода, далее — 
81,4-километровый обход Нижнекамска и Набереж-
ных Челнов, затем на отдельных участках трассу ре-
конструируют и отремонтируют. В Башкирии на М7 
появятся обходы населенных пунктов Исаметово, 
Верхнеяркеево, Лаяшты, Ишкарово и Асяново. За-
тем от города Дюртюли до поселка Ачит (Свердлов-
ская область) «Автодор» построит абсолютно новую 
274-километровую дорогу, на которой будет един-
ственный платный участок. Ее часть, судя по карте, 
пройдет через лесной массив, но объем планируе-
мой вырубки неизвестен, также неясно, затронет ли 
строительство какие-либо особо охраняемые при-
родные территории. После Ачита М12 вольется в су-
ществующую федеральную бесплатную трассу Р242 
Пермь—Екатеринбург, участки которой будут также 
капитально ремонтироваться в рамках проекта.

Стоимость работ на федеральной сети Росавтодор 
оценивает в 232,9 млрд руб. (200,7 млрд руб.— стро-
ительство и реконструкция, 32,2 млрд руб.— капре-
монт), но сумма может измениться после заверше-
ния экспертиз в 2022 году. Отметим, на некоторых 
местах работы были запланированы еще в начале 
года, до заявления Владимира Путина, например на 
Р242, и уже ведутся. Обходы Нижнекамска и Набе-
режных Челнов проектируются с 2019 года, часть до-
кументации давно в экспертизе. Недостающие кон-
тракты по проектированию обходов и участков ре-
конструкции Росавтодор обещает заключить в кон-
це 2021 года, начать стройку — в конце 2022 года. 

Что касается госкомпании «Автодор», она уже про-
водит тендер на проектирование участка Дюртю-
ли—Ачит, на это выделяется 883 млн руб., само стро-
ительство предварительно оценено главой «Автодо-
ра» Вячеславом Петушенко в 260 млрд руб. Таким 
образом, общая предварительная стоимость дороги 
Казань—Екатеринбург — 492,9 млрд руб.

Решению по трассировке предшествовала «серьез-
ная дискуссия» в правительстве, рассказал „Ъ“ глава 
общественного совета при Минтрансе России Миха-
ил Блинкин. Выбранный вариант — так называемый 
южный маршрут, обсуждался также и северный — 
через Елабугу и Камбарку (Удмуртия). В этом случае 
создавалась бы новая трасса, дублер М7, отмечает го-
сподин Блинкин, по предварительным расчетам, та-
кой вариант мог выйти дешевле. «Реконструкция су-
ществующей используемой трассы удобств водите-
лям точно не добавит на период работ»,— говорит он.

8 июля во время церемонии открытия очередно-
го участка ЦКАД Владимир Путин предложил М12 
«дотащить до Тюмени, до Челябинска и кольцо за-
мкнуть (то есть вернуться в Екатеринбург.— „Ъ“)». 
Вице-премьер Марат Хуснуллин тогда заявил, что 
такой проект протяженностью около 600 км возмо-
жен, на это потребуется 200–250 млрд руб. Каких-ли-
бо тендеров в рамках этого проекта пока не объявля-
лось. Напомним, что Екатеринбург и Тюмень уже со-
единены федеральной трассой Р351, Тюмень и Челя-
бинск — трассой Р254. Капитальный ремонт участ-
ков этих дорог Росавтодор уже ведет.

Иван Буранов

М12 режут на куски
„Ъ“ выяснил подробности проекта трассы Казань—Екатеринбург

Его поздравляет скульптор Александр Рукавишников:
— Сергей Владиленович, поздравляю Вас с днем рождения. Горжусь 
знакомством с Вами. В сегодняшней ситуации желаю Вам в первую оче-
редь здоровья. И, как серьезному мастеру айкидо, хотелось бы по трем 
иероглифам написать Вам хайку. Три хокку по каждому иероглифу.

АЙ — гармония, баланс.
Шуршание камешков слышно.
Два моря невидимо сходятся
во время прилива.
КИ — энергия.
Плакучая ива под снегом
склонилась над стеклянной водой.
Северный ветер налетай.
ДО — путь.
Широкая просека в тернистой роще.
Свет служения Родине
бесконечен и ровен.
Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 59 лет 
первому заместителю главы 
администрации президента РФ 
Сергею Кириенко

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Руководитель одного из крупнейших 
в стране следственных подразделе-
ний — Главного следственного управ-
ления СКР по Московской области 
 генерал-майор юстиции Александр 
 Стариков — рассказал начальнику отде-
ла происшествий „Ъ“ Максиму Варыв-
дину о расследовании резонансных пре-
ступлений, своеобразном кодексе чести 
подмосковных следователей и о том, 
как следствие и надзор возвращают 
 государству похищенные активы.

— Вы возглавляете подразделение След-
ственного комитета в Московской обла-
сти, на территории которой проживает 
большинство олигархов и крупных чи-
новников, наверное, они уже все телефо-
ны оборвали, решая свои проблемы?
— Конечно, нет! Сразу после моего назначе-
ния я собрал подчиненных и предупредил, 
чтобы не было никаких неслужебных кон-
тактов, в том числе и с той категорией лю-
дей, о которой вы говорите. Для нас все они 
обычные граждане, чаще потерпевшие — 
реже злоумышленники. Соответственно, 
и контакты рабочие. Я требую, чтобы было 
именно так. И большинство приняли это 
требование и выполняют его.
— В этом году в одном из самых пре-
стижных коттеджных мест ближнего 
Подмосковья — Вешках— фактически 
произошли боевые действия. Бывший 
предприниматель Владимир Барданов 
в течение нескольких часов, используя 
различное оружие, противостоял сило-
викам. Установили, почему он открыл 
огонь?
— Следствие еще продолжается, и вопрос, 
почему он переступил последнюю черту, 
пока остается открытым. Сам злоумышлен-
ник погиб, а его родственники объяснения 
его поступку не нашли. Точно установлено, 
что у сотрудников правоохранительных ор-
ганов была информация о возможной при-
частности Барданова к незаконному обороту 
оружия, они пришли его проверять и были 
встречены выстрелами и взрывами гранат.

Одной из основных задач, которая была 
поставлена мной перед следователями,— 
установить, откуда в доме столько оружия! 
Часть его была повреждена огнем, что за-
труднило работу экспертов. Тем не менее уже 
установлено, что многие стволы находились 
у Барданова в собственности, на это оружие 
у него имелись разрешения. Оружие оста-
лось у Барданова от охранных предприятий, 
которыми он раньше владел. Но большая 
часть стволов и боеприпасы к ним незакон-
но приобретены на черном рынке. И наша за-
дача с МВД и ФСБ установить каналы их про-
исхождения. Сделать это непросто, так как, 
повторюсь, оружие было повреждено.
— Барданов погиб во время штурма, а что 
стало причиной? Снайпер застрелил?

— Согласно заключению судебно-медицин-
ского эксперта, достоверно установить при-
чину смерти Барданова не представляется 
возможным, настолько сильно его тело по-
страдало в результате пожара.
— Семья злоумышленника, согласно за-
явлениям адвокатов, собиралась судить-
ся с силовиками, которые якобы пре-
высили свои полномочия, использовав 
против его холостых выстрелов боевое 
оружие, а после штурма, по их версии, из 
дома пропали какие-то ценности.
— О каких холостых идет речь, если щиты 
сотрудников Росгвардии были во вмятинах 
от попаданий пуль, да и один из бойцов по-
лучил огнестрельное ранение в ногу и был 
госпитализирован. По мнению следствия, 
Барданов стрелял именно на поражение, ис-
пользуя для этого боевое оружие. Что каса-
ется высказываний представителей родст-
венников Барданова о желании привлечь 
к ответственности сотрудников спецподра-
зделений, то до настоящего времени в адрес 
следствия от них соответствующие заявле-
ния не поступили.
— Как вы сами оцениваете действия си-
ловиков?
— Наши следователи и криминалисты были 
во время чрезвычайной ситуации в Веш-
ках, поэтому могу сказать, что сотрудники 
полиции, Росгвардии и ФСБ действовали 
в соответствии с законом и своими полно-
мочиями, адекватно реагируя на действия 
злоумышленника. Главное, они не допусти-
ли жертв и пострадавших среди местных жи-
телей и сделали все возможное, чтобы избе-
жать пожаров и разрушений.
— В области раньше было немало круп-
ных ОПГ — чеховские, правдинские, 

пушкинские… Сейчас от них что-то оста-
лось? Какие расследования проводятся 
в отношении оргпреступности?
— Как раз сейчас в производстве следователей 
по расследованию особо важных дел ГСУ СКР 
находятся уголовные дела в отношении чле-
нов так называемой Пушкинской ОПГ, а также 
королевских и сергиево-посадских бандитов. 
На их счету множество убийств, похищений, 
вымогательств. Шлейф совершенных ими 
преступлений тянется с 90-х годов, а послед-
ние из установленных совершены в 2016 году. 
При этом большинство из этих бандитов уже 
давно легализовались, вложив в бизнес дохо-
ды, полученные преступным путем.

Нам, например, удалось установить при-
частность трех активных участников пуш-
кинской ОПГ к убийству двух человек, со-
вершенному еще в 2014 году. Застрелив 
мужчин, бандиты закопали их на террито-
рии Пушкинского района. Но известный 
принцип «нет тела, нет и дела» и на этот раз 
не сработал.

В ходе целого комплекса следственных 
действий и оперативных мероприятий были 
найдены и погибшие, и преступники. По 
данным следствия, мотивом убийства стало 
принуждение одного из потерпевших к пе-
реоформлению коммерческой структуры на 
обвиняемых. Второй жертвой оказался води-
тель коммерсанта. Отмечу, что всего в первом 
полугодии 2021 года в производстве наших 
следователей находилось десять уголовных 
дел в отношении 59 членов банд и организо-
ванных групп по 105 эпизодам преступной 
деятельности, из них пять дел уже передано 
в суды для рассмотрения по существу.
— А как обстоят дела с криминальными 
авторитетами?

— Нашими следователями расследовались 
уголовные дела в отношении криминальных 
авторитетов — Васи Бандита и Циркача. По-
следнего недавно экстрадировали из Польши. 
Обоим вменяется ст. 210.1 УК — занятие выс-
шего положения в преступной иерархии. Учи-
тывая, что сами обвиняемые и большинство 
свидетелей относятся к криминальной среде, 
в которой откровенничать не принято, дока-
зать причастность фигурантов к совершению 
вменяемого преступления довольно сложно.
— Как вы оцениваете работу подчинен-
ных по раскрытию и расследованию 
преступлений прошлых лет, доставших-
ся СКР в наследство от прокурорского 
следствия?
— Подобные расследования являются од-
ним из приоритетных направлений в работе 
следователей и криминалистов. И нам есть 
чем гордиться. Так, за шесть месяцев 2021 
года закончено производство по уголовным 
делам о 119 преступлениях прошлых лет 
(за аналогичный период прошлого года их 
было 74), из них 23 — это убийства.

В данном направлении успех обусловлен 
совокупностью факторов: это совместная 
работа следствия и оперативных служб, ис-
пользование системы «Безопасный город», 
а также наметившийся за последнее время 
прорыв в области биологических исследова-
ний и вооружение криминалистов СКР сов-
ременными средствами и техникой.

Отмечу, что в Главном следственном 
управлении созданы и постоянно действуют 
группы, которые анализируют уголовные 
дела о нераскрытых преступлениях. В рам-
ках такой работы, учитывая современные 
возможности, проводится повторное иссле-
дование вещественных доказательств с ис-
пользованием новых методик и технологий, 
направляются соответствующие поручения 
оперативным службам для установления но-
вых обстоятельств преступлений и получе-
ния данных о лицах, причастных к их совер-
шению. Такая системная работа позволяет 
реализовать основополагающий принцип 
уголовного процесса — принципа неотвра-
тимости наказания — и привлечь виновных 
к уголовной ответственности за преступле-
ния, совершенные много лет назад.

Есть множество интересных примеров уго-
ловных дел о «старых» преступлениях, нахо-
дящихся сейчас в производстве следователей 
подмосковного главка. Среди них и серий-
ные преступления, совершенные более деся-
ти лет назад, и одноэпизодные, совершенные 
либо в условиях неочевидности, либо опыт-
ными, отъявленными бандитами. А бывает 
и такое, что лица, совершившие преступле-
ния, установлены, но им удается скрыться от 
оперативных сотрудников и следствия и, так 
скажем, залечь на дно на долгие годы.

Среди них я бы выделил задержание 
в этом году супружеской пары спустя 17 лет 
после убийства ими двух других супругов. 

Причем из-за ревности. Удалось установить, 
что сразу же после преступления обвиняе-
мые изменили свои паспортные данные, 
в том числе и возраст, как себе, так и детям. 
Используя эти документы, супруги жили 
в различных регионах, однако задержаны 
были на территории Подмосковья, где и со-
вершили вменяемое им преступление.
— Следственные органы действительно 
самоокупаемы, как говорят?
— Мы активно работаем над этим. Буквально 
в конце прошлого месяца в рамках расследо-
вания уголовного дела в отношении руковод-
ства предприятия, изготавливающего алко-
гольную продукцию, по факту уклонения от 
уплаты налогов в особо крупном размере руко-
водством этой компании в полном объеме был 
погашен ущерб на общую сумму более 981 млн 
руб. Всего за полгода в ходе расследования уго-
ловных дел нам удалось возместить государ-
ству и другим потерпевшим от преступлений 
ущерб на сумму почти в 4 млрд руб. Кроме того, 
в обеспечительных целях наложен арест на 
имущество обвиняемых еще на 1,6 млрд руб.
— Среди экономических преступлений 
в Мособласти на первом месте, наверное, 
дела, связанные с предприятиями «Ро-
скосмоса». Недавно ваши подчиненные 
закончили расследование в отношении 
бывшего гендиректора ракетно-косми-
ческой корпорации «Энергия» Владими-
ра Солнцева, обвиняемого с сообщника-
ми в хищении более 1 млрд руб. У этой 
истории возможно продолжение?
— Я бы сказал, наоборот, что такие дела ско-
рее единичные случаи, исключение, чем 
правило или тенденция.
— А махинации с землей?
— Таких дел действительно много. В этом 
году завершено расследование уголовно-
го дела по фактам незаконной регистра-
ции прав собственности по подложным по-
становлениям администрации Ногинского 
района на 42 земельных участка, располо-
женных на 6 га на территории Богородского 
городского округа Московской области. Мо-
шеннической схемой причинен ущерб на 
сумму 198 млн руб. В рамках расследования 
установлено, что организатором преступной 
схемы является адвокат адвокатской палаты 
Московской области. Кроме него в качестве 
обвиняемых привлечены кадастровый ин-
женер, риэлтор и помощник адвоката.

Важно отметить тот факт, что в рамках рас-
следования данного уголовного дела был на-
ложен арест на все эти участки, 14 из них по 
решению Ногинского городского суда, в ко-
торый с соответствующими исками обрати-
лась прокуратура, уже возвращены муни-
ципалитету, а иски по другим участкам 
находятся в стадии рассмотрения. И это дело 
не исключение, а правило, когда следствие 
и надзор действуют сообща, чтобы защитить 
права потерпевших и вернуть похищенное 
законным владельцам.

«Щиты сотрудников Росгвардии  
были во вмятинах от пуль»
Начальник подмосковного следствия рассказал „Ъ“ о резонансных расследованиях

В деле крупной финансовой пирамиды «Анкор Ин-
вест» появился новый фигурант — бывший глава 
 департамента привлечения VIP-клиентов Рафаэль 
Гамбарчаев. Бизнесмен три года, пока шло рассле-
дование, спокойно жил в Махачкале и сам пришел 
в полицию, случайно узнав, что находится в розы-
ске. Предъявление обвинения новому фигуранту 
произошло накануне передачи материалов скан-
дального дела в Главное следственное управление 
московской полиции. И теперь уже новый следова-
тель намерен ужесточить обвинение всем обвиняе-
мым, предъявив им ст. 210 УК (организация и учас-
тие в преступном сообществе).

По данным „Ъ“, расследованием скандального дела 
в отношении сотрудников финансовой пирамиды «Ан-
кор Инвест» теперь занимается московское полицей-
ское ГСУ. Это решение обусловлено жалобами потерпев-
ших, недовольных ходом расследования, которые они 
направляли руководству Генпрокуратуры и МВД, а так-
же выводами проверки, которую провел по ним следст-
венный департамент министерства. 

В своих жалобах, по данным „Ъ“, их авторы высказы-
вали недовольство затянутостью следствия, которое длит-
ся почти три года, и ошибочной, по их мнению, квалифи-
кацией обвинения. В действиях некоторых фигурантов, 
были уверены потерпевшие, присутствуют признаки не 
только крупного мошенничества (ч. 4 ст. 159 УК), которое 
им вменяется следствием, но и ст. 210 УК — организация 
и участие в организованном преступном сообществе. 

Но основные претензии, по данным „Ъ“, были свя-
заны с нежеланием полицейских следователей из УВД 
по Северо-Западному округу, где велось расследование, 
привлекать к уголовной ответственности руководство 
пирамиды, ограничиваясь лишь пятью менеджерами 
средней руки, а также нежеланием следователей разы-
скивать и арестовывать активы, принадлежащие вла-
дельцам «Анкора», GL Finance, Stream Network Ltd и дру-
гих компаний, которые в пирамиду входили. 

Все эти фирмы контролировались организатором 
аферы Германом Лиллевяли, членами его семьи, вклю-
чая его братьев Олега и Игоря Лиллевяли, и их доверен-
ными лицами — Ириной Корытиной, Дмитрием Лес-
ным, Александром Лазебой и т. д. Принадлежащая им 
недвижимость, счета в банках и т. д. в случае их ареста, 
по мнению авторов обращений, могли компенсировать 
часть средств, вложенных обманутыми клиентами.

Следственный департамент (СД) МВД, изъяв после 
этого материалы дела для проверки, по данным „Ъ“, со-
гласился с большинством претензий, отметив, что и уро-
вень квалификации окружных следователей не соответ-
ствует сложности расследования. 

Стоит заметить, что в махинациях были задействова-
ны, помимо российских компаний, также фирмы, распо-
ложенные в Великобритании, на Кипре и в Швейцарии. 
Всего в пирамиду было привлечено около $200 млн — 
и все они затем пропали. А среди инвесторов оказались 
кинорежиссер Никита Михалков, бывший вратарь «Ло-
комотива» Маринато Гилерме, политолог Дмитрий Ор-
лов, топ-менеджеры «Русала», крупного швейцарского 
фармацевтического концерна Novartis AG и американ-
ского производителя одежды Levi Strauss & Co.

Знакомясь с потенциальными клиентами на различ-
ных приемах и частных вечеринках, господин Лиллевя-
ли и его менеджеры уверяли, что обладают математиче-
ской моделью для успешного инвестирования, которая 
не дает сбоев, а наоборот, гарантирует инвестору получе-
ние 10–12% в валюте.

Стандартный объем инвестирования одного клиента 
составлял около $200 тыс.

При этом сейчас в материалах дела ущерб от дейст-
вий фигурантов оценивается лишь в 1,5 млрд руб.

После завершения проверки СД материалы дела 
были направлены в ГСУ.

Интересно, что накануне передачи дела в нем появил-
ся новый фигурант. Им стал глава экс-департамента при-
влечения VIP-клиентов «Анкора» Рафаэль Гамбарчаев. 
Он, по данным „Ъ“, все время, пока велось расследова-
ние — а дело заведено 1 октября 2018 года,— спокойно 
жил в Махачкале, где занимался небольшим бизнесом. 
Несмотря на то что господин Гамбарчаев находился в фе-
деральном розыске, полицейские за почти три года им 
не интересовались. А несколько недель назад, случай-
но узнав о том, что он находится в разыскной базе МВД, 
бывший сотрудник «Анкора» пришел в отделение поли-
ции по Советскому району столицы Дагестана. Поли-
цейские были этим удивлены, но удостоверившись, что 
их земляк действительно разыскивается московскими 
коллегами, задержали бизнесмена. Теперь новому фи-
гуранту инкриминируется восемь эпизодов мошенни-
чества — ч. 4 ст. 159 УК. Но возможно, что вскоре обвине-
ние будет изменено.

По данным „Ъ“, уже новый следователь намерен уже-
сточить обвинение, предъявив всем фигурантам дела 
ст. 210 УК.

При этом основатель пирамиды Герман Лиллевяли 
уже год находится в США, где он был задержан за нару-
шение миграционного законодательства. Интересно, 
что в Америку бизнесмен прибыл с новым эстонским 
паспортом, выданным на имя Германа Хайнманна, что 
давало ему возможность спокойно путешествовать по 
миру, даже находясь в базе Интерпола. 

Владислав Трифонов

Пирамида приросла  
новым фигурантом
В деле о мошенничестве может появиться статья об ОПС

Как стало известно „Ъ“, к вось-
ми годам колонии строгого ре-
жима и штрафу в размере 3 млн 
руб. Железнодорожный город-
ской суд Мособласти пригово-
рил бывшего руководителя во-
енной медицинской комиссии 
по городам Люберцы, Дзержин-
ский, Котельники и  Лыткарино 
врача-терапевта Владимира 
Рыбкина. Он обвиняется в сис-
тематической даче взяток на об-
щую сумму в 870 тыс. руб., пере-
данных областному руководству 
военно-врачебной комиссии за 
освобождение призывников от 
службы в армии и утверждении 
медицинских заключений. При 
этом суд приговорил к штрафу 
в размере 200 тыс. руб. медсе-
стру Люберецкого психоневро-
логического диспансера Ольгу 
Шабанову, выступившую по-
средником по одному из эпизо-
дов и признавшую вину в полном 
объеме.

Как следует из текста приговора, 
медсестра ГБУЗ МО «Люберецкий 
психоневрологический диспан-
сер» Ольга Шабанова дважды при-
командировывалась в военный ко-
миссариат по городам Люберцы, 
Дзержинский, Котельники и Лыт-
карино: в период весеннего призы-
ва 2016 года и осеннего в 2018 году. 
Там она работала в медицинской 
комиссии в качестве медсестры 
врача-психиатра, где и познакоми-
лась с руководителем медкомис-
сии Владимиром Рыбкиным. Зная 
об этом, говорится в деле, в апре-
ле 2018 года к госпоже Шабановой 
обратилась одна из врачей-психи-
атров психоневрологического ди-
спансера, которая попросила кол-
легу помочь ее сыну уклониться от 
службы в армии. Та, говорится в уго-
ловном деле, пообещала помочь 
и созвонилась с врачом-терапев-

том Рыбкиным, объяснила ему суть 
проблемы и спросила, какая сумма 
нужна для решения такого вопроса. 
Тот оценил услугу в 130 тыс. руб. Го-
спожа Шабанова добавила свои «по-
среднические» 15 тыс. руб. и назва-
ла сумму просительнице.

Затем, договорившись с господи-
ном Рыбкиным о встрече, медсестра 
Шабанова подъехала в указанное 
время к торговому комплексу «Фор-
туна», расположенному на Инициа-
тивной улице в Люберцах, где и пе-
редала ему сверток с деньгами. 

Рыбкин, по версии следствия, 
свое обещание сдержал: он орга-
низовал призывнику прохожде-
ние медицинского обследования 
в травматологическом отделении 
ГБУЗ «Люберецкая районная боль-
ница №2», по результатам которого 
у молодого человека были диагно-
стированы продольное и попереч-
ное плоскостопие обеих стоп, и в его 
медицинских документах появи-
лась литера «В», означающая «огра-
ниченно годный к военной службе 
с отчислением в запас».

Как говорится в приговоре, в нача-
ле 2018 года Владимир Рыбкин, вой-
дя в состав организованной группы, 
создателем которой следствие счита-
ет бывшего председателя военно-вра-
чебной комиссии (ВВК) военного ко-
миссариата Мособласти Александра 
Жовтана (уже приговорен к пяти го-
дам колонии строгого режима), де-
вять раз передавал ему взятки от 
призывников через медсестру Над-
ежду Чистякову (условно приговоре-
на к восьми годам) на общую сумму 
870 тыс. руб.

Подавляющее число взяток пере-
давалось в кабинете госпожи Чистя-
ковой, и эти факты фиксировались 
путем видео- и аудиозаписи сотруд-
никами ФСБ. Всего последние на-
считали порядка трех с половиной 
десятков эпизодов. 

Ольга Шабанова стала сотрудни-
чать со следствием, признала свою 
вину по ч. 2 ст. 291.1 УК РФ (посред-
ничество во взяточничестве) и была 
в итоге наказана судом штрафом 
в 200 тыс. руб.

Владимир Рыбкин ни в ходе след-
ствия, ни в суде вины не признал. 
Он утверждал, что в военном комис-
сариате работал по трудовому дого-
вору и занимал сразу две должно-
сти — врача-терапевта отделения 
подготовки и призыва граждан на 
военную службу и председателя ВВК 
военкомата. Исполняя обязанности 
врача, отмечал подсудимый, он не 
был наделен функциями представи-
теля власти и не обладал организа-
ционно-распорядительными функ-
циями, а кроме того, не имел права 
лично участвовать в проведении об-
следования и медицинского осви-
детельствования и не отвечал за его 
качество. Решение последних вопро-
сов, по версии подсудимого, остается 
на совести врачей-специалистов, ко-
торые являются в этом вопросе само-
стоятельными должностными лица-
ми. По словам господина Рыбкина, 
решение об освобождении от армии 
принималось по результатам голосо-
вания членов призывной комиссии, 
а не им лично.

Как бы то ни было, суд признал го-
сподина Рыбкина виновным по ч. 3 
и ч. 4 ст. 291 УК РФ (дача взятки долж-
ностному лицу в крупном размере) 
и ч. 1 ст. 285 УК РФ (злоупотребле-
ние должностными полномочиями) 
и приговорил его путем частичного 
сложения наказаний к восьми годам 
колонии строгого режима и штра-
фу в размере 3 млн руб., а также за-
претил ему после освобождения 
занимать в течение четырех лет ад-
министративно-распорядительные 
должности в госорганах и вооружен-
ных силах.

Юрий Сенаторов

Врача признали  
годным к колонии
Серьезный срок получил подмосковный медик, 
освобождавший от службы призывников
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Правозащитники призывают ог-
раничить работу систем рас-
познавания лиц в России из-за 
угроз «приватности» и утечек ин-
формации. Об этом говорится 
в докладе, подготовленном про-
ектом «Сетевые свободы» ме-
ждународной правозащитной 
группы «Агора». В законодатель-
ство, по мнению авторов доку-
мента, следует ввести понятие 
разрешенных и запрещенных 
зон для применения таких си-
стем, установить предельный 
срок хранения видеозаписей 
и регламентировать систе-
му жалоб граждан на распозна-
вателей. В комитете Госдумы 
по госстроительству призна-
ют необходимость ограниче-
ний в этой сфере, отмечая, что 
«вопрос нуждается в анализе». 
В московской мэрии внимание 
„Ъ“ обратили на то, что видео-
наблюдение используется при 
расследовании 70% преступле-
ний и помогает городским служ-
бам «контролировать качество 
уборки дворов и улиц», при этом 
съемка «не затрагивает личного 
пространства горожан».

Доклад «Распознавание лиц: 
предчувствие антиутопии» подго-
товлен проектом «Сетевые свобо-
ды» международной правозащит-
ной группы «Агора» (есть у „Ъ“). 
В документе анализируется хроно-
логия появления систем в разных 
странах, в том числе США и Рос-
сии, открывших «новые возможно-
сти для тотального контроля». Если 
до 2018 года в РФ системы распоз-
навания лиц тестировались, то по-
следние три года широко внедряют-
ся по всей стране, говорят авторы. 
В пример приводится государствен-
ная система «Безопасный город», ис-
пользующая данные с видеокамер, 
которая в 2020 году работала в 40 
регионах. При этом в 13 субъектах 
(включая Санкт-Петербург, Рязань, 
Саратов, Камчатку и Крым) уже при-
меняются системы распознавания 
лиц, утверждается в докладе. «Тех-
нология настолько эффективна, что 
ее распространение в отсутствие 
механизмов защиты обществен-
ных интересов и гарантий соблюде-
ния прав граждан несет серьезную 
угрозу»,— подчеркивают правоза-
щитники, упоминая риски утечки 
информации и угрозы приватности 
при дальнейшем распространении 
систем распознавания лиц и их до-
ступности частным лицам. В «Аго-
ре» предлагают законодательно ог-
раничить использование таких 
систем в РФ: ввести понятие разре-
шенных и запрещенных зон для их 
применения, установить предель-
ный срок хранения видеозаписей, 
регламентировать систему жалоб 
граждан на распознавателей, «под-
робно и доступно» информировать 
жителей о применении систем ви-
деонаблюдения. 

Крупнейшим обладателем ка-
мер среди регионов РФ остает-
ся Москва. По данным мэрии, 
здесь установлено около 200 тыс. 

устройств — на улицах, во дворах 
и подъездах. Информация с них 
стекается в единый центр хране-
ния данных (ЕЦХД, создан в 2011 
году). Оттуда ее запрашивают ве-
домства — например, МВД. При 
этом Москва активно тратится на 
новую технику. В 2019 году влас-
ти заказали 258 серверов, 105 ком-
пьютеров (с 16 графическими уско-
рителями Nvidia Tesla T4 каждый) 
и систему хранения данных об-
щей емкостью 9 петабайт на сумму 
1,2 млрд руб. В 2020 году был прове-
ден конкурс на 1,9 млрд руб. на по-
ставку оборудования для системы 
распознавания лиц на транспор-
те, в частности 454 серверов (с дву-
мя 18-ядерными процессорами 
каждый). В июле 2021 года Центр 
организации дорожного движе-
ния (ЦОДД) Москвы провел тендер 
на 1 млрд руб. на установку более 
2 тыс. камер видеонаблюдения на 
дорогах столицы, которые с помо-
щью нейросетей будут не только 
распознавать лица, но также фик-
сировать аварии и пожары.

Столичные власти ранее при-
обрели одну из главных состав-
ляющих системы — технологию 
поиска лиц в видеопотоке — у раз-
работчика NTechlab (12,5% компа-
нии контролирует «Ростех»). Как 
заявлял в 2020 году гендиректор 
NTechlab Александр Минин, речь 
на примере Москвы идет о развер-
тывании крупнейшего в мире про-
екта распознавания лиц в режиме 
реального времени. В NTechlab ра-
нее разрабатывали технологию 
FindFace Security, с помощью ко-
торой, в частности, во время чем-
пионата мира по футболу в 2018 
году в России удалось задержать 
180 правонарушителей. В столич-
ном департаменте информацион-
ных технологий (ДИТ) сообщали, 
что помимо разработок NTechlab 
используют алгоритмы компаний 
VisionLabs и Tevian, утверждая, 
что «передовые системы распоз-
навания лиц» дают не более одной 
ошибки на 10 млн просканирован-
ных лиц.

Горожане пытались оспаривать 
саму возможность применения 
подобных технологий. Так, моск-
вичка Алена Попова в иске к ДИТ 
и городской полиции требовала 
удалить ее данные из соответству-
ющих баз данных. Однако суд ей 

отказал в иске. В 2020 году обще-
ственная организация «Роскомс-
вобода» в суде потребовала от вла-
стей Москвы остановить работу 
всей уличной системы по распоз-
наванию лиц. Организацию бес-
покоила защищенность информа-
ции. Волонтер «Роскомсвободы» 
Анна Кузнецова за 16 тыс. руб. 
через посредника на профиль-
ном форуме заказала «пробив» са-
мой себя, получив маршрут собст-
венных передвижений, который 
был составлен с помощью город-
ской системы распознавания 
лиц. После этого в мэрии реши-
ли усилить безопасность переда-
чи данных из городской системы 
распознавания лиц, объявив тен-
дер на 237 млн руб. по криптогра-
фической защите информации. 
Следственный комитет заподоз-
рил в «сливе» данных в случае с го-
спожой Кузнецовой оперуполно-
моченного Дмитрия Шершнева 
и сотрудника ППС Константина 
Иванова, через которых перекуп-
щики получили доступ к ЕЦХД. 
Собеседник „Ъ“, знакомый с рабо-
той столичных IT-систем, подтвер-
ждал, что в основном утечки из си-
стемы распознавания лиц идут 
через полицейских (см. „Ъ“ от 13 
ноября 2020 года). 

Суд отказал в иске и Анне Куз-
нецовой, приняв аргументы вла-
стей, что камеры наблюдения сни-
мают открытые пространства, 
поэтому согласия граждан не тре-
буется, а их персональные данные 
при этом никак не задействованы. 
В «Сетевых свободах» считают, что 
системы распознавания лиц будут 
бесконтрольно распространяться 
в странах, способных «быть доста-
точно авторитарными и независи-
мыми от международных стандар-
тов, чтобы игнорировать их при 
попустительстве подконтрольных 
судов». Если не ограничить такие 
системы законодательно, гражда-
не начнут скрывать лица на ули-
цах и уничтожать камеры, добав-
ляют правозащитники. 

В ДИТ, куда „Ъ“ обратился за ком-
ментариями, сообщили, что в Мо-
скве уже установлен предельный 
срок хранения записей с камер (5–
30 дней), но он может быть продлен 
«в случае подачи заявки на резерви-
рование». Городская система функ-
ционирует в строгом соответствии 
с законодательством РФ, съемка ве-
дется «в общественных местах и не 
затрагивает личного пространства 
горожан», а видеонаблюдение ис-
пользуется при расследовании 70% 
преступлений и помогает город-
ским службам «контролировать ка-
чество уборки дворов и улиц», до-
бавили в департаменте. Наконец, 
в ДИТ не согласились с выводами 
докладчиков, что по ФЗ-123 об экс-
перименте с искусственным ин-
теллектом (принят в 2020 году) 
столичные власти «полностью осво-
бождены» от соблюдения законода-
тельства о персональных данных. 
В департаменте заявили „Ъ“, что 
определенный в документе экспе-
риментальный режим не позволяет 
«ограничивать конституционные 
права и свободы граждан». Кроме 
того, закон «подразумевает работу 
либо с данными, которые никогда 
не были персональными, напри-
мер, о состоянии городской инфра-
структуры, либо исключительно 
с обезличенными данными». 

Первый зампред комитета Гос-
думы по госстроительству и зако-
нодательству Юрий Синельщиков 
заявил „Ъ“, что ограничивать ис-
пользование систем распознавания 
лиц «конечно, нужно». «С одной сто-
роны, они необходимы для безопас-
ности. С другой — не может же в ка-
ждой квартире такая камера стоять. 
Логика в таких опасениях есть. Гло-
бальный контроль за личностью ни 
к чему. Нужно принять специаль-
ный закон, который бы определял 
пределы вмешательства для систем 
видеонаблюдения»,— рассудил го-
сподин Синельщиков, добавив, что 
«вопрос нуждается в серьезном ана-
лизе». При этом в комитете Госдумы 
по госстроительству и законодатель-
ству такой работы не проводилось, 
уточнил депутат, предположив, что 
для этого должна быть создана рабо-
чая группа в правительстве или ад-
министрации президента РФ. 

Александр Воронов

Отвернитесь, контролеры
Общественники предлагают ввести свободные от видеораспознавания лиц зоны

Следственное управление СКР по Се-
верной Осетии начало проверку по фак-
ту публикации заявления об увольнении 
главврача республиканского онколо-
гического диспансера Сергея Кануко-
ва. В нем господин Кануков сообщает 
о поручении врио председателя прави-
тельства республики Таймураза Туска-
ева обеспечить льготные категории ле-
карствами за счет средств ОМС, тогда 
как покупать их по закону нужно из реги-
онального бюджета. Кроме того, глав-
врач обвинил чиновников в экономии на 
пациентах и закупке препаратов по за-
вышенным ценам. Эксперты предпола-
гают, что к проблемам в североосетин-
ском онкодиспансере привел дефицит 
средств в региональном бюджете. 

Текст заявления об увольнении госпо-
дина Канукова на прошлой неделе опубли-
ковали несколько крупных региональных 
Telegram-каналов. В нем главврач онкоди-
спансера обвинил врио председателя прави-
тельства Северной Осетии Таймураза Тускае-
ва в том, что тот дал «незаконные поручения 
по обеспечению льготной категории граждан 
лекарственными препаратами из средств 
ОМС, которые предусмотрены для лечения 
стационарных пациентов, что повлечет за со-
бой невозможность оказывать им (пациен-
там стационаров.— „Ъ“) помощь в полном 
объеме». По словам господина Канукова, его 
попросили отказаться от дорогостоящих ле-
карств и изменить схемы проведения хими-
отерапии на «альтернативные» с использова-
нием более дешевых препаратов.

Сергей Кануков рассказал „Ъ“, что 12 июля 
встречался с врио премьера Таймуразом 
Тускаевым, врио вице-премьера Ларисой Ту-

гановой и врио министра здравоохранения 
Сосланом Тебиевым и сообщил им о «невоз-
можности проводить современное эффек-
тивное лечение теми объемами, которые есть 
в онкобольнице». «Мне посоветовали „искать 
альтернативные способы лечения“, в том 
смысле чтобы переходить на более дешевые 
и гораздо менее эффективные препараты»,— 
рассказал господин Кануков. Через два дня 
после встречи с чиновниками он написал за-
явление об увольнении, так как посчитал, что 
предлагаемые ими меры приведут к осложне-
ниям здоровья пациентов и, возможно, даже 
поставят под угрозу их жизни. Господин Кану-
ков сообщил „Ъ“, что ушел в отпуск без содер-
жания и рассматривает предложения работы 
в соседних регионах и в частных клиниках. 

В минздраве Северной Осетии и респу-
бликанском руководстве пока никак не 
комментируют ситуацию, ссылаясь на ожи-
дание результатов проверки Следственно-
го комитета. СУ СКР по республике заявило 
о начале проверки по факту публикации за-
явления экс-главврача.

Между тем около 400 сотрудников и па-
циентов онкодиспансера подписались под 
обращением к врио главы Северной Осетии 
Сергею Меняйло, в котором заступились за 
Сергея Канукова, повторив его тезис о не-
возможности обеспечить необходимыми 
лекарственными препаратами пациентов 
диспансера. В обращении речь также идет 
о затягивании постановки на учет онко-
больных.

Независимый эксперт госзакупок Алексей 
Федоров считает, что проблема, о которой со-
общил главный врач североосетинского он-
кодиспансера, «несистемная». В подавляю-
щем числе регионов, по его словам, льготные 

пациенты обеспечены в рамках либо регио-
нальной, либо федеральной льготы, а сред-
ства ОМС предназначены в первую очередь 
для обеспечения специализированной мед-
помощи в стационарных условиях. «Возмож-
но, в Северной Осетии к этому привел дефи-
цит регионального бюджета,— предположил 
в беседе с „Ъ“ эксперт.— Региональная льго-
та — единый бюджетный котел, из которого 
надо обеспечить людей с разными заболева-
ниями. Поэтому где-то может не хватать. Ко-
нечно, это неправильно».

Сергей Кануков в своем заявлении так-
же раскритиковал деятельность единого 
поставщика медикаментов в республике 
компанию «Осфарммедтех». Он заявил, что 
закупка препаратов для больниц происходит 
«по максимально высоким ценам». В част-
ности, препараты гадовист, зарсио и кстан-
ди «Осфарммедтехом» закупались по цене 
32 885 руб., 14 000 руб. и 214 858 руб., тогда 
как в Государственном реестре цен на жиз-
ненно важные лекарственные препараты их 
стоимость составляет соответственно 31 440 
руб., 12 841 руб. и 191 871 руб. По словам за-
мглавврача онкобольницы Тамары Куловой, 
ситуация с лекарственным обеспечением не 
меняется, несмотря на заверения о том, что 
единый поставщик будет экономить бюджет-
ные средства. «Некоторые препараты закупа-
ются по максимально допустимым законом 
ценам, так что трудно говорить о какой-то эко-
номии»,— сказала она „Ъ“.

ГУП «Осфарммедтех» было учреждено 
в 2019 году и, по приблизительным подсче-
там, ежегодно аккумулирует порядка 2 млрд 
руб. на закупку медикаментов и оборудо-
вания для лечебных учреждений. Алексей 
Федоров объясняет, что определять един-

ственного подрядчика-исполнителя реги-
ональным властям позволяет закон «О кон-
трактной системе в сфере закупок». Более 
десятка субъектов, воспользовавшись этой 
возможностью, приняли региональный за-
кон и наделили свои фармации полномочи-
ями единственных поставщиков лекарств, 
а где-то, как в Северной Осетии, еще и медиз-
делий. Этот механизм, продолжает господин 
Федоров, позволяет закупать лекарства по 
223-му ФЗ (регламентирует правила закупки 
товаров, работ, услуг государственными кор-
порациями и естественными монополиями), 
который предоставляет «более льготный ре-
жим и дает больше возможности закупить 
препараты с высокими характеристиками ка-
чества». «Но все зависит от того, насколько эф-
фективно в конкретном регионе эта фарма-
ция работает»,— уточняет Алексей Федоров.

В Северной Осетии, отметим, закон 
о создании единственного поставщика не-
сколько раз блокировала местная ФАС. Ка-
тегорически против его принятия выступа-
ли и несколько оппозиционных депутатов. 
Так, член фракции «Патриотов России» Мар-
гарита Кулова напомнила, что в Архангель-
ской области, где был принят аналогичный 
закон, уже через три месяца областной суд 
его отменил. «В Нижегородской области та-
кая структура существует с 2014 года, но 
и там идут постоянные судебные процессы. 
А в Ульяновской области уже идут уголов-
ные разбирательства в отношении минис-
тра здравоохранения. При этом ни в одном 
регионе, где функционирует единственный 
поставщик, не показана хоть какая-то эконо-
мия»,— заявила госпожа Кулова. 

Заур Фарниев, Владикавказ;  
Наталья Костарнова

Лечить себе дешевле
Главврач онкодиспансера в Северной Осетии уволился  
из-за поручения экономить на пациентах

Правозащитники  
настаивают, что видео-
наблюдение должно 
иметь установленные  
законом рамки   ФОТО   

АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

светская 
жизнь

Gorky вкус шампанского
На минувшей светской неделе мог-
ло бы вообще ничего не происходить 
в России. Практически все герои хро-
ник либо смахнули пыль с европей-
ских ВНЖ, либо оформили итальян-
ские бизнес-визы, либо нашли другие 
обходные пути к привычным и лю-
бимым пляжам Европы. Кроме того, 
наметилась свежая тенденция: из-за 
трудностей вылета за границу пред-
ставители истеблишмента улетают 
надолго. В этой ситуации лишь смель-
чаки рисковали что-то затевать в Мо-
скве. И в итоге, надо признать, пили 
шампанское! 

Хотя нет, партнером фестиваля 
«Новая женственность» в кинотеа-
тре «Художественный» помимо Gucci 
была водка Grey Goose, так что здесь 
обошлось без шампанского. Но, мо-
жет, это было более уместно даже: 
в день открытия «Новую женствен-
ность» начали критиковать более или 
менее абстрактные представитель-
ницы фемдвижения. За то, что в про-
грамме фестиваля хотя и представле-
ны киноработы женщин-режиссеров, 
но отбирал их программный дирек-

тор кинотеатра Стас Тыркин, а он не 
женщина. В итоге кинотеатр выпу-
стил заявление, где было сказано, что, 
хотя за программу «Новой женствен-
ности» и отвечал мужчина, «в работе 
над репертуаром и программирова-
нием в команде кинотеатра участвуют 
событийный директор Галарина Дол-
говых и директор кинотеатра Варвара 
Мельникова». Этот триумвират встре-
чал гостей, среди которых были глава 
кинодепартамента Минкульта Свет-
лана Максимченко, актриса Алексан-
дра Ревенко, программный директор 
«Кинотавра» Ситора Алиева, главред 
Forbes Woman Юлия Варшавская, что-
бы показать фильм «Я создан для тебя» 
о мире, в котором появились made to 
measure роботы-любовники. 

Зато французское шампанское, 
пока не ставшее игристым на терри-
тории России, выпивали организато-
ры и гости вечеринки Senses журнала 
Vogue. В некотором смысле это меро-
приятие стало торжественной инау-
гурацией Ксении Соловьевой в стату-
се главного редактора «библии моды». 
То есть назначили госпожу Соловьеву 
еще в середине февраля, и с тех пор 
журнал Vogue проводил даже меро-
приятия в честь выхода приложений. 
Но вот такой большой и свободной, 
да еще и без конкретного повода ве-
черинки у журнала не бывало. В этот 
вечер госпожа Соловьева в длинном 
открытом платье принимала поздрав-
ления с удачной обложкой выпуска, 
посвященного теме семьи, произно-
сила речь. Насколько мне известно, 
еще на посту главреда Tatler госпо-
жа Соловьева хотела устроить этакий 
летний пикник. И вот теперь почти 
получилось: местом встречи выбрали 
фонтан в Лужниках, вокруг которого 
все и фланировали от гриля к бару, от 
бара к сцене и далее по кругу. То есть 
пледов и корзинок для пикника еще 
не было, а экстравагантные наря-
ды, например на Ренате Литвиновой 
и Снежане Георгиевой, еще были, но 
все-таки дрейф из ресторанов к зеле-
ным лужайкам случился серьезный. 

Еще одно важное светское кино-
мероприятие имело место в Нижнем 
Новгороде. В этом году город отмеча-
ет 800-летие, так что церемония за-
крытия фестиваля Gorky Fest в при-
сутствии губернатора региона Глеба 
Никитина и мэра Нижнего Новгоро-
да Юрия Шалабаева была будто ре-
петицией этих торжеств. Самому 
фестивалю под управлением продю-
сера Оксаны Михеевой и актера Ми-
хаила Пореченкова в этом году испол-
нилось пять лет. В этом году помимо 
простой демонстрации довольно не-
простой фестивальной программы 
были реализованы такие небаналь-
ные события, как кинопоказ на ГАЗе, 
кинопоказ в шахте, открытие мемо-
риальной доски режиссеру Алексею 
Балабанову (окончил местный педин-
ститут), а также благотворительный 
ужин в пользу фонда Константина Ха-
бенского, где собрали 2 млн руб.

В этой ситуации лишь 
смельчаки рисковали 
что-то затевать 
в  Москве. И в итоге, 
надо признать,  
пили шампанское! 

Евгения Милова,
обозреватель „Ъ“
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мировая политика

Согласно опросу Gallup, рейтинг одо-
брения Джо Байдена впервые опустился 
до 50%. Среди причин и разгул корона-
вирусного штамма «дельта», и инфля-
ция, и проблемы с межпартийным взаи-
модействием, которое господин Байден 
обещал наладить. При этом очевидно, 
что восстановить прежний рейтинг пре-
зиденту США будет непросто — легких 
решений нет ни по одной из одолеваю-
щих его и страну проблем.

Джо Байдена любит половина страны. Со-
гласно опросу Gallup, проведенному с 6 по 
21 июля, рейтинг одобрения президента 
опустился до рекордно низкой для него от-
метки: 50%, хотя всего месяц назад составлял 
вполне приличные 56%. Соответственно, вы-
рос — до 45% — и рейтинг его неодобрения. 
5% американцев затруднились с ответом.

Показатель в 50% — это то, что называется 
«средняя температура по больнице». За Джо 
Байдена продолжает выступать подавляю-
щее большинство демократов — 90%. При 
этом сохраняется мощнейший партийный 
раскол, характерный для американской по-
литики в последние годы: президента под-
держивают лишь 12% республиканцев. Уро-
вень же поддержки главы государства среди 
избирателей без фиксированных партий-
ных предпочтений впервые опустился ниже 
половины — до 48%.

В целом за второй квартал президентства 
(с 20 апреля по 19 июля) рейтинг одобрения 
господина Байдена выглядит приемлемо. 
Так, второй квартал Билла Клинтона поло-
жительно оценивали 44%, Дональда Трам-
па — 38,8%. Выше рейтинг был в это время 
у Джорджа Буша-младшего — 55,8% и у Бара-
ка Обамы — 62%.

Более далекие предшественники Джо 
Байдена, занимавшие президентский пост 
с 1950-х по 1980-е годы, показывали более 
впечатляющие результаты: тогда ни один 
президент во втором квартале не «опускал-
ся» ниже 61%. 

Тем не менее поддержка Джо Байдена 
среди демократов по-прежнему значитель-
на, а поддержка среди избирателей без кон-
кретных партийных предпочтений остается 
более высокой, нежели она когда-либо была 
у Дональда Трампа. 

Впрочем, отрицательная динамика, а имен-
но снижение рейтинга на 6%, является для Джо 
Байдена тревожным сигналом. Это означает, 
что среди граждан нарастает недовольство. Од-
ной из основных проблем, без сомнения, мож-
но назвать эпидемию коронавируса, а имен-
но штамма «дельта». В среднем за прошедшую 
неделю в США регистрировалось более чем 
по 43,5 тыс. случаев заболевания COVID-19. 
На фоне кампании массовой вакцинации это 
куда ниже, чем рекордные 200–300 тыс. ежед-
невно, однако нынешние показатели выше 
на 65%, чем за неделю до этого, и почти втрое 
выше, чем всего две недели назад.

Причин такого роста две: во-первых, 
в стране распространяется более заразный 
штамм «дельта», появившийся в Индии еще 
до начала массовой вакцинации. Во-вторых, 
процесс вакцинации в самих США затормо-
зился: если в апреле делалось около 3 млн 
уколов ежедневно, то сейчас власти сообща-
ют лишь о полумиллионе инъекций вакци-
ны каждый день. Кроме того, всю тяжесть 
пандемии взвалили на себя штаты, где уро-
вень вакцинации не поспевает за общефе-
деральным — в частности, Луизиана, Ар-
канзас, Миссури, Флорида и Невада,— там 

заболевших на тысячу человек регистриру-
ется примерно вдвое больше, чем в среднем 
по стране. Для сравнения: всего в США как 
минимум одну прививку получили 65,9% на-
селения, а в Луизиане — лишь 47,7%.

На 32% возросло и число госпитализаций, 
однако число смертей выросло совсем незна-
чительно и остается рекордно низким за всю 
пандемию: в среднем в день погибает по 267 
человек. Связано это с тем, что почти все пен-
сионеры в США привиты. Примечательно, 
что 97% всех госпитализированных и 99,5% 
всех умерших от коронавируса не были при-
виты. И президент США, и медицинские 
власти страны называют нынешнюю ситуа-
цию «пандемией среди непривитых». 

Вторая проблема — инфляция. В США рас-
тут цены: зерно подорожало почти вдвое, го-
вядина — на 41,4%, растительное масло — на 
треть, бензин — на 45% (с рекордно низких 
уровней прошлого года). Дорожают автомо-
били, воздушные перелеты, номера в отелях. 
В июне индекс потребительских цен в США 
показал рекордный рост за 13 лет, за год же 
цены в среднем поднялись на 5,4%. Амери-
канские СМИ уже рассказывают потребите-
лям, как приспособиться к новой реально-
сти, когда привычные большие упаковки 
сухих смесей для завтраков или морожено-
го становятся меньше, а цена остается преж-
ней,— и напоминают им термин shrinkfla-
tion («уменьшфляция» или «сокрафляция»). 

Наконец, президентские рейтинги тянет 
вниз и отсутствие межпартийного взаимо-
действия, которого Джо Байден обещал до-
стичь, еще участвуя в президентской гонке. 
На прошлой неделе республиканцы прого-
лосовали против проекта компромиссного 
плана по масштабным вложениям в инфра-
структуру, который разрабатывали пред-
ставители обеих партий. Напомним, од-
новременно рассматриваются два проекта: 
компромиссный вариант на $1,2 трлн и мас-
штабный проект, предложенный Джо Байде-
ном, где на эти же цели запланировано по-
тратить $3,5 трлн, который вряд ли найдет 

поддержку республиканцев. В нем, поми-
мо прочего, предусматривались расходы на 
борьбу с изменением климата и улучшение 
системы общественного здравоохранения.

И если компромисс по инфраструктуре 
возможен, то улучшение ситуации с инфляци-
ей и коронавирусом остается под вопросом: 
цены продолжают расти, а непривитые аме-
риканцы вакцинироваться не спешат. Кроме 
того, увеличение поддержки возможно лишь 
со стороны демократов и избирателей без 
фиксированных партийных предпочтений: 
республиканцы сохраняют верность Дональ-
ду Трампу и Джо Байдена поддержат вряд ли. 
В минувшие выходные сам господин Трамп 
выступил с резкой критикой сменщика.

«Что-то они ни в чем не винят Байдена, 
в том числе за то, что вирус неожиданно 
возвращается и выжигает страны по всему 
миру. Всего лишь недавно казалось, что все 
будет хорошо, но что-то никто не говорит, 
что это Байден (виноват.— „Ъ“). Кто-то гово-
рит, что это его вина?» — ругал он американ-
скую прессу. «Джо Байден и радикальные де-
мократы разрушают нашу страну. Я даже не 
верю, что это он. Я думаю, Джо даже не пони-
мает, где он, черт возьми, находится»,— сме-
ялся он над нынешним президентом.

Республиканец не стеснялся в выраже-
ниях: он заявил, что США постепенно стано-
вятся коммунистической страной, преодо-
лев даже стадию социализма. Предлагаемый 
демократами «Новый зеленый курс», пред-
усматривающий инвестиции в возобнов-
ляемую энергетику, он назвал «Новым зеле-
ным дерьмом». «Что случилось с коровами? 
Они расправятся со всеми коровами! Люди 
на очереди!» — восклицал экс-президент, 
намекая на решающий вклад коров в произ-
водство парниковых газов. Он также раскри-
тиковал бывшего соперника на президент-
ских выборах Хиллари Клинтон (за то, что та 
«придумала фальшивку о русских») и выра-
зил уверенность, что на прошедших выбо-
рах одолел Джо Байдена. Среди ликующей 
толпы, выкрикивающей обращенный к го-
споже Клинтон старый лозунг «За решетку 
ее!», сторонников Джо Байдена, способных 
поправить его рейтинг, найти было сложно.

Алексей Наумов

О, где же ты, Джо?
Рейтинг одобрения американского президента  
опустился до 50%

Судьба американских войск в Ираке 
 может решиться в ходе визита в Вашин-
гтон иракского премьер-министра Мус-
тафы Каземи. Багдад утверждает, что 
не нуждается в иностранных боевых ча-
стях, однако надеется на помощь раз-
ведданных со стороны США и их участие 
в обучении иракских военнослужащих. 
Со своей стороны, шиитские группи-
ровки в Ираке требуют полного ухода 
из страны всех иностранных военных.

«Нет необходимости в каких-либо ино-
странных боевых частях на иракской зем-
ле»,— заявил премьер-министр Ирака Муста-
фа Каземи в интервью агентству AP накануне 
своего визита в Вашингтон. В понедельник со-
стоится его встреча с президентом США Джо 
Байденом, на которой должен обсуждаться 
график ухода американцев из Ирака. По сло-
вам Мустафы Каземи, силы безопасности 
и армия Ирака способны защитить страну 
без антитеррористической коалиции во гла-
ве с США, но график вывода иностранных сил 
будет зависеть от возможностей иракских сил 
безопасности вести борьбу против террори-
стической группировки «Исламское государ-
ство» (ИГ, запрещена в РФ). Господин Каземи 
сообщил, что Ирак будет просить США о про-
должении обучения иракских военных и сбо-
ре разведывательной информации.

Антитеррористическая коалиция находит-
ся в Ираке с 2014 года. Ее главной целью была 
борьба с ИГ как на иракской, так и сирийской 
территории. В конце 2017 года Багдад офици-
ально объявил о победе над ИГ, и с тех пор не 
раз утверждалось, что в Ираке практически 
не осталось иностранных боевых частей, но 
США признавали, что небольшое количест-
во бойцов сил специальных операций дей-
ствовали в качестве инструкторов и советни-
ков, поддерживая иракских военных в борьбе 
с террористами. При этом в Ираке присутст-
вие иностранных сил вызывало все больше 
споров, особенно после того, как администра-
ция президента США Дональда Трампа сдела-
ла ставку на создание антииранского фронта. 
В частности, для противостояния потенциаль-
ной угрозе со стороны Ирана в Ираке были 
размещены зенитные ракетные комплексы 
Patriot. Однако в Багдаде не заинтересованы 
в превращении Ирака в поле для выяснения 
отношений между США и Ираном.

На данный момент в Ираке находятся око-
ло 2,5 тыс. американских военных, это почти 
в два раза меньше, чем год назад. Решение об 
уходе всех иностранных сил из Ирака при-
нял парламент страны в январе 2020 года по-
сле американской операции по ликвидации 
в Багдаде командующего иранскими сила-
ми специального назначения «Аль-Кудс» Ка-
сема Сулеймани и заместителя командира 
шиитского ополчения «Аль-Хашд аш-Шааби» 
Абу Махди Аль-Мухандиса. Однако дискуссия 
между Вашингтоном и Багдадом на эту тему 
началась только в апреле этого года в рамках 
американо-иракского диалога по стратегиче-
ским вопросам. На днях готовящий визит пре-
мьера Каземи в Вашингтон глава МИД Ирака 
Фуад Хусейн заявил, что четвертый раунд пе-
реговоров в рамках стратегического диалога 
должен стать последним. А в офисе Каземи по-
сле его вылета в США отметили, что визит — 
«кульминация долгих и упорных усилий по 
организации сотрудничества в сфере безопас-
ности в рамках стратегического диалога».

В середине июня газета The Wall Street 
Journal сообщила, что США намерены со-

кратить свое военное присутствие на Ближ-
нем Востоке, в частности вывести восемь ба-
тарей Patriot из Ирака, Кувейта, Иордании 
и Саудовской Аравии, так как Вашингтон на-
мерен сосредоточить внимание своих воо-
руженных сил на вызовах со стороны Китая 
и России. «Решение удалить некоторые из за-
щитных систем отражает мнение Пентагона, 
что риск эскалации боевых действий между 
США и Ираном уменьшился, поскольку ад-
министрация Байдена ведет ядерные пере-
говоры с Тегераном»,— написало тогда изда-
ние. В то же время отмечалось, что в регионе 
еще остаются десятки тысяч американских 
военных, в том числе в Ираке и Сирии, и они 
никуда не уходят. Глава Центрального коман-
дования США (CENTCOM) генерал Фрэнк 
Маккензи еще в мае подчеркивал, что Россия 
и Китай могут воспользоваться вакуумом, ко-
торый может возникнуть по мере сокраще-
ния американских сил на Ближнем Востоке. 
Речь о конкуренции на рынках вооружений, 
в первую очередь систем ПВО. Однако пока 
все заявления арабских монархий Персид-
ского залива, а также Ирака о том, что они 
раздумывают над покупкой российских ЗРК 
С-300 или С-400, так и остались словами.

Да и параметры вывода американских 
войск из Ирака пока неясны. Как сообщила 
в четверг The Wall Street Journal, Вашингтон 
и Багдад готовят к визиту господина Каземи 
в США совместное заявление, в котором бу-
дет идти речь об уходе американских сил 
из Ирака к концу этого года. Но в то же вре-
мя они намерены подчеркнуть, что военное 
присутствие США в стране все еще необхо-
димо для борьбы с ИГ. По словам источни-
ков издания, цель заявления состоит в том, 
чтобы позволить премьер-министру Ира-
ка ослабить политическое давление со сто-
роны шиитских группировок, которые хо-
тят, чтобы американские военнослужащие 
ушли из страны. Со своей стороны, газета 
The New York Times со ссылкой на источни-
ки в Пентагоне отметила, что США могут со-
хранить численность своих войск в Ираке на 
прежнем уровне, лишь пересмотрев их роль. 
То есть большинство военных официально 
станут инструкторами и советниками.

Такой вариант мог бы устроить премь-
ер-министра Ирака, учитывая сохранение 
угрозы со стороны ИГ. Доказательством того, 
что она сохраняется, стал теракт в Багдаде 19 
июля, в результате которого погибли 30 че-
ловек, около 50 получили ранения. В конце 
этой недели в Ираке сообщили о задержании 
подозреваемых в подготовке и совершении 
теракта, в том числе о ликвидации террори-
стических сетей в провинциях Анбар и Кир-
кук, но ситуацию в целом это не меняет: по-
мощь Багдаду внешних сил по-прежнему 
нужна. Вместе с тем иракские шиитские 
группировки уже заявили, что замена бо-
евых частей на инструкторов их не устраи-
вает. «Игра в лживые переговоры, которые 
готовятся правительством и американским 
врагом, не обманет иракцев»,— написал 
в Twitter представитель «Катаиб Хезболла» 
Абу Али аль-Аскари. Эту группировку США 
обвиняют в нападении на свои военные объ-
екты в Ираке. По словам господина аль-Ас-
кари, недавний теракт в Багдаде не должен 
стать оправданием «для удержания оккупа-
ционных сил» и борьба с иностранным при-
сутствием в Ираке будет продолжаться «до 
ухода последнего солдата».

Марианна Беленькая

США сматывают удочки 
с Тигра и Евфрата
Багдад и Вашингтон обсуждают график 
вывода американских сил из Ирака

Госсекретарь США Энтони Блинкен в понедельник 
начинает зарубежное турне в Индию и Кувейт. Глав-
ной темой станет Афганистан, ситуация в котором 
продолжает накаляться. На фоне наступления тали-
бов США мобилизуют как западных, так и восточных 
союзников для поддержки афганского правитель-
ства и предотвращения силового захвата талиба-
ми власти в Кабуле. Главную ставку в регионе США 
делают на Индию, для которой возвращение тали-
бов, спонсируемых враждебным ей Пакистаном, 
представляет наибольшую угрозу. Накануне визи-
та госсекретаря появились сообщения о том, что па-
кистанские военные уже вошли в приграничные рай-
оны Афганистана, контролируемые талибами.

Визит Энтони Блинкена в Индию станет его первой 
поездкой в Дели после вступления в должность и будет 
включать встречи с главой МИД Индии Субраманиямом 
Джайшанкаром и премьер-министром Нарендрой Моди. 
В Вашингтоне уже дали понять: наиболее острой темой 
на переговорах станет эскалация афганского кризиса.

Завершение вывода из Афганистана контингента 
США со всей остротой ставит вопрос о том, какие внеш-
ние игроки, обладающие необходимыми ресурсами 
и политической волей, будут готовы заполнить ваку-
ум безопасности и оказать поддержку правительству 
президента Ашрафа Гани, теряющему контроль над 
страной. В этом смысле администрация США делает 
ключевую ставку на Индию: она лояльна Вашингтону 
и имеет в регионе самые тесные и дружеские отноше-
ния с афганским руководством. Кроме того, Индия не 
видит в движении «Талибан» (террористическая груп-
пировка, запрещенная в РФ), договороспособную по-
литическую силу, готовую отказаться от исламистско-
го проекта.

«Мы исходим из того, что в интересах всех стран ре-
гиона, чтобы Афганистан был стабильным и безопас-
ным. Поэтому мы будем работать с нашими индийски-
ми партнерами над достижением этой цели»,— заявил 
накануне визита Энтони Блинкена в Дели и. о. помощ-
ника госсекретаря по делам Южной и Центральной 

Азии Дин Томпсон. Американский дипломат назвал 
Дели ключевым партнером США в регионе и приветст-
вовал усилия индийской стороны по урегулированию 
афганского кризиса.

После свержения в 2001 году режима талибов Дели 
потратил на поддержку Кабула $3 млрд — на порядок 
меньше, чем США, однако больше, чем любое другое со-
седнее государство. Это связано с тем, что Индия име-
ет наибольшую мотивацию не допустить прихода тали-
бов к власти в Кабуле, учитывая, что за их спиной стоит 
враждебный ей Пакистан.

Накануне визита Энтони Блинкена индийская сто-
рона получила еще один сигнал, свидетельствующий 
о том, что динамика ситуации в Афганистане требует 
от нее все более решительных действий. Афганская те-
лекомпания RTA распространила видеозапись переме-
щения пакистанских военных в приграничной афган-
ской провинции Кандагар, которая в настоящее время 
контролируется талибами. По сообщению RTА, «воору-
женные силы Пакистана вошли на афганскую террито-
рию у поста безопасности Назар в районе Спин-Болдак 
провинции Кандагар» (через Спин-Болдак проходит 
международная автомагистраль, соединяющая афган-
ский Кандагар с Кветтой — административным цент-
ром пакистанской провинции Белуджистан).

Пакистанскую версию событий изложил глава МВД 
Шейх Рашид Ахмед. Как пояснил пакистанский сило-
вик, «войска направили к границе с Афганистаном, что-
бы остановить ее возможное пересечение военными 
и боевиками». По его словам, пакистанские военные 
заменят пограничную полицию, которая занимается 
предотвращением незаконного пересечения грани-
цы. Глава МВД Пакистана также отметил, что конфликт 
в Афганистане — внутреннее дело страны и Исламабад 
не занимает ничью сторону.

Однако индийские источники рассматривают дей-
ствия пакистанской армии в приграничных районах 
Афганистана как свидетельство все более активной 
и уже неприкрытой поддержки талибов со стороны их 
главного спонсора — Пакистана, который станет глав-
ным бенефициаром в случае падения режима в Кабуле.

В этой ситуации накануне своего регионального 
турне Энтони Блинкен сделал новое громкое заявле-
ние по Афганистану, в котором признал: у США и их 
союзников и партнеров нет рычагов, позволяющих 
исключить силовой сценарий свержения режима в Ка-
буле, однако талибы должны осознавать, что в этом слу-
чае цена вопроса для них будет очень высокой. «У нас 
есть серьезные опасения относительно действий тали-
бов, которые указывают на то, что они могут попытать-
ся силой захватить власть в стране. Однако, если это 
произойдет, Афганистан станет государством-изгоем. 
Он не получит помощи, которую ищет и в которой, по 
словам «Талибана», нуждается. Он не получит поддер-
жки от международного сообщества, которая, согласно 
его заявлениям, ему нужна»,— предупредил госсекре-
тарь США Блинкен в интервью американскому телека-
налу MSNBC.

В тот же день президент США Джо Байден провел те-
лефонный разговор с президентом Афганистана Ашра-
фом Гани. В заявлении Белого дома, распространенном 
по итогам беседы, отмечается, что «продолжающееся 
наступление „Талибана“ прямо противоречит заявле-
нию движения о поддержке урегулирования конфлик-
та путем переговоров». В ходе беседы Джо Байден так-
же подтвердил готовность США продолжать оказывать 
поддержку силам безопасности Афганистана. По со-
общению пресс-службы Белого дома, в бюджетном за-
просе к Конгрессу на 2022 финансовый год для Фонда 
сил безопасности Афганистана предлагается выделить 
$3,3 млрд. Из этой суммы $1 млрд предлагается напра-
вить на поддержку ВВС Афганистана. Еще $1 млрд адми-
нистрация США хочет потратить за закупку и поставку 
снабжения для афганской армии, $700 млн — на зар-
платы афганским военнослужащим.

Кроме того, в уведомлении, которое в минувшую 
пятницу президент Байден направил госсекретарю 
Блинкену, сообщается, что его администрация санкци-
онировала выделение до $100 млн на эвакуацию из Аф-
ганистана граждан этой страны, оказывавших различ-
ную помощь американским войскам.

Сергей Строкань

Дели втягивают в Кабул
США зовут Индию спасать Афганистан

Джо Байден не утерял  поддержки 
избирателей, но снижение его 
рейтинга за месяц на 6% для него 
тревожный звонок  ФОТО REUTERS
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Nikkei 225* 27548 (+159,84)
РТС 1595,86 (–3,88)
FTSE 100 7027,58 (+59,28)

DAX 30 15669,29 (+154,75)
DJIA 35061,55 (+238,21)
NASDAQ Composite 14836,99 (+152,39)

*21.07.21. .    По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 23.07.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 24–26.07.21
Австралийский доллар 54,3363
Английский фунт 101,3106
Белорусский рубль 14,1823
Датская крона* 11,6826

Доллар США 73,7663
Евро 86,8451
Индийская рупия** 99,1149
Казахский тенге** 17,3264

Канадский доллар 58,6704
Китайский юань* 11,3900
Норвежская крона* 83,2455
СДР 104,8949

Сингапурский доллар 54,2479
Новая турецкая лира 86,2169
Украинская гривна* 27,2791
Шведская крона* 84,9969

Швейцарский франк 80,2156
Японская иена** 66,7901
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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На прошлой неделе в США факти-
чески завершились многолетние 
судебные споры вокруг опиоидно-
го кризиса. Четыре компании — 
Johnson & Johnson и три крупных 
дистрибутора — Cardinal Health, 
AmerisourceBergen и McKesson — 
суммарно выплатят штатам и муни-
ципалитетам $26 млрд. Компания 
Johnson & Johnson как производи-
тель была обвинена в занижении 
степени привыкания, которое вызы-
вают препараты (в частности, облег-
чающие боль), и выплатит $5 млрд 
в течение девяти лет, дистрибуто-
ры же должны были контролиро-
вать объемы выписываемых докто-
рами препаратов, но фактически не 
делали этого, их выплаты составят 
$21 млрд в течение 18 лет. В рамках 
соглашения Johnson & Johnson не 
сможет производить опиоиды в те-
чение десяти лет, а дистрибуторы 
должны будут создать прозрачную 
систему распределения лекарств. 

Считается, что опиоидный кри-
зис 90-х годов был спровоцирован 
именно избыточным выписывани-
ем рецептурных обезволивающих 
с опиоидными составляющими как 
для тяжелобольных, так и для более 
широкой аудитории пациентов, от 
болей в спине, к примеру. При этом 
проблема получила статус «кризи-
са» лишь в 2017 году. В последние 
годы растущее количество случа-
ев передозировки, очевидно, связа-
но с ростом популярности дешевых 
синтетических наркотиков и доступ-
ностью героина (в прошлом году ко-
личество смертей от передозировки 
стало рекордным — 70 тыс.), однако 
и здесь прослеживается связь с избы-
точным употреблением препаратов 
(4–6% употреблявших обезболиваю-
щие с опиоидами начинают употре-
блять героин).

Суммы исков вряд ли покроют 
суммарные издержки от кризиса: 
потери от передозировки, по оценке 
White House Council of Economic Ad-
visers, составляют более $500 млрд 
в год. От избыточного употребления 
рецептурных препаратов, которые 
вызвали зависимость, ущерб мог 
составить $78,5 млрд в год (оценка 
Centers for Disease Control and Pre-
vention). 

Опиоидный кризис часто ис-
пользуется как аргумент в пользу 
проведения масштабной реформы 
и снижения роли частных компаний 
в системе здравоохранения США 
(это же должно снизить издержки на 
социальное страхование). В бюджет-
ный план на 2022 год, который был 
представлен этой весной, админис-
трация Джо Байдена уже включила 
меры по снижению цен на рецептур-
ные препараты, что должно «сэконо-
мить около $500 млрд в течение деся-
ти лет». Основная идея заключается 
в том, чтобы дать Medicare (агентст-
во, которое отвечает за социальное 
страхование) права договариваться 
о ценах, снижая таким образом заку-
почную стоимость препаратов. Идея 
не нова, но утверждение нового ре-
гулирования в Конгрессе, как и пре-
жде, не будет легким — фармацевти-
ческое лобби остается сильнейшим 
в стране.

Долгий и масштабный 
судебный процесс  
над крупнейшими  
фармкомпаниями  
может подтолкнуть  
Конгресс США к долго-
жданной реформе сис-
темы здравоохранения

апрель май июнь июльиюльиюльиюльиюль июньиюньиюньиюнь маймаймай апрельапрельапрельапрель май

50,0 80,0

50

56

62

68

74

80руб. ● 73,7663

0,10% 
1,0 1,25

1,00

1,05

1,10

1,15

1,20

1,25$ ● 1,1771

0,01%
2,1 4,1

2,1

2,5

2,9

3,3

3,7

4,1тыс. пунктов ● 3,735

0,53%
35,0 90,0

35

46

57

68

79

90$ / баррель

0,55%
26,0 36,0

26

28

30

32

34

36

0,68%

● 75,25тыс. пунктов ● 35,062

 КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ  КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США  ИНДЕКС МОСБИРЖИ  ИНДЕКС DOW JONES  НЕФТЬ BRENT

правила  
игры

в споры между штатами  
и корпорациями  
выясняет корреспондент 
отдела экономики 

Татьяна Едовина 

Правительство не может поставить 
точку в дискуссии о реструктуризации 
долгов энергосбытовых компаний  
Северного Кавказа, подконтрольных 
«Россетям», перед производителями 
энергии. По данным „Ъ“, «Россети» по-
просили выделить более 16 млрд руб. 
из бюджета на поддержание надежно-
сти электросетей в регионе, компен-
сацию долгов потребителей и низких 
тарифов. Но Минфин дать деньги от-
казался. По мнению источников „Ъ“, 
единственным вариантом для «Россе-
тей» остается перезаключение согла-
шения с энергетиками о погашении 
долгов.

Минфин не поддерживает выделение 
бюджетных средств на решение проблем 
энергосбытовых компаний «Россетей» на Се-
верном Кавказе (СКФО). Такую позицию ми-
нистерство высказало в ответ на поручение 
премьера Михаила Мишустина от 29 июня, 
говорят источники „Ъ“. В соответствии с по-
ручением ведомствам предлагалось согла-
совать позиции о выделении бюджетных 
средств на повышение надежности электро-
сетей СКФО и компенсацию задолженности 
гарантирующих поставщиков (ГП, основные 
энергосбыты региона) перед генерирующи-
ми компаниями на оптовом энергорынке. 
Источники „Ъ“ говорят, что потребности 
«Россетей» составляли 16,8 млрд руб.

Минфин предлагает «Россетям» снизить 
уровень потерь подконтрольных компаний 
на Северном Кавказе до нормативов, а пла-
тежи ГП в адрес энергорынка закрыть из соб-
ственных средств. В частности, Минфин на-
поминает, что чистая прибыль «Россетей» 
в 2020 году составила 61,2 млрд руб., нера-
спределенная прибыль — 783,4 млрд руб., 
прочие финансовые активы, включая акции 

8,57% в «Интер РАО» стоимостью 47,6 млрд 
руб.,— 92 млрд руб.

В пресс-службе правительства уточнили 
„Ъ“, что поручение дано в ответ на обраще-
ние главы «Россетей» Андрея Рюмина, уже 
прошло совещание у вице-премьера Алек-
сандра Новака. В Минфине сообщили, что 
направили свои предложения в правитель-
ство в установленном порядке.

Северный Кавказ остается самым боль-
шим неплательщиком на российском энер-
горынке. Это объясняется высокими по-
терями в сетях, в том числе из-за хищений 
электроэнергии, а также низкой платеж-
ной дисциплиной конечных потребителей, 

в основном предприятий ЖКХ. В 2020 году 
«Россети» заключили с генкомпаниями ме-
морандум, пообещав полностью погасить 
текущие платежи в обмен на реструктури-
зацию старых долгов. Источником финан-
сирования стала докапитализация «Россети 
Северный Кавказ» со стороны «Россетей» за 
счет средств, получаемых в виде дивидендов 
от других дочерних структур.

Но весной новый глава «Россетей» Анд-
рей Рюмин отказался от этих обязательств, 
ссылаясь на нехватку денег. В ответ энерге-
тики усилили давление на «Россети», лишив 
три компании холдинга — «Каббалкэнерго», 
«Калмэнергосбыт» и «Карачаево-Черкесскэ-

нерго» — права работать на оптовом энерго-
рынке (см. „Ъ“ от 23 июня), и инициировали 
списание задолженности. В «Россетях» опа-
саются, что это приведет к срыву подготовки 
к осенне-зимнему сезону-2021/22, аресту сче-
тов, а также банкротству «Россети Северный 
Кавказ», говорят источники „Ъ“.

Отказ в бюджетных средствах, как по-
лагает большинство собеседников „Ъ“ на 
энергорынке, ставит «Россети» перед не-
обходимостью перезаключения меморан-
дума с генкомпаниями. В «Совете произ-
водителей энергии» „Ъ“ сообщили, что 
переговоры относительно схемы погаше-
ния долгов Северного Кавказа перед энер-
гетиками еще идут. В «Россетях» отметили, 
что «работают с правительством для полу-
чения средств на мероприятия по повыше-
нию надежности сетей Северного Кавказа 
и урегулированию задолженности на оп-
товом энергорынке». В Минэнерго сказа-
ли, что с Минфином и правительством про-
рабатывают разные варианты разрешения 
ситуации, включая использование средств 
федерального бюджета и собственных заем-
ных средств компании.

Владимир Скляр из «ВТБ Капитала» счи-
тает, что погашение кассового разрыва ГП 
СКФО за счет средств «Россетей» вполне воз-
можно: размер ежегодных выпадающих до-
ходов сопоставим с дивидендами, получа-
емыми холдингом от своей крупнейшей 
структуры — Федеральной сетевой компа-
нии. Но такой сценарий негативно отразит-
ся на акционерной стоимости «Россетей», 
сократив возможности холдинга платить ди-
виденды собственным акционерам, вклю-
чая государство, полагает он. Кроме того, 
подчеркивает эксперт, подобный подход не 
решает саму проблему неплатежей.

Татьяна Дятел

Большинство IТ-специалистов в России 
ищут работу на НeadНunter, тогда как 
кадровые службы компаний чаще ис-
пользуют для поиска таких кандидатов 
заблокированный в стране LinkedIn, 
выяснили аналитики ONLY. Доступ 
к соцсети пока возможен через серви-
сы VPN, но в ближайшее время Роском-
надзор может ограничить значитель-
ную их часть, что сузит рынок поиска 
специалистов, опасаются HR-службы. 
Сейчас, по их словам, в LinkedIn мож-
но найти кандидатов, которые нахо-
дятся в пассивном поиске работы, 
а в IТ-сфере таких — 90%. Но на замену 
этому каналу поиска уже приходят мес-
сенджеры и даже приложения для зна-
комств, говорят участники рынка.

„Ъ“ ознакомился с исследованием 
IТ-разработчика ONLY, посвященным наи-
более популярным каналам для поиска спе-
циалистов в IT-сфере. Из него следует, что 
большинство (40%) IТ-специалистов ищут ра-
боту на портале НeadНunter (HH), тогда как 

большинство (30%) HR-специалистов ищут 
сотрудников в LinkedIn. В опросе приняли 
участие 400 IТ- и 200 HR-специалистов в Рос-
сии. По данным «Хабр Карьеры», сотрудни-
ки по подбору кадров ищут IT-специалистов 
сразу на нескольких площадках.

LinkedIn — международная социальная 
сеть для развития деловых контактов. В РФ 
она заблокирована с 2016 года за отказ лока-
лизовать базы с персональными данными 
российских пользователей на территории 
страны. Доступ к LinkedIn из России возможен 
с помощью VPN. Но в начале июня Роскомнад-
зор ввел ограничения на работу в РФ сервисов 
VyprVPN и Opera VPN, а 30 июня предупредил 
о возможной блокировке еще семи VPN.

Опрошенные „Ъ“ эксперты опасаются, что 
блокировка VPN может ограничить доступ ка-
дровых служб к обширному пулу кандидатов. 
«LinkedIn — один из ключевых инструментов 
поиска IТ-специалистов, и, лишившись его, 
мы потеряем доступ к большому числу кан-
дидатов»,— говорит начальник отдела под-
бора персонала Intella Иван Алексеев. При 

отсутствии доступа к LinkedIn рынок сузит-
ся и «хантинг» IT-специалистов еще больше 
ожесточится, полагает руководитель направ-
ления IT & Data Benchmark Executive Екатери-
на Селезнева. В первом полугодии зарплаты 
IT-специалистов в России уже выросли в сред-
нем на 6,2%, по данным «Хабр Карьеры». Это 
связано в том числе с более агрессивной пере-
купкой сотрудников (см. „Ъ“ от 24 июля).

По словам госпожи Селезневой, на Linke-
dIn ищут людей, которые не находятся в ак-
тивном поиске работы. Таких, по оценке Ива-
на Алексеева, в IT-сфере до 90%. В соцсети 
можно найти кандидатов, которые не хотят 
«светиться» на HH, говорит рекрутер Accen-
ture Маргарита Ловчева. «Иногда компании 
следят за сотрудниками, вплоть до неприят-
ных бесед со службой безопасности, если, 
например, ключевой сотрудник обновит ре-
зюме, поэтому многие специалисты их скры-
вают»,— объясняет основатель агентства Pro-
ductHR.ru Татьяна Гороховская.

Специалисты высокого уровня работу не 
ищут — «их на LinkedIn штурмуют», рекруте-

ры им также часто пишут в Telegram и What-
sApp, найдя контакты на LinkedIn, отметил 
ментор Solvery и Software Engineering Man-
ager в Quantori Станислав Усольцев. Для по-
иска IT-специалистов используются даже 
сервисы знакомств, рассказала Екатерина 
Селезнева. Появились и приложения для 
этого, которые работают по модели Tinder, 
добавила Ольга Белая из «Хабр Карьеры».

В «Лаборатории Касперского», ABBYY 
и Softline „Ъ“ рассказали, что LinkedIn ис-
пользуют для поиска специалистов на ме-
ждународном уровне. В ГК «Корус Консал-
тинг» сообщили, что почти 30% вакансий 
закрываются по рекомендации. В Abbyy за 
удачную рекомендацию специалиста сотруд-
ники получают денежное вознаграждение. 
Директор по персоналу «Рексофт» рассказал, 
что, перед тем как написать кандидату, ком-
пания смотрит, насколько он активен в чатах. 
В результате, по его словам, в 80% случаев ка-
налом первичной коммуникации с кандида-
том становится Telegram.

Юлия Степанова

У основателя крупнейшего произво-
дителя молока в стране «Эконивы» 
Штефана Дюрра разгорается корпо-
ративный конфликт с Россельхозбан-
ком. Структуры бизнесмена пытаются 
в суде расторгнуть соглашения, даю-
щие кредитору право выкупа долей 
в бизнесе по номиналу, и добились на-
ложения обеспечительных мер. Юри-
сты считают, что условия реализации 
опциона наступили, истцы могут по-
пытаться доказать недобросовестные 
действия банка, но сделать это будет 
крайне сложно.

Штефан Дюрр, его Ekosem Agrar AG, 
Ekosem Schwarzerde GmBH и Елена Леви-
на обратились в арбитражный суд Воронеж-
ской области с иском к структуре Россель-
хозбанка «РСХБ-Финанс» о расторжении 
соглашений о предоставлении опциона на 
заключение договора купли-продажи долей 
в ООО «Эконива-АПК Холдинг», ООО «Экони-
ва-Продукты питания» и ООО «Эконива-АПК 
Черноземье». Информация есть в картотеке 
дел. Общая номинальная стоимость долей — 
5,3 млн руб. Одновременно истцы подали за-
явление о принятии обеспечительных мер: 
запрета до вступления в силу решения по 
делу совершать действия, направленные на 

реализацию прав. Суд заявление удовлетво-
рил, предварительное заседание назначено 
на 24 августа. В Россельхозбанке и «Экониве» 
комментарии не предоставили.

• «Эконива» — крупнейший производитель 
сырого молока в России. На середину марта 
управляла фермами на 207 тыс. голов с про-
изводством свыше 3 тыс. тонн сырья в сут-
ки. Четыре молочных завода в Воронежской, 
Калужской и Новосибирской областях, зе-
мельный банк — свыше 630 тыс. га, что со-
ответствует пятому месту в рейтинге 
землевладельцев BEFL. По итогам 2020 года 
выручка выросла на 15%, до €464 млн, EBITDA 
увеличилась на 13%, до €189 млн.
Старший аналитик Газпромбанка Марат 

Ибрагимов говорит, что обычно условия по-
добных соглашений предусматривают опре-
деленные уровни соотношения долга к EBIT-
DA и расходов к операционной прибыли, 
при нарушении которых у кредитора появ-
ляется повод воспользоваться опционом. На 
конец 2020 года все обязательства «Экони-
вы» достигали €1,7 млрд, сообщала компа-
ния. Общий размер долга перед Россельхоз-
банком не раскрывался. Адвокат КА Pen & 
Paper Екатерина Токарева считает, что усло-
вия для реализации опционов банком насту-
пили или наступят в ближайшем будущем. 

Арбитражные суды, как правило, применя-
ют меры по обеспечению иска только при 
наличии доказательств совершения ответ-
чиком действий, направленных, например, 
на то, чтобы забрать доли, указывает она.

По словам источников „Ъ“, собственники 
«Эконивы» считают, что банк «искусственно» 
создает ситуацию, при которой сможет реа-
лизовать опционы,— ограничивает финан-
сирование холдинга. Ранее источники „Ъ“ 
рассказывали, что холдинг остановил инве-
стиционную программу и планирует сокра-
тить более 2,5 тыс. человек для снижения за-
трат (см. „Ъ“ от 19 апреля). В Россельхозбанке 
говорили, что изучают возможности для оп-
тимизации кредитной нагрузки холдинга. 
«Эконива» также вела переговоры о возмож-
ной продаже 30–50% бизнеса с потенциаль-
ными инвесторами (см. „Ъ“ от 26 мая).

По словам господина Ибрагимова, пере-
ход «Эконивы» в собственность банка по-
зволит избежать самого нежелательного 
сценария — банкротства: кредитор сможет 
провести финансовое оздоровление актива, 
обновление менеджмента и привлечь ново-
го инвестора. В целом ситуация похожа на 
историю с «Евродоном», отмечает он. «Евро-
дон» был крупнейшим производителем ин-
дейки в РФ, но в 2017 году после вспышки 

птичьего гриппа у группы возникли сложно-
сти с обслуживанием долга перед ВЭБом раз-
мером около 30 млрд руб. Тогда основатель 
Вадим Ванеев продал группе ВЭБа контроль-
ные доли по номиналу с правом обратного 
выкупа при снижении долга. Но ситуация не 
улучшалась, ВЭБ отстранил господина Ване-
ева от руководства, затем переуступил долг 
Россельхозбанку, который в 2021 году про-
дал активы ГК «Дамате» Наума Бабаева и Ра-
шида Хайрова.

Адвокат юридической фирмы «Рустам 
Курмаев и партнеры» Ярослав Шицле пред-
полагает, что собственники «Эконивы» мо-
гут попытаться доказать заведомую невы-
полнимость соглашений. Это может быть 
цена, правомочность сторон, введение в за-
блуждение относительно условий и послед-
ствий, отсутствие фактической возможно-
сти реализовать выкуп, перечисляет он. По 
словам госпожи Токаревой, доказать недо-
бросовестные действия банка будет очень 
сложно: многие российские компании даже 
на этапе заключения кредитных договоров 
не соответствуют необходимым условиям. 
В Минсельхозе „Ъ“ сообщили, что в курсе си-
туации и рассчитывают на ее разрешение 
с учетом интересов всех сторон.

Анатолий Костырев

«Россети» запутались на Северном Кавказе
Минфин отказался компенсировать долги региона

Пути IТ и HR разошлись
Кандидаты и работодатели ищут друг друга на разных сайтах

Россельхозбанк распашет «Экониву»
Штефан Дюрр может уступить бизнес кредитору
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Как стало известно „Ъ“, банки 
начали препятствовать прове-
дению операций с юрлицами 
из списка ЦБ, который регуля-
тор составил исходя из призна-
ков нелегальной деятельнос- 
ти на финрынке. В перечень  
попали 2 тыс. компаний, в том 
числе иностранные организа-
ции, оказывающие услуги рос-
сиянам. Формально список но-
сит информационный харак-
тер и призван в первую очередь 
привлечь внимание граждан, 
но банкиры начали действо-
вать превентивно.

О том, что банки стали использо-
вать информационный список ЦБ, 
в который попадают компании с при-
знаками нелегальной деятельности, 
как руководство к действию, „Ъ“ рас-
сказали участники рынка. По словам 
одного из них, недавно компании из 
списка крупный банк рекомендовал 
в течение 30 дней закрыть счет. Дру-
гой структуре было отказано в откры-
тии счета. И примеры не единичны, 
утверждают собеседники „Ъ“.

• ЦБ опубликовал список 1 июня,  
исходно туда попали 1,8 тыс. ком- 
паний, сейчас их уже 2 тыс. Исход-
ной задачей было «снизить риски  
вовлечения граждан и организаций  
в незаконную деятельность».  
Список носит информационный  
характер. Если иностранная компа-
ния не имеет лицензии, но ориенти-
рована на работу с российской ауди-
торией, это может стать причи-
ной попадания в перечень.
По словам управляющего парт-

нера юридической компании ЭБР 
Александра Журавлева, включение 
компании в список, может привести 
к отказу в выдаче лицензии и счетов, 
закрытию существующих счетов 
в банках и платежных системах, бло-
кировке интернет-сайтов и в целом 

«урону деловой репутации». Такие 
последствия и санкции не закрепле-
ны законом, но банки «предпочита-
ют не работать с лицами из списка».

Один из клиентов недавно был 
включен в этот список, при этом бу-
дучи иностранным юридическим 
лицом, которое не занималось и не 
занимается какой-либо противоза-
конной деятельностью на терри-
тории России, рассказывает Алек-
сандр Журавлев. «Мы направили 
обращение об исключении»,— по-
яснил юрист, не уточнив, возникли 
ли у его клиента проблемы с рос-
сийскими банками. Срок рассмо-
трения обращения в ЦБ составляет 
30-60 дней. В Банке России на запрос 
„Ъ“ не ответили.

Один из источников „Ъ“ отмеча-
ет, что следующим шагом со стороны 
финансовых структур может быть 
отказ от приема платежей в пользу 
компаний из списка. Хотя, по сло-
вам собеседника „Ъ“ на рынке, пла-
тежные системы «ничего не делают 
в этом направлении».

„Ъ“ направил запросы более чем 
в десять крупнейших банков РФ. 
Большинство из них предпочли воз-
держаться от конкретных коммента-
риев. Но есть и те, кто не скрывает, 
что пользуется списком.

«При приеме на обслуживание 
юрлиц банк проводит все необхо-
димые мероприятия, связанные со 
сбором сведений, предусмотрен-
ных действующим законодатель-
ством РФ»,— сообщила начальник 
департамента финансового мони-
торинга банка «Зенит» Людмила 
Соколова. По ее словам, банк не от-
крывает счета компаниям из спи-
ска в соответствии с требованиями 
внутренних регламентов: «Мы до-
полнили перечень оснований, по 
которым принимается решение об 
отказе в открытии счета, наличием 
сведений об организации в перечне 
компаний с выявленными призна-
ками нелегальной деятельности на 
финансовом рынке».

Банки принимают такое реше-
ние самостоятельно, так как отсут-
ствует прямой запрет на соверше-
ние банковских операций с лицами, 
включенными в указанный список 
ЦБ, отмечает советник Hogan Lovells 
Александр Гаспарян. Он добавил, что 
согласно ст. 846 ГК РФ есть два осно-
вания для отказа в заключении дого-
вора банковского счета: отсутствие 
технической возможности и если воз-
можность отказа предусмотрена зако-
ном или иными правовыми актами.

Информационные письма ЦБ вы-
ступают сигналами для банков об 
усилении внимания к отдельным ка-
тегориям клиентов, отмечает адво-
кат юридической фирмы «Арбитраж.
ру» Владимир Ефремов. Дальнейшие 
решения, добавляет он, «находятся 
в дискреции банков».

Полина Смородская,  
Ксения Дементьева

Банки побежали впереди регулятора
Информационный список ЦБ привел к отказам  
в обслуживании компаний
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за торговый день 
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На минувшей неделе между-
народные инвесторы вывели 
из российских акций рекорд-
ный за десять месяцев объем 
средств. По данным Emerging 
Portfolio Fund Research (EPFR), 
нерезиденты забрали через 
страновые и глобальные фон-
ды $84 млн. Глобальные инве-
сторы распродают российские 
бумаги на фоне падения цен на 
нефть и общего снижения аппе-
тита к риску в мире.

По оценке „Ъ“, основанной на от-
четах Bank of America и BCS Global 
Markets (учитывают данные EPFR), 
суммарный объем иностранных ин-
вестиций, выведенный с российско-
го рынка акций за неделю, закончив-
шуюся 21 июля, составил $84 млн. 
Это на треть больше оттока преды-
дущей недели. Столь активных про-
даж российских акций не было с на-
чала октября 2020 года, тогда оттоки 
превышали $140 млн. В ноябре, по-
сле того как победу в выборах пре-
зидента США одержал Джо Байден, 
притоки в российские акции возоб-
новились и за восемь месяцев соста-
вили почти $3,7 млрд.

В отличие от предыдущей неде-
ли, на этот раз весь отток средств 
пришелся на фонды, инвестицион-
ная декларация которых ориенти-
рована на российский рынок. За не-
делю они потеряли $102 млн, в пять 
раз больше, чем неделей ранее. Боль-
ший объем средств в этом году выво-
дили две недели назад, когда фонды 
лишились свыше $150 млн.

Как отмечают управляющие, от-
ток инвестиций из России происхо-
дит на фоне в целом низкого интере-
са к фондам развивающихся стран. 
По данным EPFR, за минувшую неде-
лю фонды emerging markets привле-
кли только $890 млн, что сопостави-
мо с результатом предшествующей 
недели, но в несколько раз ниже 
весенних показателей. Из фондов 
стран БРИК только фонды Китая смо-
гли привлечь инвестиции в размере 

$660 млн, что вдвое ниже результа-
та предшествующей недели. В это же 
время из фондов Индии и Бразилии 
инвесторы забрали соответственно 
$141 млн и $64 млн (приток $62 млн 
и $235 млн неделей ранее).

В последнее время инвесторы 
фиксировали позиции в акциях ци-
клических отраслей (российский 
рынок в основном представлен ими) 
на фоне роста заболеваемости дель-
та-штаммом COVID-19, отмечает 
управляющий директор инвести-
ционного департамента UFG Wealth 
Management Алексей Потапов. Со-
гласно данным Университета Джон-
са Хопкинса, 22 июля во всем мире 
было зафиксировано около 570 тыс. 
новых случаев заражения, что более 
чем на 100 тыс. выше уровней нача-
ла месяца. Темпы распространения 
вируса выросли во многих странах. 
Так, в США, Великобритании, Фран-
ции фиксируются показатели, в не-
сколько раз превышающие июнь-
ские уровни. «Продажи российских 
акций были обусловлены общими 
настроениями „риск-офф“ на гло-
бальных рынках»,— отмечает дирек-
тор по инвестициям УК «Открытие» 
Виталий Исаков.

Ухудшение эпидемиологической 
ситуации в мире сопровождает-
ся опасениями инвесторов относи-
тельно темпов роста основных эко-
номик, что привело к коррекции 
как на фондовых, так и на сырьевых 
рынках. Для российских акций наи-
более важным стало падение цен на 

нефть, произошедшее в начале ми-
нувшей недели. По данным Reuters, 
20 июля стоимость ближайшего кон-
тракта на поставку нефти Brent опу-
скалась до полуторамесячного ми-
нимума $67,44 за баррель, потеряв 
за неполные два дня почти 10%. К 23 
июля нефтяные котировки полно-
стью отыграли падение, вернувшись 
к отметке $73,9 за баррель. «Падение 
котировок на нефть могло повлиять 
на краткосрочное настроение ин-
весторов, хотя абсолютные уровни 
по-прежнему очень комфортны для 
российских нефтяников»,— отмеча-
ет Виталий Исаков.

В ближайшие недели приток 
средств в российские акции может 
возобновиться, считают управляю-
щие. По мнению Алексея Потапо-
ва, после произошедшей коррекции 
российский рынок вновь стал при-
влекательным на среднесрочный 
период. «Деньги пойдут в акции ком-
паний циклических отраслей, кото-
рые доминируют на российском 
рынке»,— полагает эксперт. «Мы со-
храняем позитивный взгляд на рос-
сийские акции на фоне рефляции 
и высоких уровней цен на товар-
ных рынках»,— отмечает руководи-
тель управления инвестиционного 
консультирования General Invest Та-
тьяна Симонова, добавляя, что они 
ведут к переоценке финансовых по-
казателей, высокой дивидендной 
доходности и относительно низким 
оценкам компаний.

Виталий Гайдаев

Российские акции 
растеряли инвесторов
На мировом фондовом рынке  
воцарилась осторожность

Банк России привязал ставку льготного кредито-
вания малого и среднего бизнеса (МСБ) к ключе-
вой — теперь при ее повышении вырастет и сто-
имость средств для банков на кредитование МСБ. 
Банкиры предположили, что этот шаг продикто-
ван желанием ЦБ снизить расходы по програм-
ме. До сих пор в рамках нее в основном выдавали 
кредиты региональные банки, теперь их маржи-
нальность еще больше снизится.

С 26 июля меняются правила расчета ставки по кре-
дитам ЦБ в рамках поддержки кредитования субъектов 
МСБ. Речь идет о программе Банка России, которая нача-
лась в марте 2020 года, общим объемом 500 млрд руб. Бан-
ки с высоким кредитным рейтингом получали средства 
без обеспечения, а с низким — под поручительство «Кор-
порации МСП».

С 23 марта 2020 года ставка предоставления средств 
кредитным организациям в рамках программы была за-
фиксирована на уровне 4% годовых, но в конце прошлой 
недели регулятор объявил, что она будет устанавливаться 
как величина ключевой ставки минус 1,5%. Срочность вы-
дачи таких кредитов — один год — не изменилась.

Изменение коснется только вновь выдаваемых креди-
тов. Даже на момент объявления размер ставки льготных 
кредитов не поменялся бы, поскольку тогда ключевая 
ставка равнялась 5,5%, однако с 26 июля ЦБ поднял ее на 
1 процентный пункт (п. п.), до 6,5% (см. „Ъ“ от 23 июля). Та-
ким образом, стоимость средств для банков в рамках про-
граммы кредитования МСБ выросла до 5% годовых.

Раньше в рамках программы под 5% годовых получа-
ли средства лишь те банки, у которых рублевый портфель 
кредитов МСБ падал ниже 95% от того, что был на 1 апре-
ля 2020 года. А если портфель снижался до 85% и ниже, то 
его стоимость рассчитывалась как ключевая ставка плюс 
1 п. п. Как будут изменяться эти условия, в сообщении ЦБ 
не раскрывается, но там отметили, что «в дальнейшем 

Банк России может пересмотреть указанный порядок, 
а также иные параметры данных механизмов».

Изменение стоимости фондирования на фоне роста 
ключевой ставки окажет влияние на сегмент МСБ, так как 
повлияет на конечную ставку по вновь выдаваемым кре-
дитам таким предприятиям, указывают в Сбербанке. Од-
нако, по мнению старшего аналитика BCS Global Markets 
Елены Царевой, несмотря на повышение ключевой став-
ки, кредиты для МСБ все равно остаются дешевыми. По 
данным ЦБ, средневзвешенная процентная ставка по кре-
дитам МСБ в мае на срок до одного года составляла 8,35%, 
свыше года — 7,69% годовых.

По словам участников рынка, по программе льготного 
кредитования Банка России кредиты МСБ выдают в основ-
ном региональные банки. Исходно среди условий был 
только высокий рейтинг, но позже в нее включили пункт 
о поручительстве «Корпорации МСП», что позволило зна-
чительно расширить число участников программы.

По подсчетам Ассоциации банков России, начальным 
требованиям соответствовали восемь банков с госучасти-
ем, один частный банк и 22 банка с иностранным капи-
талом. «Лишь единицы из этих кредитных организаций 
работают в сегменте малого и среднего предприниматель-
ства»,— говорилось в письме ассоциации о необходимо-
сти изменить критерии в ЦБ.

В результате изменения порядка расчета ставки по про-
грамме маржа по новым выданным кредитам станет мень-
ше, и в первую очередь это ощутят региональные игроки, 
сходятся во мнении банкиры. При этом в неофициальной 
беседе собеседники „Ъ“ предположили, что ЦБ в данном 
случае озабочен ростом собственных расходов на выпол-
нение программы. По мнению одного из источников „Ъ“, 
регулятор «поднимает ставку кредитования для банков, 
чтобы не сильно минусить в рамках программы поддер-
жки при текущем и дальнейшем росте ключевой ставки».

Максим Буйлов

ЦБ сэкономит на малом и среднем
Льготные кредиты МСБ станут дороже

Нехватка площадок под за-
стройку стимулирует крупных 
девелоперов входить в проекты 
новых игроков. Так, Level Group 
экс-сенатора Вадима Мошкови-
ча получила 50% в проекте жи-
лого комплекса тверской груп-
пы «Наследие» на севере Мо-
сквы. Обычно региональные 
застройщики выкупают пло-
щадки у московских компаний. 
Для «Наследия» партнерство 
с Level Group может быть необ-
ходимо для обеспечения гаран-
тии выполнения обязательств 
перед городом.

Как следует из ЕГРЮЛ, ООО «Левел 
групп» 14 июля стало владельцем 50% 
в ООО «СЗ Ильменский». Эта структу-
ра займется строительством жилого 
комплекса в Ильменском проезде, 12 
на севере Москвы, говорит источник 
„Ъ“ на рынке недвижимости. По 25% 
компании принадлежат учредите-
лю тверской ГК «Наследие» Констан-
тину Каунову и его партнеру Сергею 
Хвостову. Собственником участка, по 
данным выписки из ЕГРН, выступает 
ООО «Наследие Селигерское». Его уч-
редителями в равных долях выступа-
ют господа Каунов и Хвостов, а также 
Евгений Головченко и Олег Стрелец-
кий. Последний, полагает собесед-
ник „Ъ“, может быть связан с глав-
ным федеральным инспектором 
Смоленской области Юрием Стре-
лецким, до 2017 года занимавшим 
аналогичный пост в Тверской обла-

сти. В ГК «Наследие» заявили, что па-
раметры проекта просчитываются, 
в Level Group отказались от коммен-
тариев.

• Level Group основана в 2016 году 
экс-сенатором Вадимом Мошкови-
чем. В портфеле компании, по собст-
венным данным, более 1 млн кв. м не-
движимости, всего реализует 11 про-
ектов в границах Москвы, из кото-
рых пять — введено. ГК «Наследие» 
в Твери занимается строительст-
вом жилья и социальных объектов, 
а также реставрацией зданий  
и проектированием.
По данным портала «Активный 

гражданин», «СЗ Ильменский» пла-
нирует строительство жилого ком-
плекса площадью 34,8 тыс. кв. м. 
Директор департамента жилья 
и девелопмента земли Colliers Ти-
мур Рывкин оценивает инвестиции 
в такой проект в 3,4–3,6 млрд руб., 
а выручку от продажи квартир в ком-
плексе — в 7,5–8 млрд руб. По его 
мнению, партнерство «Наследия» 
с крупным игроком позволит макси-
мизировать цену продажи на рынке.

У самого «Наследия» девелопер-
ских проектов в Москве пока не 
было. По мнению источника „Ъ“ на 
рынке, чтобы получить возможность 
выйти на московский рынок, компа-
ния занялась реновацией. Так, в кон-
це марта связанное с ГК «Наследие» 
ООО «Наследие-Реновация» в рамках 
конкурса Московского фонда рено-
вации подало единственную заяв-

ку на застройку квартала в Донском 
районе за 10,4 млрд руб. Кроме того, 
структуры ГК «Наследие» занимают-
ся реконструкцией Политехниче-
ского музея в центре Москвы, указа-
но на сайте девелопера.

Партнерство между Level Group 
и «Наследием» — исключение из пра-
вил, отмечает партнер «Метриума» 
Мария Литинецкая. «Чаще всего ре-
гиональные застройщики выкупают 
площадки с готовой разрешитель-
ной документацией у московских 
игроков, имеющих административ-
ный ресурс, а не наоборот»,— гово-
рит она. Вероятно, менеджмент ГК 
«Наследие», оценив перспективы 
и риски проекта, решил, что опти-
мальным вариантом будет привле-
чение к его реализации местного 
игрока, предполагает госпожа Лити-
нецкая.

Аналитик департамента жилой 
недвижимости Accent Capital Игорь 
Талалов считает, что участие москов-
ского игрока в проекте может быть 
условием мэрии для обеспечения 
уверенности выполнения новым за-
стройщиком взятых на себя обяза-
тельств перед городом и дольщика-
ми будущего жилого комплекса. По 
мнению Марии Литинецкой, Lev-
el Group может быть заинтересова-
на в застройке жилья в Ильменском 
проезде в условиях дефицита участ-
ков под строительство в границах 
«старой» Москвы.

Дарья Андрианова

Level Group поделит «Наследие»
Структуры Вадима Мошковича  
вошли в проект тверского девелопера

В ассоциации «Совет производи-
телей энергии» документ Минстроя 
вызывал много вопросов: «Он не дает 
целостной картины о развитии ЖКХ 
и корректности запланированных 
мероприятий и показателей». В про-
екте не упоминаются само «железо» 
(ПК и ПО), коммуникации и произ-
водственное оборудование, отмечают 
в ассоциации, где «возникает вопрос 
целесообразности значительных за-
трат на приобретение и установку ин-
теллектуальных приборов на ветхие 
трубопроводы». Кроме того, вопросы 
финансирования не были согласова-
ны с РСО и УК, и не ясно, предусмо-
трены ли эти средства в тарифах по-

требителей при темпе их роста на 4%, 
добавляют в ассоциации. В документе 
Минстроя отмечается системная про-
блема неплатежей в отрасли и долги 
на 1,3 трлн руб. Но планы по цифрови-
зации эту проблему не решают.

Глава Ассоциации интернета ве-
щей Андрей Колесников также сом-
невается в эффективности проекта 
Минстроя: «Непонятно, зачем объе-
динять данные, которые передают-
ся с инфраструктуры ЖКХ в Кали-
нинграде и Владивостоке. Логичнее 
разработать ряд похожих платформ 
и распространять их по территори-
альному принципу. Иначе мы полу-
чим второй ГИС ЖКХ — систему, ко-
торая нормально не работает». В то же 
время он признает, что анализ дан-

ных РСО может повысить эффектив-
ность управления ресурсами и сни-
зить расходы. «Скорее всего, датчики 
в ЖКХ будут передавать информа-
цию выборочно, в случае инциден-
тов, иначе просто не хватит никаких 
вычислительных мощностей,— по-
лагает директор по стратегическому 
развитию АО „Микрон“ Карина Аба-
гян.— Но для работы по такому фор-
мату вычисления должны проходить 
„на борту“ устройств, что сделает их 
дороже на 30–60%». Но производите-
ли микроэлектроники предсказуе-
мо заинтересованы в проекте, рас-
считывая, что правительство отдаст 
предпочтение отечественным ком-
понентам и ПО.

Никита Королев

Коммунальным службам  
прикрутят датчики

КАК ИНОСТРАННЫЕ ИНВЕСТОРЫ ВКЛАДЫВАЛИ СРЕДСТВА 
В РОССИЙСКИЙ РЫНОК АКЦИЙ ($ МЛН)    ИСТОЧНИК: EPFR.
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Его поздравляет губернатор Тульской области  
Алексей Дюмин:
— Уважаемый Сергей Игоревич! Поздравляю Вас с днем 
рождения! Вы многое делаете для развития агропро-
мышленного комплекса России, укрепления эконо-
мического потенциала страны, создания рабочих мест 

в регионах. Ценю партнерские отношения, сложивши-
еся между Тульской областью и группой «Черкизово». 
Уверен, что наше конструктивное сотрудничество будет 
расширяться и крепнуть. Желаю Вам крепкого здоровья, 
благополучия и успехов во всех начинаниях!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 43 года генеральному директору, 
председателю правления ПАО «Группа „Черкизово“»  
Сергею Михайлову

с1

Были такие, кто ударился  
во все тяжкие, занялся  

нелегальными операциями, 
как, например, оказание 
услуг онлайн-казино…  

Мы за нелегальными опера-
циями тоже будем следить

— Эльвира Набиуллина,
глава Банка России, 18 февраля

Ц И Т А Т А
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Морскому торговому порту (МТП) 
Лавна, который планируют ввести 
в строй в 2023 году, удалось загрузить 
все 18 млн тонн в год своих мощно-
стей на условиях take-or-pay до 2043 
года. Консолидатором угля для пере-
валки выступит формально подкон-
трольный ВТБ «Центр развития пор-
товой инфраструктуры» (ЦРПИ), у ко-
торого также есть доля в порту Сухо-
дол и собственная шахта «Заречная». 
По мнению экспертов, такой подход 
может быть выгоден не только само-
му порту, но и средней руки угольщи-
кам, получающим стабильный канал 
сбыта и условия, доступные обычно 
только крупному бизнесу.

ЦРПИ, владеющий 30% в проекте мор-
ского порта Лавна в Мурманской области, 
заключил контракт take-or-pay на весь объ-
ем мощностей будущего порта — 18 млн 
тонн — до 2043 года, рассказал „Ъ“ замести-
тель гендиректора Государственной транс-
портной лизинговой компании (владеет 5% 
в МТП Лавна) Михаил Кадочников. По его 
словам, у ЦРПИ уже есть зеркальные кон-
тракты take-or-pay с четырьмя поставщика-
ми — независимыми компаниями, работа-
ющими в Кузбассе.

Он не раскрыл названий, но это не те-
кущие акционеры МТП Лавна «СДС-Уголь» 
(25%) и подконтрольный «Кузбассразрезу-
глю» «Бизнес-Глобус» (30%). Вместе с тем, по 
словам топ-менеджера, если акционеры ре-
шат заключить договор take-or-pay на пере-
валку соответствующих их долям объемов 
угля через Лавну, ЦРПИ даст такую возмож-
ность и перенаправит свои поставки.

Половина объема, законтрактован-
ного ЦРПИ, по словам господина Кадоч-
никова,— премиальные марки, исполь-
зующиеся в металлургии и химической 
промышленности. В «Сибантраците», круп-
нейшем производителе антрацита, не име-
ющем пока своих портовых мощностей, от 
комментариев отказались.

Господин Кадочников подтвердил, что 
единственным акционером ЦРПИ является 
«ВТБ Капитал Пенсионный резерв» и в 2020 
году объем поставок ЦРПИ составил 15 млн 
тонн угля. Компания занимается транспор-
тировкой и экспедированием угольной про-
дукции на экспорт и ориентирована на не-
зависимых поставщиков, причем структура 
ЦРПИ «Сила Сибири» купила в этом году 
имущественный комплекс обанкротившей-
ся шахты «Заречная» (см. „Ъ“ от 2 июля), что 
обеспечило компании и собственную грузо-
вую базу на 5–6 млн тонн. Также у ЦРПИ есть 
24,79% в порту Суходол в Приморье.

Несколько источников на рынке увере-
ны, что структура ВТБ выступает лишь но-
минальным держателем ЦРПИ. В ВТБ „Ъ“ 
лишь сообщили, что «ВТБ Капитал Пенси-
онный резерв» осуществляет функцию до-
верительного управления инвестицион-
ными фондами и «собственником паев 
этих фондов он не является».

До появления финансовых проблем 
в 2014 году «Заречная» добывала до 4,7 млн 
тонн угля, отмечает директор группы кор-
поративных рейтингов агентства НКР 
Александр Шураков. Однако, уточняет он, 
на уровень почти 4 млн тонн шахта вышла 
только в 2003 году и этому предшествовало 
несколько лет реконструкции и инвести-

ций в развитие. Так, еще в 1999 году объем 
добычи был только 1,1 млн тонн. Поэтому, 
по мнению аналитика, успешность инвес-
тиций ЦРПИ в «Заречную» будет зависеть от 
того, за какой срок от нынешней нулевой 
добычи можно будет выйти на 3–4 млн тонн 
в год и какие инвестиции потребуются. Он 
добавляет, что по состоянию на конец 2020 
года у «Заречной» было 6,7 млрд руб. долгов 
перед поставщиками и еще на 5,5 млрд руб. 
перед бюджетом и соцфондами, при этом 
шахта использует взятое в аренду забалан-
совое имущество почти на 4 млрд руб. Если 
существенная часть активов шахты будет 
фондироваться долгом, в том числе валют-
ным, то при падении цен на уголь возмож-
но повторение ситуации 2014 года, преду-
преждает Александр Шураков.

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров отмечает, что идея консолидации 
грузов независимых угольщиков Кузбасса 
и предоставления комплексного логисти-
ческого сервиса для экспортных отгрузок 
очень перспективна. По его словам, таким 
образом грузовладельцы получают гаран-
тии стабильности экспортных отгрузок 
и условия транспортировки, доступные 
только очень крупным компаниям с собст-
венным парком подвижного состава и тер-
миналами. Консолидатор при этом может 
хеджировать свои риски и, имея гаранти-
рованную грузовую базу, заключать сервис-
ные контракты с операторами, договоры 
ship-or-pay со стивидорами и привлекать 
под нее финансирование для создания соб-
ственных терминалов.

Наталья Скорлыгина,  
Евгений Зайнуллин

Лавну заполнят до краев
ЦРПИ заключил take-or-pay на 18 млн тонн угля

Выйдя из-под управления Ginza 
 Project, Даниловский рынок решил 
 расширить применение бренда. Объ-
ект станет  основным гастрономиче-
ским арендатором Estate Mall Эмина 
Агаларова на  Новорижском шоссе, за-
няв отдельное здание площадью около 
3 тыс. кв. м.  Использование бренда вне 
Даниловского района Москвы экспер-
ты считают  спорным решением.

Основным гастрономическим арендато-
ром Estate Mall станет Даниловский рынок, 
рассказал „Ъ“ представитель комплекса. По 
его словам, объект займет одно из зданий 
площадью около 3 тыс. кв. м. Представитель-
ница Даниловского рынка договоренность 
подтвердила, отметив, что состав арендато-
ров еще обсуждается. Сумму сделки стороны 
не раскрыли. Estate Mall располагается в 19 км 
от МКАД на Новорижском шоссе. Включает 12 
зданий общей площадью 27,3 тыс. кв. м. Ос-
новной инвестор Estate Mall — Эмин Агала-
ров, совладелец девелоперской Crocus Group.

Даниловский рынок построен в 1986 
году, занимает 3,5 тыс. кв. м. Его реконструк-
ция в 2016 году дала старт массовой рекон-
цепции московских сельскохозяйственных 
рынков в фуд-холлы. Собственником Дани-
ловского рынка считался ресторанный хол-
динг Ginza Project, структура которого выку-
пила объект у столичных властей в 2015 году 
за 425 млн руб., обязавшись вложить еще 
800 млн руб. в реконструкцию. По словам 
источника „Ъ“, знакомого с проектом, сей-
час Ginza Project к нему отношения не имеет.

В отчетности АО «Даниловский рынок» за 
2020 год акционерами компании называют-
ся ООО «Альтера Капитал», ООО «Сапфир», 
ООО «Стронгбоу Один» и ООО «Инвестици-
онная компания „Ладога“» (ИКЛ). «Альте-
ра Капитал» контролируется Кириллом Ан-
дросовым, бывшим заместителем главы 
Минэкономики и экс-заместителем руко-
водителя аппарата правительства. «Стронг-
боу Один» через кипрские Taberwood In-
vestments Ltd и Greeleyson Investments Ltd 
владеет Евгений Туголуков, создатель хол-
динга «ЭМАльянс» и основатель Strongbow 
Investments. Владельцем ИКЛ в ЕГРЮЛ зна-
чится управляющий директор по инфра-

структурным проектам «Ростеха», бывший 
заместитель главы МВД РФ Виктор Кирья-
нов. «Сапфир» принадлежит Нине Сергее-
вой, которая может быть связана с одним из 
основателей Ginza Project Дмитрием Серге-
евым. В самой Ginza Project от комментари-
ев отказались.

В Estate Mall Даниловский рынок будет 
специализироваться на продаже продуктов, 
по периметру планируются кафе. В пределах 
охвата комплекса будет работать доставка 
более 2 тыс. наименований продуктов и бо-
лее 300 готовых блюд. Руководитель отдела 
торговых помещений CBRE Марина Мала-
хатько оценивает средний диапазон ставок 
в локации в 15–25 тыс. руб. за 1 кв. м в год без 
НДС и эксплуатационных платежей. Стои-
мость помещения, исходя из этой оценки,— 
45–75 млн руб. в год.

Региональный директор департамента 
торговой недвижимости Knight Frank Евге-
ния Хакбердиева предполагает, что опера-
тор Даниловского рынка зашел в проект не за 
арендную ставку, а на условиях управления, 
передавая собственнику помещения 20–40% 
от выручки. Речь может идти о партнерстве по 
системе NOI Share (NOI — валовая выручка за 
вычетом эксплуатационных расходов), соглас-
на Марина Малахатько. Хотя основатель про-
екта StrEat Максим Попов поясняет, что имен-
но в концепции рынка реализовать эту схему 
невозможно: контролировать продавцов бу-
дет слишком сложно. Единственным вари-
антом, по его словам, будет поставить только 
своих арендаторов, правда, в этом случае речь 
пойдет скорее о концепции магазина.

Старший директор департамента торго-
вой недвижимости Cushman & Wakefield Ан-
дрей Шувалов объясняет, что ключевой фак-
тор успеха для Даниловского рынка в составе 
Estate Mall — платежеспособная аудитория, 
проживающая в прилегающих элитных по-
селках. Но господин Попов считает спорной 
саму идею использования бренда Данилов-
ского рынка для реализации проекта, не свя-
занного с Даниловским районом Москвы. 
«Тот же бренд Agalarov звучал бы намного ло-
гичнее»,— говорит он.

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев

Даниловский рынок  
выезжает за МКАД
Владельцы проекта планируют экспансию

Кинокомпании СТВ не удалось взы-
скать с «МегаФона» 94 млн руб. за показ 
ее фильмов. СТВ передала контент ви-
деосервису Start, который размещал-
ся на платформе «МегаФона» по отдель-
ной подписке, но с самим оператором 
не договаривалась. В результате кино-
компания сочла себя ущемленной. Суд 
нарушений не нашел, а Start на фоне 
разбирательства не стал продлевать 
контракт с СТВ. Модель, когда один он-
лайн-кинотеатр выступает витриной 
для другого, распространена в России, 
отмечают эксперты, и исход дела помо-
жет сторонам четче обговаривать усло-
вия сотрудничества.

Арбитражный суд Москвы отказал СТВ 
в удовлетворении иска к «МегаФону» о взы-
скании 94 млн руб. за нарушение исключи-
тельных прав на библиотеку фильмов, об-
наружил „Ъ“ в картотеке арбитражных дел. 
Текст решения по иску, поданному СТВ 30 де-
кабря, опубликован 5 июля.

Третьим лицом выступил видеосервис 
Start (на 50% принадлежит «МегаФону»). Он 
был сублицензиатом 69 фильмов, права на 
которые принадлежат СТВ. Кинокомпания 
в иске отметила, что ее контент оказался до-
ступен пользователям платформы «Мега-
Фон ТВ», на которой фактически размещал-
ся Start, хотя по лицензионному соглашению 
пользователи других интернет-платформ не 
могли его просматривать. У Start и «МегаФон 
ТВ» не было отдельного договора, по которо-
му последний становится сублицензиаром 
спорного контента. На этих основаниях СТВ 
и пыталась взыскать средства с оператора.

Как следует из решения суда, между Start 
и «МегаФоном» был заключен договор на пре-
доставление последним серверных мощно-
стей. В результате «МегаФон ТВ» выступает ви-
триной для другого видеосервиса. Суд пришел 
к выводу, что Start самостоятельно заключает 
с пользователями договор на предоставление 
контента, даже если это пользователи, полу-
чившие доступ через «МегаФон ТВ». Этот до-
ступ оплачивается: как уточнил „Ъ“ представи-
тель Start, речь идет о премиальных тарифах 
«МегаФон ТВ», в которые включена подписка 
на Start. Таким образом, доступ к контенту СТВ 
имеет только аудитория Start и лицензионное 
соглашение не нарушено, заключил суд.

СТВ принадлежит Сергею Сельянову 
(75%) и Максиму Уханову (25%), это один из 

старейших кинопроизводителей в стране. 
Кинокомпания известна дилогией «Брат», 
фильмами «Жмурки», «Груз 200» и др. В СТВ 
и «МегаФоне» отказались от комментариев. 
На Start уже нет фильмов СТВ. Там уточнили, 
что контракт с кинокомпанией истек, про-
длевать его не стали. По данным Telecom Dai-
ly, в первом полугодии по числу пользовате-
лей среди онлайн-кинотеатров лидируют ivi 
(28,9%), «Кинопоиск HD» (18%) и Okko (10,1%). 
У «МегаФон ТВ» — 2,1%, у Start — 1,4%.

В декабре 2020 года СТВ подала похо-
жий иск к «Ростелекому» на 31,4 млн руб., 
заседание по нему назначено на 11 августа. 
В пресс-службе оператора „Ъ“ сообщили, 
что претензии аналогичны и там ожидают 
решения в свою пользу, «наличие предло-
жений других видеосервисов на витрине 
онлайн-кинотеатров — широко распро-
страненная практика, она позволяет або-
нентам оформить разные подписки в од-
ном месте».

Если правообладатель исходно согласил-
ся, что некая аудитория будет смотреть его 
контент, в данном случае подписчики Start, 
то он не может запретить ей просмотр, от-
мечает зампред комитета Российского сою-
за промышленников и предпринимателей 
по интеллектуальной собственности Анато-
лий Семенов. Он согласен с выводом суда, что 
в данном случае «новой аудитории» не было. 
Многие онлайн-кинотеатры развивают сов-
местные предложения помимо собственной 
библиотеки, добавляет глава Telecom Daily 
Денис Кусков. В суде подобная конструкция 
разбирается впервые, отмечает директор ас-
социации «Интернет-видео» Алексей Быр-
дин, и кейс «МегаФона» может помочь всей 
отрасли в стандартизации и утончении усло-
вий договоров.

Дмитрий Шестоперов,  
Анна Афанасьева

«МегаФон»  
выиграл в «Жмурки»
СТВ не удалось привлечь оператора 
к ответственности

Президент Ассоциации добытчиков мин-
тая (АДМ) Алексей Буглак оценивает объем 
внутреннего рынка минтая в 120–125 тыс. 
тонн, из которых примерно 30% — это как раз 
«потребление в институциональном секто-
ре». По его словам, закупки со стороны госве-
домств могут стать значительным подспорьем 
для стимулирования дополнительного спро-
са. По данным АДМ, в оптовом звене минтай 
сегодня стоит около 70 руб. за 1 кг, на 30% де-
шевле, чем годом ранее. По оценкам Всерос-
сийской ассоциации рыбопромышленни-
ков, на март на Дальнем Востоке скопилось до 
90 тыс. тонн рыбы. В текущих ценах оптовая 
стоимость продукции будет 6,3 млрд руб. Но 
источники „Ъ“ ждут, что цены при поставках 
в госучреждения могут быть ниже рыночных.

Президент Ассоциации рыбохозяйст-
венных предприятий Приморья Георгий 

Мартынов подсчитал, что для государствен-
ных и социальных учреждений в год мож-
но поставлять около 700 тыс. тонн рыбы не 

только с Дальнего Востока, но и из Север-
ного бассейна. Но с учетом нехватки под-
вижного состава эффективнее было бы суб-
сидировать автомобильные перевозки, 
полагает он. 

Как рассказывал „Ъ“ исполнительный 
директор Союза операторов железнодо-
рожного транспорта Алексей Дружинин, 
в период низких ставок участники рынка 
отправили часть парка в отстой, с некото-
рых вагонов сняли комплектующие, и их 
возвращение требует дорогостоящего ре-
монта. На 1 июля в нерабочем парке нахо-
дилось 39,6 тыс. типовых и 2,96 тыс. ин-
новационных полувагонов (см. „Ъ“ от 21 
июля). Алексей Буглак считает, что в целом 
задачей должно стать увеличение объема 
переработки минтая на территории стра-
ны, что в перспективе поднимет спрос на 
рыбу.

Алексей Полухин

Товарищ минтай
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Холодильные мощности — 
их мало, и качество  

хранения рыбной продукции  
не впечатляет

— Илья Шестаков,
глава Росрыболовства, ТАСС, в апреле 2021 года

Ц И Т А Т А

39 миллиардов рублей
составит рынок онлайн- 
кинотеатров в России  
в 2021 году, по прогнозу 
«ТМТ Консалтинг»

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « Ч Е Т Ы Р Е  Д О Г О В О Р А  О Б Е С П Е Ч И В А Ю Т  П Л А Н О В У Ю  З А Г Р У З К У  П О Р Т А »

Морской торговый порт (МТП) Лавна, 
 строящий порт в Кольском заливе Мур
манской области, законтрактовал все 
перевалочные мощности угольного терми
нала до 2043 года на условиях takeorpay. 
О том, как структурировано соглашение, 
о текущей стадии проекта и направлениях 
его развития „Ъ“ рассказал заместитель 
гендиректора Государственной транспорт
ной лизинговой компании (ГТЛК) Михаил 
Кадочников.

— В какой стадии сейчас проект МТП  
Лавна?
— На текущий момент у нас согласован долго сроч
ный — на срок реализации проекта, до 2043 года,— 
договор перевалки угля в отношении всего объема 
терминальной мощности на принципах takeorpay. 
Это уникальный для российского рынка опыт, когда 
takeorpay заключается в отношении еще не по
строенного угольного терминала на весь объем 
мощности, с заранее понятной и установленной 
 минимальной гарантированной стоимостью перевал
ки и на столь длительный срок.
— Как распределяются законтрактованные 
мощности?
— У нас согласован договор с Центром развития 
портовой инфраструктуры (ЦРПИ) на все 18 млн 
тонн. Он предполагает консолидированную поставку 
от независимых угледобывающих компаний. ЦРПИ 
консолидирует обязательства по загрузке терминала. 
Но поскольку механизм нужно будет согласовать 
с финансирующей организацией, мы его еще 
не формализовали.
— Получается, что есть takeorpay между 
Лавной и ЦРПИ, а у ЦРПИ — аналогичные 
договоры с пулом поставщиков?
— Да. У ЦРПИ есть четыре угольные компании, 
договоры с ними мы видели. Эти документы мы 
уже направили в правительство в рамках испол
нения соответствующих поручений. Все четыре 
договора обеспечивают плановую загрузку порта. 
Важно отметить, что помимо энергетического угля 
в со отношении 50/50 у нас замешаны и премиаль
ные марки, используемые в том числе в металлур
гии и химической промышленности, что позволяет 
более уверенно себя чувствовать на фоне новой 
экологической повестки и колебаний мирового 
рынка угля.
— Что такое ЦРПИ?

— ЦРПИ входит в группу ВТБ, его единственный 
акционер — «ВТБ Капитал Пенсионный резерв». 
 Помимо Лавны ЦРПИ участвует в проекте порта Сухо
дол в Приморье в рамках концепции развития двух пор
тов, на западном и восточном побережье, ориентиро
ванных на независимые угледобывающие компании. 
По нашей информации, у компании есть и контрактные 
отношения с другими термина лами РФ.

ЦРПИ занимается транспортировкой и экспеди
рованием угольной продукции на экспорт. В 2020 
году объем поставок составил 15 млн тонн. Более 
того, компания «Сила Сибири», относящаяся к груп
пе ЦРПИ, в результате торгов в конце июня выкупила 
комплекс шахт «Заречная» с производительностью 
около 5–6 млн тонн в год, включая уголь, обогащен
ный на собственной обогатительной фабрике. Там 
на выходе получается достаточно хорошая марка 
энергетического угля — 6000 ккал, то есть у участни
ка нашего проекта есть собственная подтвержденная 
грузовая база в 6 млн тонн, которая также может 
переваливаться через Лавну.

Таким образом, эта компания в угольной 
индустрии или как минимум в ее транспортной 
составляющей достаточно известная и ориенти
рована не на кэптивную грузовую базу, а в первую 
очередь на консолидацию тех угольщиков, которые 

не располагают своими портовыми мощностями 
и не в состоянии в силу финансовых возможностей 
их построить. В большинстве своем это мелкие 
и средние грузоотправители.
— О каких именно поставщиках идет речь 
для Лавны?
— Пока не можем раскрывать каждого из них. 
 Скажу так, это четыре якорные компании, не владе
ющие долями в МТП Лавна, и еще существует ряд 
резервных поставщиков, договоренности с которыми 
находятся на разных этапах согласования. Для 
угольных компаний, которые участвуют в капитале 
МТП Лавна («СДСУголь» владеет 25% МТП Лавна; 
«Бизнес Глобусу», структуре «Кузбассразрезугля», 
принадлежит 30%.— „Ъ“), в рамках takeorpay 
с ЦРПИ оставлен объем в резерве. Поскольку 
мы связаны обязательствами внутри проектной 
компании, если акционер захочет заключить договор 
напрямую с Лавной на тех же условиях, что и ЦРПИ, 
он сможет сделать это в любой момент до ввода 
объекта и заявить объем пропорционально своей 
доле, заключив takeorpay напрямую с МТП. Либо 
может какимто образом зайти через ЦРПИ с целью 
консолидации поставки.
— Но если у ЦРПИ законтрактован полный 
объем мощностей, как уместятся объемы 
остальных акционеров?
— Потребуется перераспределение груза через ЦРПИ 
на другие порты. При этом в долгосрочной перспек
тиве увеличение спроса на перевалку в Лавне станет 
сигналом для расширения угольных мощностей на 
СевероЗападе в целом.
— Столько составит базовая ставка пере
валки?
— В начале года силами PwC мы финализировали 
маркетинг проекта и вышли на минимальную ставку 
перевалки на терминале в размере $7,5 за тонну 
в ценах 2020 года. Ставка в $7,5 позволяет обеспечить 
окупаемость проекта в границах финансовой модели 
до 2043 года как в части долгового ресурса, так и соб
ственного капитала.
— Ваша ставка устраивает потенциальных 
клиентов?
— Она уже легла в основу договора на перевалку угля 
на принципах takeorpay с условием дальнейшей 
индексации.

Интервью взяла Наталья Скорлыгина

полная версия
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Главной новинкой «Вертолетов Рос-
сии» на прошедшем авиасалоне МАКС 
стал беспилотник БАС-200, предназна-
ченный для доставки грузов до 50 кг. 
Почему холдинг купил этот проект 
у белорусской компании, планах даль-
нейшего развития беспилотного на-
правления, предложении запретить 
перевозку пассажиров в РФ на верто-
летах старше 25 лет и новых контрак-
тах, „Ъ“ рассказал генеральный ди-
ректор «Вертолетов России» Андрей 
 Богинский.

— В рамках авиасалона «Вертолеты Рос-
сии» заявили, что вместе с «Почтой Рос-
сии» начнут тестовую эксплуатацию двух 
типов своих БЛА — БАС-200 и VRT300 — 
для доставки грузов на Чукотке. По дан-
ным „Ъ“, в случае БАС-200 речь идет 
о белорусском беспилотнике, который 
не локализован в РФ. Это соответствует 
действительности?
— Соответствует действительности, мы это-
го не скрываем. Но логика наша очень про-
стая: у нас уже больше трех лет развивается 
проект беспилотника VRT-300. Соответст-
венно, есть два мотива. Первый заключает-
ся в том, что вошел иностранный инвестор 
и мы 19 июля получили первый транш денег 
от Tawazun (Фонда развития обороны и без-
опасности ОАЭ.— „Ъ“) за вхождение в нашу 
компанию по беспилотникам «ВР-Техноло-
гии». Решение об этом (о продаже 50% акций 
«ВР-Технологий») было принято в ноябре 
2019 года, когда было подписано соглаше-
ние об основных условиях сделки. Теперь 
ожидаем окончательного расчета в рамках 
сделки, и коллеги начнут инвестировать 
совместно с нами в проект. Так как этот про-
ект становится международным — и он бу-
дет развиваться, скорее всего, в этом направ-
лении,— мы понимаем, что компетенции 
по БЛА должны появиться и у нас. Подразу-
мевается не проектирование, а именно ма-
тематика, алгоритмы, инженерия, центр 
полезной нагрузки на БЛА. У нас этих ком-
петенций нет.
— А российские производители разве 
этим не занимаются?
— Я сейчас не про страну, я про холдинг. 
Всегда существуют два варианта. Первый 
вариант — эти компетенции наработать, 
обучить людей, инвестировать, это означа-
ет затраты времени и денег. Альтернатива: 
купить готовое решение, то есть летатель-
ный аппарат с конструкторской докумен-
тацией, с кодами и алгоритмами, его управ-
лением, взаимодействием. Мы посмотрели 
на базе VRT-300, что этот беспилотный лета-
тельный аппарат мы делаем в течение трех 
лет, даже больше. Мы, кстати, подали заяв-
ку на гражданскую сертификацию VRT-300 
в Росавиацию.
— Когда она ожидается?
— Надеемся завершить процесс к концу 2022 
года. Мы посчитали и решили, что на этом 
этапе купить компетенцию (на БЛА взлетной 
массой 200 кг.— „Ъ“) выгоднее, чем делать са-
мим. Теперь мы будем формировать у себя 
отдельное беспилотное направление, что-
бы это не потерялось внутри большого кон-
структорского бюро. Выстроив это направ-
ление с такой серьезной уже базой, которую 
мы получаем по БАС-200, мы пойдем даль-
ше. У нас есть планы по беспилотнику с мак-
симальным взлетным весом в 700 кг, и следу-
ющее направление — это сделать полностью 
беспилотным или опционально пилотиру-
емым один из наших существующих лета-
тельных аппаратов.
— Какой проект имеется в виду?
— Мы смотрим и думаем про Ка-226. По-
тому что там соосная схема (расположе-
ния винтов.— „Ъ“) и готовая платформа: 
сама конструкция Ка-226 предполагает мо-
дульность. Там можно подвесить модуль 
пассажирский, медицинский, можно это 
снять, повесить грузовую платформу. Поче-
му мы сейчас в эту историю не идем — там 
стоят французские двигатели, и у нас есть 
определенные ограничения в этой части 
от производителя двигателей, мы не мо-
жем на их базе делать БЛА. Поэтому мы сна-
чала потренируемся на относительно не-
больших летательных аппаратах. Когда 
ОДК сделает нам двигатель ВК-650, мы как 
раз к этому моменту хотим подойти уже 
с готовыми алгоритмами беспилотного ле-
тательного аппарата для того, чтобы на базе 
этого двигателя делать беспилотник.

— И все же почему вы приобрели бело-
русскую разработку, а не российскую?
— Это вопрос не страны происхождения, 
а готовности продукта к коммерческому ис-
пользованию. Прежде чем сделать этот шаг, 
у нас больше года шел аудит. У нас несколь-
ко раз команды специалистов выезжали 
в Белоруссию, где смотрели всю докумен-
тацию. Нашим сотрудникам из КБ показы-
вали в натурных полетах, что этот аппарат 
действительно существует и летает в раз-
ных режимах.
— А кто этот белорусский изготовитель? 
Indella?
— Нет, у компании опыт работы 25 лет. Это 
не стартап. Мы не готовы пока сказать, по-

скольку с партнерами себя ведем по-парт-
нерски. Но мы не скрываем, что это не нами 
сделанный беспилотный летательный ап-
парат. И в этом точно ничего нет стыдного: 
мы в тестовом режиме, достаточно комфорт-
ном для себя, обкатали механизм таких сде-
лок, то есть покупки технически сложного 
изделия с документацией.
— Можете раскрыть стоимость этой 
сделки?
— Нет. Но поверьте, это дешевле, чем делать 
это самим. Кроме того, мы покупали про-
дукт с пониманием того, в каких проектах 
этот БЛА будет участвовать. У «Почты России» 
есть такой проект «Маяк» по беспилотной до-
ставке грузов. Они для себя выработали че-
тыре категории летательных аппаратов для 
перевозки грузов под объем груза: до 30 кг, 
до 80 кг, до 200 кг и до 300 кг. Первые три 
категории предполагают, что они будут до-
ставляться БЛА вертолетного типа, и мы как 
раз хотим эту линейку сделать. В категорию 
до 30 кг попадает БАС-200.

— Предполагается ли локализация БАС-
200 в России и в какие сроки?
— Конечно. Сейчас мы формируем произ-
водственную программу, планируем за-
пуск в серию в 2022 году. Предполагаем, 
что, скорее всего, производство будет на на-
ших мощностях в Кумертау в Башкирии. 
Это даст дозагрузку Кумертау как предпри-
ятия, к тому же там достаточно свободное 
воздушное пространство для того, чтобы 
проводить приемо-сдаточные испытания 
и экспериментальные полеты. И теоре-
тически в будущем нам никто не мешает 
проводить там обучение операторов БЛА. 
Мы такое взаимодействие ведем с регио-
нальными властями.

Второй проект, который мы здесь под-
писали на полях МАКСа по БАС-200,— это 
взаимодействие с Московским физико-тех-
ническим институтом (МФТИ), у которо-
го тоже есть задачи под данный тип лета-
тельного аппарата. Поэтому мы уже сейчас 
видим перспективу в производстве и экс-
плуатации этих летательных аппаратов, 
БАС-200 и VRT-300.
— Каков будет бюджет производствен-
ной программы?
— Мы его формируем. Это будет зависеть 
от того, пойдем ли мы в полный производ-
ственный цикл у себя с точки зрения про-
изводства компонентов для этого БЛА или 
мы это будем делать с какой-то внешней ко-
операцией. Эту развилку мы анализируем, 
поскольку стоит задача сделать продукт от-
носительно дешевым и конкурентоспособ-
ным на рынке.
— Внешняя кооперация предполагает-
ся с российскими партнерами? Или зару-
бежные также рассматриваются?
— Скорее всего, российские, потому что, 
если потом Минобороны заинтересуется 
этим летательным аппаратом, нам, конечно, 
важно, чтобы у нас не было ограничений.
— В какую сумму обойдется этот про-
ект — речь шла о 20 маршрутах — для 
«Почты России»?
— Мы сейчас считаем. «Почта» определи-
ла четыре пилотных региона: это Чукотка, 
ЯНАО, ХМАО и Камчатка. Наша совместная 
рабочая группа во второй половине июня 
выезжала в Анадырь: они определили точки, 
откуда и куда будут доставляться пилотные 
партии груза, записывали вопросы, связан-
ные с управлением воздушным движением, 
порядком обслуживания летательного аппа-
рата, его загрузки и разгрузки, вопросы без-
опасности, обучения — это же опасная тех-
ника. Мы предполагаем, что в четвертом 
квартале 2021 года приступим к практиче-
ской части этой работы.
— Два года назад, когда на рынке ак-
тивно обсуждался запрет эксплуатации 
техники старше 25 лет, вы выступили 

против такого радикального решения. 
Замедляется ли процесс обновления сей-
час и повлияла ли на это пандемия?
— То, чего не может замедлить пандемия, 
это устаревания техники. Сегодня, по на-
шей информации, в гражданском реестре 
стоит порядка 2250 вертолетов, из которых 
свыше 1200 — старше 25 лет, а 570 — стар-
ше 35 лет. Чуть больше 800 штук — это вер-
толеты иностранные, которые были сюда 
ввезены новыми или подержанными. Око-
ло 1450 машин — это вертолеты отечест-
венного производства. При этом из 800 
иностранных машин 90% — это вертоле-
ты в возрасте до 25 лет. А по отечественным 
вертолетам — лишь 400 штук младше 25 
лет, причем больше половины из этих 400 
штук были поставлены нами за последние 
четыре года.

Я был противником жесткого ограниче-
ния и запрета эксплуатации после опреде-
ленного возраста без сопутствующих мер 
поддержки, которые бы делали более мяг-

ким переход на новую технику. Что я имею 
в виду? Новая техника стоит дороже с точки 
зрения летного часа, даже несмотря на то, 
что она лучше по характеристикам, потре-
бляет меньше топлива, более эффективна 
с точки зрения возможности полета по при-
борам в сложных метеоусловиях. Пример: 
один эксплуатант поменял технику, дру-
гой — нет. Они пошли участвовать в конкур-
се, допустим, на перевозку бригад какой-то 
нефтегазовой компании. И у претендента 
со старым парком стоимость летного часа — 
100 тыс. руб., потому что у него вся техника 
амортизирована, а у кандидата на новой тех-
нике стоимость часа — условно 200 тыс. руб. 
Казалось бы, один обновил парк, а по цене 
выигрывает тот, у кого техника старее.

Но есть и другие аспекты. На самом деле, 
вопрос же не только в возрасте техники, 
а в том, что современная техника более тя-
говооруженная. Потому что на ней стоят уже 
новые и более мощные двигатели, чем, допу-
стим, на Ми-8Т. И это уже вопрос безопасно-
сти. Мне кажется, было бы правильно делать 
следующим образом: постановить, что тех-
ника старше 25 лет не может перевозить лю-
дей, то есть пассажиров. Пожалуйста, пусть 
старая техника перевозит грузы и имеет свое 
применение.
— Вы предлагаете частично ограничить 
функционал?
— Да. Существует поручение Минтрансу 
и Минпромторгу проработать этот вопрос 
и предложить механизм. А для того чтобы 
стимулировать обновление парка техники, 
уже есть предусмотренные механизмы.
— Речь идет о trade-in?
— Да. А еще (премьер.— „Ъ“) Михаил Вла-
димирович Мишустин в этом году подпи-
сал постановление правительства о субси-
дировании 10% лизинговых платежей. Они 
раньше только на самолеты распространя-
лись, сейчас это распространяется на вер-
толеты.

Такого рода механизмы, которые долж-
ны помогать обновлять парк техники, очень 
выгодны для самого государства. Мы с Выс-
шей школой экономики посчитали эффек-
ты от производства вертолетов и их эксплуа-

тации: при производстве вертолета на рубль 
реализованной нами продукции 60 копеек 
сразу возвращается напрямую в бюджеты 
разных уровней как от нас, так и от коопера-
ции первого-второго-третьего уровня. А за 15 
лет в бюджет поступает в 2,5 раза больше сто-
имости вертолета в виде налогов на заработ-
ную плату, акцизов на топливо, налогов 
на сопутствующие услуги.
— Но trade-in обсуждается не первый год. 
Что тормозит процесс?
— Выделение бюджетных ассигнований. 
Все обоснования в Минпромторг мы пред-
ставили еще два года назад. Вопрос, на-
верное, приоритетов. И сегодня мы пред-
лагаем Минпромторгу за 2021–2022 годы 
подготовить полностью программу, что-
бы с 2023 года приступить к реализации 
по trade-in.
— До пандемии вы оценивали потребно-
сти потенциального российского рынка 
в сотни вертолетов в год и ожидали роста 
пассажиропотока на 7–10% в год. Вы со-
храняете этот прогноз?
— Только с учетом замены устаревающе-
го парка до 2030 года порядка 770 вертоле-
тов должны выйти из эксплуатации исходя 
из назначенного срока службы. Это просто 
замена, а есть еще рост пассажиропотока.

На Дальнем Востоке живет более 8 млн 
человек, и значительная часть — в населен-
ных пунктах менее 20–30 тыс. человек, иног-
да менее 1 тыс. человек. И строить для каж-
дого такого поселка, чтобы обеспечить его 

жителям транспортную мобильность, взлет-
но-посадочную полосу — это, мне кажется, 
слишком расточительно. Ведь ее нужно об-
служивать, содержать, особенно в зимний 
период, нужен ближний приводной маяк, 
дальний приводной маяк, надо настраивать 
это оборудование, облетывать специаль-
ными самолетами. Мне кажется, грамотнее 
и дешевле построить вертолетную площадку 
для всех типов вертолетов, в том числе БЛА. 
Мы посмотрели, сегодня на Дальнем Восто-
ке всего лишь 240 вертолетов на всю терри-
торию. А у Минтранса есть стратегия, кото-
рая предполагает к 2035 году рост перевозок 
населения воздушным транспортом с теку-
щих 0,79 до 1,55 полета на человека в год. 
Только самолетами это сделать невозмож-
но, если мы говорим про всех жителей на-
шей страны.
— При этом поставки «Вертолетов Рос-
сии» последовательно снижаются в по-
следние годы. Чем объяснить такую ди-
намику?

— В 2020 году мы поставили 141 воздуш-
ное судно, в 2019-м — 153, в 2017 году — 197. 
Но мировой рынок — и гражданский, и во-
енный — с 2013 года упал на 35%. Если смо-
треть структуру поставок, то если в 2016 
году мы поставили 16 гражданских верто-
летов, то последние четыре года мы постав-
ляли в среднем по 60–65 гражданских вер-
толетов в год как на внутренний рынок, так 
и на экспорт. Понятно, что превалирующая 
доля — это внутренний рынок, и здесь, спа-
сибо большое, есть поддержка государства, 
в первую очередь по программе развития са-
нитарной авиации.
— Что больше влияет на сокращение во-
енных поставок — санкции или темпы 
перевооружения в РФ? 
— Темпы перевооружения. Мы к этому были 
готовы: президент РФ, если помните, еще 
в 2016 году поставил задачу, чтобы к 2025 
году предприятия ОПК довели долю гра-
жданской продукции до 30%, а к 2030 году — 
до 50%. Рубеж в 30% мы уже преодолели, сей-
час стремимся к показателю в 50%.
— С коммерческой точки зрения оправ-
дана переориентация в сторону граждан-
ского сегмента?
— По финансовым показателям: в 2017 
году мы получили 27,5 млрд руб. прибы-
ли, за 2018 год — 27,4 млрд руб., за 2019 
год — 7 млрд руб. и за 2020 год — 12 млрд 
руб. Но при этом доля военной продукции 
по сравнению с 2017 годом упала больше 
чем на 40%, сократился как экспорт, так и гос-
заказ. Поэтому, конечно, гражданская часть 
нас поддерживает: я не скажу, что это с точ-
ки зрения финансовых результатов огром-
нейший плюс, но, во-первых, это прибыль-
ная деятельность, во-вторых, это ритмичная 
загрузка всех наших предприятий.
— Какие у вас планы поставок на 2021 
год?
— 195 вертолетов. Из них 105 военных, 
на внутренний и внешний рынок, и по-
рядка 90 гражданских вертолетов. За пер-
вое полугодие мы поставили 45 машин. 
Традиционно гособоронзаказ — это вторая 
половина года, поэтому мы с августа нач-
нем машины сдавать, основная масса будет 

сдаваться в октябре—ноябре, экспорт во-
енный идет по графикам. Все, что не успе-
ем, перейдет на первый квартал следующе-
го года: мы не видим каких-то трагедий, что 
в этом году мы сделали меньше.

Наша задача выйти на стабильное произ-
водство 190–200 вертолетов в год для того, 
чтобы не было рывков, это первое. И вто-
рая задача — получить портфель «твердых» 
заказов на 1 тыс. вертолетов, то есть на пять 
лет вперед. Тогда можно заниматься долгос-
рочным планированием производства, его 
обновления и повышения производитель-
ности труда не только у себя, но и в коопе-
рациях.
— Минпромторг в своей программе 
закупки отечественной авиатехники 
до 2030 года предполагал, что «Вертоле-
ты России» поставят 128 гражданских 
вертолетов. Эти планы в силе? И какую 
долю из 1,5 трлн руб. из ФНБ, предусмо-
тренных в программе, вы хотели бы по-
лучить?
— Мы свои предложения отдали, гово-
рить сейчас об этом преждевременно. Го-
сударство точно знает наши возможности 
и в рамках федеральной программы предо-
ставляло ресурсы на техперевооружение, 
соответственно, государство прекрасно 
понимает, что нам тоже нужно оказать по-
мощь и поддержку в дозагрузке этих мощ-
ностей.

Интервью взяла  
Айгуль Абдуллина

«Пандемия не может замедлить 
устаревание техники»
Глава «Вертолетов России» Андрей Богинский о новых машинах и старых проблемах

В России до 2030 года порядка 770 вертолетов  
должны выйти из эксплуатации исходя 
из назначенного срока службы

У нас есть планы по беспилотнику с максимальным 
взлетным весом в 700 кг, и следующее направление — 
это сделать полностью беспилотным или 
опционально пилотируемым один из наших 
существующих летательных аппаратов

Мне кажется, было бы правильно постановить, 
что техника старше 25 лет не может перевозить 
людей, то есть пассажиров

C O M P A N Y  P R O F I L E Х О Л Д И Н Г  « В Е Р Т О Л Е Т Ы  Р О С С И И »

Образован в 2007 году и объединил в себе конструкторские бюро, вертолетные  заводы, пред-
приятия по производству, обслуживанию и ремонту комплектующих изделий, а также сервис-
ную компанию, обеспечивающую послепродажное сопровождение техники в России и за рубе-
жом. Является главным производителем вертолетов в России с долей рынка в 90%. Поставляет 
технику в более чем 100 стран, в эксплуатации находятся свыше 8 тыс. вертолетов производст-
ва компании. Основные производственные предприятия холдинга — Казанский вертолетный за-
вод,  «Роствертол», Улан-Удэнский авиационный завод, арсеньевская авиационная компания 
«Прогресс», Кумертауское авиационное производственное предприятие, Ступинское машиностро-
ительное производственное предприятие и «Редуктор-ПМ». Входит в структуру госкорпорации 
«Ростех», 12% акций принадлежит РФПИ и ближневосточным фондам. В 2020 году холдинг поста-
вил 141 воздушное судно, выручка составила 36,6 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Б О Г И Н С К И Й  А Н Д Р Е Й  И В А Н О В И Ч

Родился 11 августа 1974 года в Брянске. В 1996 году закончил факультет экономики и управле-
ния Нового гуманитарного университета, в 2000 году — Дипломатическую академию МИД по спе-
циальности «Мировая экономика». С 1994 по 1995 год — экономист в банке «Национальный кре-
дит». В 1995–1999 годах работал в серпуховском филиале «СБС-Агро» на должностях консультанта 
по кредитам, эксперта, главного бухгалтера, управляющего отделением и директора. С 1999 
по 2004 год — управляющий отделением, директор по округу ОАО «Банк „Первое общество вза-
имного кредита“». В 2004–2006 годах — заместитель председателя правления ЗАО «Русский банк 
развития». С 2006 по 2009 год являлся вице-президентом по финансам ОАО АвтоВАЗ. В 2010–2012 
годах — заместитель гендиректора по экономике и финансам ФГУП «Центральный аэрогидроди-
намический институт» (ЦАГИ). С мая 2012 года по февраль 2015 года — директор департамен-
та авиационной промышленности Минпромторга РФ, с февраля 2015 года — заместитель минист-
ра Дениса Мантурова. С января 2017 года — гендиректор холдинга «Вертолеты России». Кандидат 
экономических наук.
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спорткультура Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов

11Коммерсантъ   l   Понедельник 26 июля 2021 №129/П   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

культура

В корпусе Бенуа Государствен-
ного Русского музея (ГРМ) от-
крылась выставка «Иван Ивано-
вич Шишкин. 1832–1898». Без 
юбилея, без особой помпы пред-
ставлены более 160 произведе-
ний: картины, рисунки, офор-
ты и литографии из собрания 
ГРМ. Официальный месседж: 
«Выставка призвана познако-
мить широкого зрителя с малоиз-
вестными и редко участвующи-
ми в выставках произведениями 
Шишкина из фондов музея». На 
программную персонализацию 
работает и включение в экспози-
цию слепка руки художника, при-
надлежавших ему инструмен-
тов, прижизненных графических 
и скульптурных портретов Шиш-
кина, созданных Иваном Крам-
ским, Ильей Гинцбургом и Нико-
лаем Досекиным. Однако Кира 
Долинина видит в этом рассказе 
прежде всего большую традицию 
разговора о русском пейзаже, 
где слова значат едва ли не боль-
ше изображений.

Шишкиным очень слож-
но. Несчастные медведи из «Утра 
в сосновом лесу», даром что написа-
ны не Шишкиным, а Константином 
Савицким, своей конфетной (в пря-
мом смысле слова) сладостью способ-
ны убить всяческий интерес к другим 
«лесным» пейзажам художника. Кора-
бельные сосны, дубы, овраги, север-
ные и южные морские берега — все 
это преломляется через призму без-
условного узнавания, а то и скуки, 
которой мы обязаны обязательным 
в младших классах школы сочине-
ниям «по картинам» Шишкина. И тут 
проблема именно в способе воспри-
ятия русского пейзажа, навязанного 
нам с детства: если в умении воспри-
нимать изобразительное искусство 
главное — это «искусство видеть», то 
в школьном подходе «видеть» совсем 
необязательно, задача стоит в «расска-
зывании» картины. То есть во вчиты-
вании своих эмоций и души прекрас-
ных порывов в изобразительный 
текст. Мы сочиняем истории, а не  
всматриваемся в картину. А это авто-
матически ведет к «слепоте» по отно-
шению к материалу.

Шишкин от этого подхода к рус-
ской живописи пострадал едва ли 

не больше всех. Потомки «рассказы-
вали» и «рассказывают» его карти-
ны, а это именно то, чего он всеми 
силами стремился избежать. Стра-

ницы своих писем и личных запи-
сей он посвятил размышлениям 
о сути подлинного искусства пейза-
жиста, о тонкой грани между приро-
дой («натурой»), ее передачей худож-
ником и «поэзией», которая и есть 
суть всякого большого искусства. Об 
этом очень четко сказал Павел Тре-
тьяков: «Мне не нужно ни богатой 
природы, ни великолепной ком-

позиции, ни эффектного освеще-
ния, никаких чудес, дайте мне хоть 
лужу грязную, да чтобы в ней прав-
да была, поэзия». Проблема в том, 
что работал он в то время, когда от 
искусства требовалась прежде всего 
«идея», «тенденция», отсылка к боле-
вым точкам жизни общества и эти 
требования не снимались, даже 
когда речь шла о пейзажах. Иног-

да Шишкин добивался нужного эф-
фекта через пафосное название или 
его расшифровку. Часто использо-
вал поэтические строчки русских 
классиков. А иногда задавал вектор 
восприятия своими словами, как, 
например, в знаменитом автоопи-
сании сюжета своего «чистого пей-
зажа»: «Раздолье, простор, угодье. 
Рожь. Божья благодать. Русское бо-
гатство». Несколько слов — и «тен-
денция» налицо.

Выставка в Русском музее пытает-
ся этот перекос немного исправить. 
Неосознанно (в каталожных статьях 
нет ни слова о проблемах принуди-
тельной нарративизации искусст-

ва Шишкина), но через показ огром-
ного массива не самых знаменитых 
картин и, что более важно, рисунков 
и гравюр художника. Эта выставка 
рассказывает о «кухне» художника, 
который рисовал везде, где толь-
ко удавалось присесть с блокнотом 
для этюдов, чьи подготовительные 
и рабочие рисунки насчитывают бо-
лее 2 тыс. единиц, который собирал 
свои картины из десятков набро-
сков, где сюжетом мог быть как один 
какой-нибудь листок, так и величе-
ственный вид заинтересовавшего 
художника дерева. Есть здесь и от-
сылка к чрезвычайно занимавшему 
исследователей вопросу, как имен-
но использовал Шишкин фотогра-
фию. Сохранилось письмо Шишки-
на к художнику-любителю Исидору 
Уткину, в котором мэтр дает «совет 
капитальный, на котором зиждет-
ся вся премудрость изучения приро-
ды или натуры, как говорят, а также 
и тайны искусства и особенно тех-
ники живописи,— это фотография. 
Она единственная посредница меж-
ду натурой и художником и самый 
строгий учитель». Из этого пассажа 
можно сделать вывод как о том, что 
Шишкин рисовал с фотографии, так 
и о том, что он использовал ее лишь 
в начальной стадии разработки из-
образительного сюжета. Кураторы 
выставки склоняются ко второму ва-
рианту, убедительно демонстрируя, 

как вариативен был пазл, который 
складывал Шишкин из массы своих 
наблюдений.

Особой главой этой экспозиции 
стала графика художника. В отсутст-
вие громадных живописных лесов 
и рощ разговор офорты и литогра-
фии Шишкина иллюстрирует ту гла-
ву в истории русской графики, кото-
рая предшествует ее золотому веку 
у мирискусников. Шишкин был на-
иболее последовательным и заин-
тересованным гравером среди жи-
вописцев его поколения. Умение 
работать в технике офорта он при-
вез из Германии и Швейцарии, где 
учился с 1862 по 1865 год. Как истин-

ный представитель дюссельдорф-
ской и, шире, европейской школы, 
он пытался преодолеть навязанную 
в XIX веке инерцию восприятия гра-
вюры как почти исключительно ре-
продукционного вида искусства. Его 
графика не есть отражение его же 
живописи, но отдельный вид твор-
чества, с экспериментами, разными 
вариантами печати с одной и той же 
доски или камня, на разных бума-
гах или ткани, разными красками. 
С точки зрения графической техни-
ки это, конечно, не шедевры уровня 
Рембрандта или Сегерса, но интен-
ция к освоению широчайших воз-
можностей гравюрных техник идет 
от них. Недаром графику Шишкина 
высоко оценил главный отечествен-
ный знаток гравюры Дмитрий Ро-
винский.

Эта выставка непарадна и нетри-
умфальна: Шишкин далеко не са-
мый великий русский художник. 
Но вот с его очевидностью, узнавае-
мостью, «школьностью» поспорить, 
безусловно, имело смысл. В 1898 
году, после посещения XXVI выстав-
ки Товарищества передвижников, 
Савицкий написал Шишкину про 
его «Корабельную рощу»: «Сосной 
на выставке запахло — солнца, све-
ту прибыло!» Мерить живопись наве-
янными ею запахами, конечно, дело 
спорное, но сосной действительно 
пахнет и по сей день.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Там Шишкин пахнет
Выставка великого русского пейзажиста в Петербурге

В прокат вышел фильм ужасов 
«Цензор» — режиссерский дебют 
Прано Бэйли-Бонд, в котором она 
прощупывает границу между ки-
ноэкраном и зрительским воо-
бражением, попутно признаваясь 
в любви к низкобюджетным ужа-
стикам эпохи VHS. Рассказывает 
Юлия Шагельман. 

ритания, середина 1980-х. 
В телевизоре Маргарет Тэтчер гро-
зит суровыми карами бастующим 
шахтерам, а газеты вопят о небыва-
лом разгуле преступности, обвиняя 
в нем захлестнувшую туманный Аль-
бион волну кровавых фильмов с рас-

члененкой, обнаженкой и прочими 
ужасами. В прессе эти киношки, рас-
пространяемые на видеокассетах, 
так и называют: «видеогадости» («vid-
eo nasties»). Чтобы снизить их раз-
вращающее влияние на умы и души 
добропорядочных граждан, сотруд-
ники Британского совета по класси-
фикации фильмов — то есть попро-
сту цензоры — отсматривают тонны 
подобной продукции, решая, какие 
сцены насилия оставить, какие со-
кратить, а какие и вовсе вырезать, 
и присваивают картинам возраст-
ной рейтинг. 

Одна из них — Энид Бэйнс (Нив 
Алгар), строгая и безупречно профес-
сиональная. Ее не сильно смущают 
потоки бутафорской крови и отре-

занные головы, да и натуралистично 
снятые изнасилования, к которым 
цензоры-мужчины безразличны, 
у нее и коллеги Анны (Клер Перкинс) 
вызывают скорее усталую брезгли-
вость, чем какие-то более сильные 
эмоции. Однако Энид твердо убежде-
на, что своей работой действитель-
но оберегает общество от насилия, 
и если уж намерилась вырезать эпи-
зод с выкалыванием чьих-то глаз, то 
никакие ссылки на античные траге-
дии, Шекспира и «Андалусского пса» 
ее не переубедят. 

Но и на Энид случается прору-
ха — именно она вместе с гораздо 
более снисходительным коллегой 
Сандерсоном (Николас Барнс) разре-
шила выход фильма, который якобы вдохновил некоего до того безобид-

ного обывателя убить свою жену 
и съесть ее лицо. По крайней мере, 
так утверждают СМИ, и, разумеется, 
лицемерное возмущение экранной 
жестокостью и попустительством 
цензоров нисколько не мешает бор-
зописцам смаковать омерзительные 
детали преступления (потом выяс-
нится, что убийца и фильма-то этого 
не видел, но заголовки уже не пе-
репишешь). Звонки с угрозами, на-
зойливое внимание журналистов, 
а также сальные комплименты, ко-
торые расточает Энид заглянувший 
к цензорам неприятный продюсер 
(Майкл Смайли), беспокоят, нерви-
руют, не дают спать, а ведь она и без 
того давно уже живет в своем персо-
нальном фильме ужасов. 

Когда-то эта застегнутая на все 
пуговицы женщина со стянуты-
ми в узел волосами и очками на це-
почке была девочкой, которая, как 
в сказке, отправилась с младшей се-
стренкой погулять в лесу, а верну-
лась одна. Что там произошло, Энид 
то ли не может, то ли не хочет вспом-
нить, но и двадцать лет спустя она 
верит, что сестра жива, в то время 
как родители (Клер Холман и Эн-
дрю Хавилл) смирились с ее смер-
тью и уговаривают дочь наконец от-
пустить эту иллюзию. Однако в снах 
Энид мать обвиняет ее в исчезнове-
нии сестры, и сны эти она воспри-

нимает серьезнее, чем явь — как 
и очередной посмотренный по дол-
гу службы фильм, сюжет которого 
странно напоминает то давнее про-
исшествие в лесу. Энид становит-
ся одержима режиссером этой кар-
тины Фредериком Нортом (Адриан 
Шиллер), затворником, о котором 
почти ничего не известно, и его лю-
бимой актрисой Элис Ли (София 
Ла Порта), в которой, как ей кажет-
ся (или не кажется?), узнает пропав-
шую сестру. 

Прано Бэйли-Бонд родилась 
в 1982 году, поэтому вряд ли росла 
на затертых видеокассетах с ужа-
стиками категории «Б», но всю эту 
фактуру она хорошо знает и любит. 
Режиссер легко жонглирует киноци-
татами и аллюзиями, к месту и не без 
остроумия поминая «Убийцу с элек-
тродрелью», «Ад каннибалов» и про-
чую кровожадную классику. Сочета-
ние выверенной ретростилистики 
и упакованного в обертку «низкого 
жанра» социального месседжа (в дан-
ном случае — о границах дозволен-
ного в искусстве и допустимости 
цензуры, добровольной ли, навязан-
ной ли сверху) заставляет вспомнить 
эстетские игры в хоррор соотечест-
венника Бэйли-Бонд Питера Стрик-
ленда — «Студию звукозаписи „Бер-
берян“» (2011) и «Маленькое красное 
платье» (2018). Как и в них, в «Цензо-
ре» ставка сделана не столько на де-

монстрацию ужасов (хотя крови тут 
хватает, а в финале она и вовсе ль-
ется рекой), сколько на атмосфе-
ру, создаваемую визуальным рядом 
и саундтреком, и, как и в них, общее 
неуютно-тревожное ощущение дур-
ного сна перемежается вспышками 
иронии и черного юмора. 

Фильм не назовешь ностальги-
ческим — тэтчеровская Британия 
предстает здесь местом мрачным 
и угрюмым. Кабинеты цензоров 
с низкими потолками и безжизнен-
ным флуоресцентным светом, под-
земные переходы, разрисованные 
уродливыми граффити, квартиры, 
слишком тесно заставленные мебе-
лью, бесцветные лица пассажиров 
метро — все это снято в глухих се-
ро-зеленых тонах. По контрасту ка-
дры из ужастиков, окрашенные уже 
не зеленым, а красным, и подсвечен-
ные разноцветным неоном, кажут-
ся, как ни парадоксально, гораздо 
более живыми. Неудивительно, что 
Энид так тянет за границу засыпае-
мого VHS-«снегом» экрана, в сжатый 
до формата 4:3 кадр, где, в отличие 
от тусклой реальности, очень просто 
отличить добро от зла — и вырезать 
все лишнее.

ПРЕМЬЕРА  КИНО

Кассета выступила
На экранах ретрохоррор «Цензор»

Повседневные реалии  
тэтчеровской Британии 
и сами по себе в фильме 
выглядят мрачными  
и неуютными  ФОТО «ПАРАДИЗ»

Выставка показывает,  
откуда на самом деле  
растут ноги у столь  
привычного шишкинского 
пейзажного творчества   
ФОТО ТАТЬЯНЫ ГОРД

С

Б

Шишкин работал в то время,  
когда от искусства требовались  
прежде всего «идея», отсылка  
к болевым точкам жизни общества 
и эти требования не снимались,  
даже когда речь шла о пейзажах
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Счет олимпийским победам России в То-
кио во второй день Игр открыла Виталина 
Бацарашкина, выигравшая соревнования 
в стрельбе из пневматического пистоле-
та на 10 м. Второй призер Олимпиады 2016 
года в Рио-де-Жанейро, она добавила к се-
ребряной медали пятилетней давности ме-
даль золотую, хотя из-за сбоя электроники 
была дважды вынуждена делать последний 
выстрел.

ля России олимпийский жен-
ский пневматический писто-

лет — вид еще более успешный, чем женская 
пневматическая винтовка, которая в субботу 
принесла второе место Анастасии Галашиной. 
Здесь российская команда уже совершенно точ-
но могла рассчитывать на медаль — хотя бы по-
тому, что в Токио приехала серебряный призер 
Игр в Рио-де-Жанейро Виталина Бацарашкина.

Правда, прогнозировать ее победу, конечно же, 
было нельзя. Ведь с 2000 года на четырех предыду-
щих Олимпиадах из пяти в женском пневматиче-
ском пистолете побеждали представительницы 
Китая. Вот и на этот раз квалификацию прошли 
сразу две китаянки, причем 21-летняя Цзян Жань-
синь, самая молодая из восьми финалисток, за-
вершила ее лучше всех.

Второй результат в отборе показала чемпион-
ка мира 2018 года и бронзовый призер Рио-де-Жа-
нейро гречанка Анна Коракаки, в то время как Ба-
царашкина вышла в финал с третьего места. Но 
там, как это часто бывает, все изменилось. Уже по 
итогам первого этапа финальной части россиянка 
вышла вперед, причем ее главной конкуренткой 
в споре за первое место стала опытная 35-летняя 
болгарка Антоанета Костадинова, захватившая 
лидерство после того, как начались соревнова-
ния на выбывание.

Был момент, когда казалось, что Костадино-
ва уже не упустит золото. После четырех финаль-
ных серий из семи болгарка оторвалась от росси-
янки на 2,5 очка, а от Цзян Жаньсинь, которая на 
тот момент шла второй,— на 2,3. Однако после пя-
той серии отставание Бацарашкиной стало сокра-
щаться, и по итогам шестой она, опередив Цзян 
Жаньсинь на 1,4 балла, отодвинула китаянку на 
третье место.

Перед двумя последними выстрелами Коста-
динова выигрывала у Бацарашкиной 0,9 очка. 
Россиянка выбила 10,5, а болгарка — 10,1, и тут 
неожиданно электроника не зафиксировала вто-
рой выстрел россиянки в отведенные для этого 
50 секунд. Согласно правилам Бацарашкиной 
следовало записать «баранку», при этом Костади-
нова показала лишь 9,0. Но судьи после неболь-
шой паузы разобрались, что произошла ошибка, 
разрешили сделать россиянке повторный вы-
стрел, и она не дрогнула, выбив 10,4. В итоге — 

олимпийский рекорд 240,3 очка против 239,4 
у Костадиновой. И Виталина Бацарашкина стала 
третьей российской олимпийской чемпионкой 
в этом виде стрельбы после Марины Логвинен-
ко, победившей в 1992 году в Барселоне, и Оль-
ги Клочневой, отличившейся через четыре года 
в Атланте.

«Это был не сбой в системе при последнем вы-
стреле, а скорее в работе судей. Я отложила свой 
выстрел, все сделали (другие спортсменки.— 
„Ъ“), а я нет. Было еще 27 секунд, и я могла спо-

койно поднять пистолет и доделать свою попыт-
ку. Но они подали команду „стоп“. Я им сказала об 
этом, мне дали заново 50 секунд, чтобы выстре-
лить. Я думаю, это дало время на передышку. Та-
кое не очень часто случается — раз в два, три, пять 
финалов может произойти сбой электроники»,— 
объяснила потом омская спортсменка, которая 
в свои 24 года трижды побеждала на чемпиона-
тах Европы, в 2018 году — на чемпионате мира, 
но ни разу до этого не выигрывала крупные со-
стязания в индивидуальной стрельбе из пневма-
тического пистолета.

Теперь прапорщик Росгвардии Виталина Баца-
рашкина выступит в Токио еще в двух видах — 
соревнованиях по стрельбе из пневматического 
пистолета смешанных команд вместе с Артемом 
Черноусовым и по стрельбе из пистолета с 25 м.

Евгений Федяков

ПУЛЕВАЯ СТРЕЛЬБА

Золотой контрольный выстрел
Первое российское золото на Олимпиаде в Токио  
выиграла стрелок Виталина Бацарашкина

Во второй день Олимпиады 
в Токио российские лучницы по-
вторили успех предыдущих Игр. 
В командных соревнованиях 
Ксения Перова, Инна Степано-
ва и Светлана Гомбоева снова, 
как и в 2016 году, добрались 
до финала, в котором уступили 
фавориткам кореянкам — слиш-
ком сильным, фактически неу-
язвимым.

этого серебра, конечно, был 
немножко иной оттенок, нежели 
у того, которое было завоевано пять 
лет назад. В Рио-де-Жанейро стан-
дартной реакцией на новость о том, 
что отечественные лучницы очу-
тились в финале командных состя-
заний, было граничащее с шоком 
удивление: «А что, у нас умеют стре-
лять из лука?! Никогда ведь ничего 
серьезного не выигрывали…» Но, 
шок пережив, человек бросался про-
верять ощущения и обнаруживал: на 
лондонской Олимпиаде в 2012 году, 
например, российским спортсмен-
кам чуть-чуть не хватило до бронзы, 
и личные достижения — не такие уж 
скромненькие — у них, оказывает-
ся, все-таки есть.

Серебро нынешнее должно вос-
приниматься уже как нечто совер-
шенно закономерное. Российская 
женская стрельба из лука на протя-
жении всего периода между двумя 
Олимпиадами была вполне конку-
рентоспособной. Настолько конку-
рентоспособной, что к достижениям 
относительным она успела добавить 
достижение безусловное: ее лидер 
Ксения Перова в 2017 году взяла зо-
лото чемпионата мира. Недурно 
выступали и две другие лучницы, 
вошедшие в состав команды,— 
опытная Инна Степанова, которая 
помогала Перовой и в Рио, и моло-
дая Светлана Гомбоева, заменившая 
в составе бьющейся за олимпийскую 
награду тройки Туяну Дашидоржие-
ву. В общем, удивляться тому фак-
ту, что россиянки опять прорвались 
в финал, убедительно победив укра-
инок, американок и немок, вроде бы 
было глупо. Разве что ЧП с Гомбоевой 
в квалификационных соревновани-
ях наводило на какие-то неприят-
ные мысли: она получила солнеч-
ный удар и даже потеряла сознание. 
Но на пути к медалям она стреляла 
классно, ничуть не хуже партнерш.

Сделать еще один шаг вперед рос-
сийской команде помешало только 

то обстоятельство, что из женской 
стрельбы из лука никуда не исчез-
ла Южная Корея — страна, где этот 
жанр пользуется безумной популяр-
ностью, которая освоила какие-то 
невероятные способы выращи-
вать невозмутимых, не обращаю-
щих внимания на обстоятельства, 
напряжение, удачи соперниц деву-
шек. Некогда был даже в ходу слух 
насчет того, что в тренировочный 
режим кореянок входят и занятия 
по заклинанию змей, укрепляющие 
выдержку, но, даже если таких заня-
тий нет, методы явно абсолютно не-
традиционные.

Южная Корея царит в жанре без-
раздельно. Командные турниры по 
стрельбе из лука очутились в олим-
пийской программе в 1988 году 
в Сеуле. И вот с тех пор корейские 
женщины берут на Олимпиадах ис-
ключительно золото. Они просто 
не знают, что такое поражение, они 
вряд ли хотя бы представляют себе, 
что могут проиграть по крайней 
мере на Олимпиаде. И не имеет ни-
какого значения даже не молодой, 
а юный возраст членов маленькой 
команды — 20, 22 и 25 лет. Не име-
ет никакого значения то, что только 
у старшей Кан Чхэ Ён солидный по-
служной список, а у двух других он 
формально мизерный.

Чтобы все понять про кореянок, 
нужно было во время финала вни-
мательно смотреть на их лица по-
сле выстрелов. Отправляя стре-
лу в «девятку», они хмурились так, 
словно запустили ее куда-то за пре-
делы стадиона, хотя «девятка» — 
это вообще-то здорово. Для всех, 
но не для них, соглашавшихся при-
нимать поздравления лишь после 
«десяток».

Российская команда, надо ска-
зать, выступила в финале неплохо. 
Сумм, которые она набирала в ка-
ждом из трех раундов,— 55 очков, 
53, 51,— с лихвой хватило бы, что-
бы обыграть какого угодно против-
ника немножко попроще. Для ко-
реянок эти немаленькие суммы 
баллов были ориентирами так себе. 
Разве что первый раунд они выиг-
рали на тоненького. В двух следую-
щих ощущение, что корейский за-
пас прочности чересчур громаден, 
было очень сильным. Чтобы подо-
рвать его, требуется добавленное 
к мастерству чудо. Но на второй под-
ряд Олимпиаде российская коман-
да обошлась исключительно мас-
терством.

Алексей Доспехов

СТРЕЛЬБА ИЗ ЛУКА

Счастье луковое
Российские лучницы  
снова завоевали олимпийское серебро

Первой российской олимпийской  
чемпионке Токио Виталине  
Бацарашкиной, победившей  
в стрельбе из пневмати ческого  
пистолета, понадобилось дважды  
сделать последний выстрел   
ФОТО KMSP VIA AFP
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ТАБЛИЦА МЕДАЛЕЙ
 З С Б В

1. Китай 6 1 4 11

2. Япония 5 1 0 6

3. США 4 2 4 10

4. Южная Корея 2 0 3 5

5. Россия 1 4 2 7

 З С Б В

6. Италия 1 1 3 5

7–8. Австралия 1 1 1 3

7–8. Франция 1 1 1 3

9–10. Венгрия 1 1 0 2

9–10. Тунис 1 1 0 2

У

Очередное олимпийское сере-
бро сборной России в Токио при-
несла тхэквондистка Татьяна 
Минина. Несмотря на то что рос-
сиянка, обычно соревнующая-
ся в категории до 53 кг, вынужде-
на была выступать в следующем 
дивизионе — до 57 кг, она суме-
ла расправиться с большинством 
своих более крупных соперниц 
и даже добралась до финала. Там 
она уступила молодой американ-
ке Анастасии Золотич.

торой день подряд на токий-
ской Олимпиаде российская сбор-
ная продолжает завоевывать медали 
в тхэквондо. Накануне Михаил Ар-
тамонов взял бронзу, прорвавшись 
к ней через утешительный раунд, те-
перь Татьяна Минина, которая смо-
гла пройти еще дальше и добралась 
до финала, принесла отечественной 
команде серебро.

Это — повторение высшего дости-
жения российского тхэквондо. С тех 
пор как соревнования по нему в нача-
ле века были включены в программу 
Олимпийских игр, лишь двум росси-
янкам доводилось биться за золото. 
Первой была Наталья Иванова, заво-
евавшая серебро в 2000 году в Сид-
нее, второй — Анастасия Барышни-
кова пять лет назад в Рио-де-Жанейро.

Если от Артамонова те, кто давно 
и пристально следит за тхэквондо, 

медаль ждали, то успех 24-летней Та-
тьяны Мининой можно назвать сюр-
призом. Россиянка является очень 
титулованной тхэквондисткой, од-
нако большинство ее наград — два 
серебра чемпионатов мира, пять зо-
лотых медалей европейских пер-
венств — она заработала, выступая 
в категории до 53 кг. На Олимпий-
ских играх соревнования в этом ди-
визионе не проводятся, поэтому 
Мининой пришлось бороться в сле-
дующем — до 57 кг.

Все ее соперницы в Токио — гре-
чанка Фани Цели, тхэквондистка 
из Нигера Текиат бен Ессуф, пред-
ставляющая сборную беженцев Ки-
мия Ализаде — были значительно 
выше и крупнее Мининой. Поэто-
му попадание россиянки в финал 
тренер сборной Александр Энс на-
звал чудом.

В финале чуда, однако, не случи-
лось. Там Татьяна Минина проигра-
ла 18-летней американке Анастасии 
Золотич, которая почти на голову 
выше россиянки. В отличие от пре-
дыдущих соперниц Мининой, Зо-
лотич не стала занимать выжида-
тельную позицию, а дралась очень 
агрессивно и при этом очень точно. 
Начиная с первого раунда, амери-
канка постепенно наращивала свое 
преимущество, а уже в заключитель-
ном — третьем — серией мощней-
ших попаданий окончательно доби-
ла интригу — 25:17.

Екатерина Ремизова

ТХЭКВОНДО

Татьяна Минина 
нашла свой вес
Она завоевала серебро,  
выступая в неудобной категорииВторой день фехтовального олим-

пийского турнира принес россий-
ской команде сразу две медали 
в одной дисциплине. Впрочем, это 
был не тот случай, когда такое со-
бытие похоже на триумф. Полно-
ценным триумфом оно было бы, 
если бы выдающаяся рапиристка 
Инна Дериглазова все-таки взяла 
второе подряд личное олимпий-
ское золото, которое она, каза-
лось, честно заслужила и прекрас-
ными результатами последних 
лет, и прекрасным фехтованием 
уже в Токио. Но Дериглазову в фи-
нале одолела запрыгнувшая на 
верхушку чертиком из табакерки 
американка Ли Кифер.

мерика любит красивые 
истории, и олимпийский турнир ра-
пиристок ей такую подарил. В марте 
прошлого года Ли Кифер и ее муж Ге-
рек Мейнхардт, тоже фехтовальщик, 
вдруг обнаружили, что объявленная 
только что пандемия коронавируса 
лишила их возможности трениро-
ваться: клуб в городе Лексингтоне, 
как и все спортивные клубы в стра-
не, закрылся. На помощь пришли ро-
дители Кифер. Они позволили обору-
довать в своем подвале что-то вроде 
фехтовальной дорожки. Полноценно 
заниматься там, конечно, было нере-
ально, но, как говорила Кифер, она 
хотя бы «поддерживала» какие-то ба-
зовые вещи и, во всяком случае, не 
забыла, как делать выпады.

Ни в тот момент, ни перед Олим-
пиадой этот рассказ о сложностях 
американской спортсменки никого 
бы не заинтересовал. Что с нормаль-
ными условиями для тренировок, 
что без них она не выглядела тем че-
ловеком, которого нужно держать 
под постоянным прицелом как по-
тенциального олимпийского героя. 
Ну неплохая фехтовальщица, на то-
повых соревнованиях появившаяся 

еще в начале прошлого десятилетия, 
прошла две Олимпиады, собрала 
коллекцию наград, даже имеет зва-
ние чемпионки мира в команде. Но 
таких неплохих рапиристок в Токио 
будет пруд пруди, а есть ведь не про-
сто неплохие, а выдающиеся. И Ки-
фер с ее вроде бы четко нарисован-
ным всей биографией потолком 
к таким не относится. Но реальность 
оказалась в разы ярче прогнозов.

Этот день, эти состязания вооб-
ще-то сулили полноценный триумф 
России. И именно Ли Кифер суждено 
было его испортить.

По разным половинам сетки 
к финалу двигались две отечествен-
ные фехтовальщицы — Лариса Ко-
робейникова и Инна Дериглазова. 
И учитывая класс поверженных ими 
оппоненток, казалось, что чисто рос-
сийское противостояние в борьбе за 
золото неминуемо.

Кифер удивила уже в полуфиналь-
ном поединке. С Ларисой Коробей-
никовой она разобралась, потратив 
на 15 уколов один раунд, фактически 
не встретив сопротивления. Однако 
вскоре она преподнесла сюрприз 
еще громче.

Инна Дериглазова на эту Олимпиа-
ду ехала в статусе бесспорной короле-
вы рапиры. Чемпионка предыдущих, 
2016 года, Олимпийских игр, она по-
сле них выиграла два личных золота 
на мировых первенствах, еще кучу 
престижных медалей и вообще почти 
все время была на верхушке. В ней 
легко было разглядеть современный 
эталон фехтовальщицы, в которой 
шикарные физические данные соче-
таются с шикарной техникой и вы-
держкой. А японский тонус Деригла-
зовой наводил на мысли о том, что 
у нее в принципе нет на этой Олим-
пиаде конкуренток. В четырех пое-
динках перед финалом Дериглазова 
ни разу не дала соперницам забраться 
за отметку десять нанесенных уколов, 
ни разу не выиграла с разницей мень-
ше пяти. В полуфинале она без про-
блем разнесла итальянскую приму 
Аличе Вольпи, затем проигравшую 
в бою за бронзу и Коробейниковой,— 
а в Вольпи видели угрозу чрезвычай-
но серьезную. Она, казалось, честно 
заслужила второе олимпийское золо-
то — просто надо его взять.

Но историческая справедли-
вость — это далеко не всегда про 
Олимпиады. В венчавшем турнир по-
единке Ли Кифер, невысокая на фоне 
россиянки, не такая, что ли, солидная 
в плане фактуры, стиля, зубами вгры-
залась в каждую фехтовальную фразу, 
в каждый балл, переваривала неудач-
ные отрезки, лишавшие ее добытого 
преимущества, и снова его, крохот-
ный запас, выцарапывала.

В третьем раунде, когда Деригла-
зова как-то моментально отыграла 
образовавшийся дефицит в три уко-
ла, можно было решить, что все, Ки-
фер наконец дрогнула. Но нет, она 
тут же подловила россиянку на ма-
ленькой неточности, потом еще на 
одной, а через минуту уже кричала 
от радости, отмечая «золотое» 15-е 
очко. И да, выпады в финале у нее 
были замечательными.

Алексей Доспехов

ФЕХТОВАНИЕ

Уколы из подвала
Инна Дериглазова и Лариса Коробейникова  
завоевали серебро и бронзу в рапире

ТОКИО-2020

Первый номер мирового рейтинга Инна Дериглазова (справа) 
была явным фаворитом турнира рапиристок, но не сумела  
справиться в финале с Ли Кифер  ФОТО EPA-EFE / VOSTOCK PHOTO
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